
КОНТРОЛЬ Банки при оформлении кредитов умалчивают 
о невыгодных для клиента условиях

Кредит с купюрами

Валерия Лобко

Ч
исло обращений пассажи-
ров по поводу аннулиро-
вания авиакомпаниями 

обратного билета растет, рас-
сказал «Российской газете» 
председатель Общероссийского 
объединения пассажиров (ООП) 
Илья Зотов. Общественная орга-
низация совместно с депутатом 
Госдумы Сергеем Леоновым 
направили обращение в мин-
транс. В письме предлагается 
запретить авиакомпаниям авто-
матически аннулировать обрат-
ные билеты при опоздании пас-
сажиров на рейс. 

«Российская газета» озна-
комилась с копией документа. 
Истории попавших в такую си-
туацию пассажиров подтвер-
ждают, что проблема есть и её 
надо решать на законодатель-
ном уровне.

«Я несколько раз попадал на 
автоматическую отмену авиа-
билетов авиакомпаниями, — де-
лится историей турист Олег. — 
Самая яркая история произо-
шла несколько лет назад и свя-
зана с перелетом British Airways 
в Лондон, я тогда проспал. Прие-
хав в аэропорт, я взял билет на 
следующий рейс, поскольку 
самолеты летали каждые два 
часа. Но тогда у меня слетел 
обратный сегмент, и мне при-

шлось в обратную сторону тоже 
отдельно брать билет. Был такой 
опыт и с российскими перевоз-
чиками».

Важно понимать, что авиа-
билеты «туда-обратно» воспри-
нимаются пассажирами как не-
кие разные вещи, но в глазах 
авиакомпаний это один про-
дукт, состоящий из нескольких 
перелетов. И если не воспользо-
ваться его частью, то перевоз-
чик автоматически считает, что 

пассажир не воспользовался 
всем продуктом. 

Обращение было направле-
но в связи с большим количе-
ством нарушений прав пасса-
жиров в части аннуляции обрат-
ных авиабилетов, отмечает Зо-
тов. Этому также поспособство-
вало ужесточение правил одной 
из крупных российских авиа-
компаний. Раньше перевозчик 
давал опоздавшим пассажирам 
хотя бы 30 минут после вылета 
рейса на то, чтобы они сообщи-
ли о своем намерении восполь-
зоваться обратным билетом, но 
с конца 2023 года компания ста-
ла требовать уведомлять об 
этом не позднее чем за 40 минут 
до вылета рейса. Таким об-
разом, опоздавших на рейс пас-
сажиров фактически лишили 
возможности сохра-
нить второй, обратный 
билет.

Евгения Носкова

О
дно из наиболее рас-
пространенных на-
рушений антимоно-
польного законода-
тельства финансо-
выми организация-
ми связано с сокры-
тием банками пол-
ной информации об 

условиях своих услуг. О том, ка-
кие еще недобросовестные прак-
тики есть на финансовых рын-
ках и какие меры предпринима-
ются для борьбы с ними, «Рос-
сийская газета» поговорила с за-
местителем руководителя ФАС 
России Андреем Кашеваровым.

Андрей Борисович, как вы оце-
ниваете уровень конкуренции 
в банковской сфере и на стра-
ховом рынке? 

А Н Д Р Е Й  К А Ш Е В А Р О В : Банковский 
и страховой рынок безусловно 
являются конкурентными, но 
уровень концентрации на них 
различен. Региональные и феде-
ральные рынки банковских 
услуг остаются более концентри-
рованными. В 2023 году наибо-
лее высокий уровень концентра-
ции отмечался в сегментах кре-
дитования и привлечения денеж-
ных средств физических лиц. 

Рынки страховых услуг в це-
лом менее концентрированные. 
Так, в 2023 году уровень концен-
трации на рынках добровольно-
го страхования от несчастных 
случаев и болезней и доброволь-
ного медицинского страхования 
был умеренным. На рынках кас-
ко и добровольного страхования 
имущества — низким. 

В 2023 году на рынке рабо-
тала 361 кредитная органи-

зация и 132 страховые. В целом 
количество и банков, и стра-
ховщиков несколько сокра-
тилось за последние годы. 
По мнению службы, сегодня 
этими организациями пре-
доставля ется довольно широ-
кий спектр финансовых про-
дуктов и услуг. При этом для 
нас ключевую роль здесь игра-
ет  все-таки не  сам спектр 
предлагаемых услуг, а их до-
ступность —  насколько такими 
предложе ниями граждане мо-
гут восполь зоваться и насколь-
ко выбор тех или иных услуг 
ограни чивается искусственны-
ми препятствиями.

Важную роль играет и предо-
ставление потребителю всей 
необходимой информации 
о продуктах и услугах, обеспе-
чивающей возможность их пра-
вильного выбора.

Доминирующее положение на 
рынке занимают крупные 
банки с госучастием. Есть ли 
возможности конкурировать 
с ними у игроков поменьше, 
в том числе региональных? 
За счет чего?

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ: Конечно, круп-
ные банки имеют больше воз-
можностей продвигать свои про-
дукты на рынке, что связано как 
с наличием значительных ресур-
сов, так и с эффектом масштаба, 
сетевыми эффектами, опережа-
ющим развитием их цифровых 
сервисов. Но и услуги небольших 
игроков остаются востребо-
ванными, в том числе за счет 
большей оперативно-
сти в принятии реше-
ний.
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Сумма и срок кредита в рекламе 
банков часто указаны трудным 
для восприятия шрифтом. 

А К Ц Е Н Т

При кредитовании физлиц 
недобросовест ные действия в основном 
выражаются в навязывании договора 
страхования с конкретным страховщиком 

А К Ц Е Н Т

В понимании авиакомпаний билеты 
формата «туда-обратно» считаются 
не разными продуктами, а единым 
целым

Адмирал Александр Моисеев 
назначен главкомом 
Военно-морского 
флота РФ

Ярославский 
«Локомотив» 
победой открыл 
полуфинальную серию 
Кубка Гагарина
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АВТО За аккуратность 
предлагают скидку 
на транспортный налог

Сброс газа

Владимир Баршев

Привязать аккуратное вождение машины к уплате 
транспортного налога предложила группа депутатов 
Госдумы. Они предлагают установить скидку 50 про-
центов на те автомобили, мотоциклы и прочие транс-
портные средства, водители которых ни разу за нало-
говый период не нарушили Правила дорожного движе-
ния. Законопроект внесен в Госдуму. 

Как говорится в пояснительной записке, статистика 
нарушений Правил дорожного движения продолжает 
неуклонно расти. В 2022 году число штрафов, нало-
женных ГИБДД на нарушителей правил, достигло 
201 миллиона на сумму порядка 136,8 миллиарда ру-
блей. В сравнении с 2021 годом количество штрафов 
выросло на 12%. 

А согласно официальной статистике Госавто-
инспекции, по итогам прошлого года количество адми-
нистративных дел по нарушениям ПДД выросло до 
240 миллионов. А сумма штрафов превысила 170 мил-
лиардов рублей. 

Эти данные показывают негативную динамику 
соблюдения водителями Правил дорожного движения. 
При этом существует огромное количество водителей, 
добросовестно исполняющих все установленные пра-
вила и требования. Именно их интересы 
в первую очередь страдают от действий води-
телей, которые эти правила нарушают.

ЖКХ Процедуру 
размещения 
мусорных контейнеров 
могут упростить

Чистота 
без границ

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

Больше контейнерных площадок станет вскоре около 
многоэтажек и в дачных поселках. Правительство со-
бирается упростить процедуру их создания. Росреестр 
предложил разрешить СНТ, а также многоквартирным 
домам организовывать площадки для мусора за грани-
цами своих территорий. Документ представлен на об-
щественное обсуждение.

Ранее на проблему обратили внимание на заседа-
нии правительственной комиссии по вопросам разви-
тия садоводства и огородничества.

Сейчас, если на территории дачного поселка нет 
возможности сделать контейнерную площадку, ее 
нужно организовать на муниципальной территории, 
говорится в пояснительной записке к документу. Ино-
гда такая же проблема возникает и в городах — если, 
например, невозможно разместить площадку во дворе 
многоэтажки из-за требования, чтобы от дома до пло-
щадки было не менее 20 метров. Тогда площадку дела-
ют на муниципальной территории. При этом 
процедура оформления участка под площад-
ку весьма сложная — нужно провести торги. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В результате атаки 
беспилотников 
на Татарстан пострадали 
студенты Политеха

Камикадзе 
над Елабугой

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

Утром 2 апреля Татарстан впервые с начала СВО под-
вергся ударам беспилотников. Были атакованы пред-
приятия в Елабуге и Нижнекамске, в результате чего 
ранения получили 13 человек. 

Первым о ЧП сообщил глава республики Рустам 
Минниханов. 

«Серьезных разрушений нет, технологический про-
цесс предприятий не нарушен. В Елабуге, к сожале-
нию, есть пострадавшие в результате разрушения по-
мещения. Им оказывается вся необходимая помощь. 
Все службы находятся в повышенной готовности. Сей-
час крайне важно сохранять спокойствие и не подда-
ваться панике, которую намеренно пытаются посеять 
те, кто совершил это преступление», — заявил он. 

Тем временем по соцсетям распространялись кад-
ры, снятые очевидцами в Елабуге. Несколько десятков 
человек, в основном молодежь, с ужасом разбегаются 
по улице, после чего в стоящем неподалеку общежитии 
раздается взрыв. На видео с другого ракурса можно 
разглядеть, как в здание влетает небольшой самолет, 
напоминающий «кукурузник». 

Так почему же теми, кто управлял дро-
ном-камикадзе, выбрана такая цель?
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 03.04.24

Австралийский доллар  60,0490
Азербайджанский манат  54,4267
Армянский драм** 23,6644
Белорусский рубль  28,4064
Болгарский лев  51,1442

Бразильский реал  18,3113
Венгерский форинт**  25,1202
Вон Республики Корея***  68,4309
Вьетнамский донг****  38,5442
Гонконгский доллар  11,8395

Грузинский лари  34,3999
Датская крона  13,4182
Дирхам ОАЭ  25,1941
Доллар США  92,5254
Евро  99,4116

Египетский фунт*  19,6184
Индийская рупия*  11,0997
Индонезийская рупия****  58,1592
Казахстанский тенге**  20,7196
Канадский доллар  68,1637

Катарский риал  25,4191
Киргизский сом*  10,3554
Китайский юань  12,7211
Молдавский лей*  52,4422
Новозеландский доллар  55,0526

Новый туркменский манат  26,4358
Норвежская крона*  85,6629
Польский злотый  23,1261
Румынский лей  19,9943
СДР  122,4740

Сербский динар**  84,7993
Сингапурский доллар  68,3904
Таджикский сомони*  84,4426
Таиландский бат*  25,2402
Турецкая лира*  28,5696

Узбекский сум****  73,1715
Украинская гривна*  23,6790
Фунт стерлингов  116,8781
Чешская крона*  39,5188
Шведская крона*  86,7932

Швейцарский франк  101,8329
Южноафриканский рэнд*  49,1153
Японская иена** 60,9924
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Федор Лукьянов 
о противоречиях 
и проблемах НАТО 
накануне 75-летия 
альянса
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ  Сегодня Михаил Мишустин выступит с ежегодным отчетом в Госдуме

Задачи главного чтения 
Владимир Кузьмин

С
егодня премьер-министр 
Михаил Мишустин пред-
ставит депутатам Госу-

дарственной Думы ежегодный 
отчет о работе правительства в 
2023 году. Мероприятие, став-
шее с 2009 года во многом при-
вычным, в этот раз вполне мо-
жет повлиять на судьбу кого-то 
из членов кабинета министров, 
ведь уже в мае нижней палате 

парламента предстоит голосо-
вать по кандидатурам для ново-
го состава правительства.

Подготовка к предстоящему 
отчету прошла в рабочем режи-
ме. На протяжении недели Ми-
хаил Мишустин встречался с 
руководством всех пяти фрак-
ций Госдумы, а вице-премьеры 
и министры работали с депу-
татами в профильных комите-
тах. Итоги консультаций подве-
ли вчера. Сначала глава прави-

тельства встретился с предсе-
дателем нижней палаты парла-
мента Вячеславом Володиным.

«Все обсуждения были до-
статочно конструктивные, так 
как, несмотря на — что нормаль-
но абсолютно — споры, на раз-
личные подходы, нам удает-
ся найти соответствующие эф-
фективные решения», — расска-
зал Мишустин о состоявшихся 
консультациях. Потом они при-
обретают форму законопроек- тов. Так, в прошлом году прави-

тельство направило в Госдуму 
300 инициатив. Из них 200 уже 
стали федеральными законами. 
Премьер поблагодарил спикера 
за сложившийся конструктив-
ный механизм в работе с Госу-
дарственной Думой.

Вячеслав Володин назвал 
контакты кабмина и парламен-
та «другим уровнем отноше-
ний». «Самое главное, что сей-
час и депутаты, и правительство 
несут ответственность за конеч-
ный результат принимаемых 
решений, а это значит — каче-
ство их будет намного лучше», 
— считает он.

При подготовке к отчету 
Госдума получила около 14 ты-
сяч обращений, рассказал спи-
кер нижней палаты парламента. 
Более 300 вопросов депутаты 
направили в письменном виде в 
правительство. Много вопросов 
приходит от граждан по жилищ-
но-коммунальному хозяйству. 

«С одной стороны, это регио-
нальные полномочия, а с другой 
стороны, мы видим, что регио-
ны по-разному справляют-
ся с ними, — сказал Володин. — 
Поэтому, конечно, нам важно 
сейчас выработать решения, ко-
торые позволят и помочь регио-
нам, и в то же время создать до-
полнительные возможности 
для решения проблем наших 
граждан». Часто в обращениях 
встречается кадровая проблема 
здравоохранения. С дефицитом 
персонала регионы опять же не 
справляются самостоятельно, 
констатировал спикер Госдумы. 
Володин уверен, что правитель-

ство и депутаты не собираются 
останавливаться на прошлом и 
только подводить итоги. «Мы 
живем настоящим днем и, ко-
нечно, хотели бы в будущее за-
глянуть, для того чтобы реша-
лись многие вопросы. Поэтому 
разговор наверняка коснется не 
только итогов, но и сегодняшне-
го дня, а также перспектив на 
будущее», — ожидает он.

После встречи с председа-
телем Госдумы Михаил Мишу-
стин провел в правительстве 
отдельное совещание. Он по-
обещал представить депутатам 
подробный доклад о тех шагах, 
которые предпринимались по 
всем ключевым направлени-
ям, в первую очередь по реше-
ниям и поручениям президен-
та. Своих подчиненных пре-
мьер-министр попросил внима-
тельно прислушаться к мнени-
ям парламентариев. «Нам необ-
ходимо дать на них исчерпыва-
ющие ответы. Ведь у нас общая 
задача — это развитие нашей 
страны и благополучие людей», 
— указал глава кабмина.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на коллегии МВД призвал изменить подходы 
к миграционной политике

Где закон — там порядок  
Валентина Егорова

О
рганизаторы крова-
вого террористиче-
ского акта 22 мар-
та в подмосковном 
Красногорске не 
учли, что в их сре-
де все продается и 
покупается, поэто-
му расследование 

обязательно доберется до всех, 
кто причастен к преступлению, 
заявил президент России Вла-
димир Путин на коллегии МВД 
России. Анализ ситуации дол-
жен быть объективным и про-
фессиональным, подчеркнул 
он, а миграционная политика 
нуждается в пересмотре, чтобы 
в Россию приезжали только те, 
кто уважает ее язык, историю, 
культуру, образ жизни.

Расширенное заседание кол-
легии МВД — традиционный 
пункт в рабочем графике главы 
государства. В этом году, как и 
в прошлом, он лично прибыл на 
Житную улицу в Москве, что-
бы обсудить с руководством 
ведомства итоги оперативно-
служебной деятельности орга-
нов внутренних дел в 2023 году 
и задачи на 2024 год.

Первой темой выступления 
Владимира Путина стало рас-
следование недавнего террори-
стического акта в концертном 
зале «Крокус Сити Холл» в Под-
московье 22 марта. «Нам важно 
установить не только непосред-
ственных исполнителей, но и 
все звенья цепочки, конечных 
преступных бенефициаров это-
го злодеяния. Мы безусловно 
до них доберемся», — сказал он. 
Глава государства подчеркнул, 
что в среде террористов, где все 
решают деньги, нет надежной 
агентуры. «Так что до конечных 
заказчиков мы, безусловно, до-
беремся», — заявил он.

Главная цель террористов и 
их заказчиков, считает прези-
дент, — посеять раздор и панику, 
распри и ненависть в многона-
циональной стране, расколоть 
Россию изнутри. «И мы ни в 
коем случае не должны позво-
лить им это сделать», — заявил 
он. Трагедия в «Крокусе» не 
должна привести к росту ксено-
фобии, исламофобии в России, 
подчеркнул глава государства.

После теракта идет ком-
плексная оценка действий 
всех правоохранительных, 
контрольных и надзорных ор-
ганов, а также коммерческих 
предприятий, отвечавших за 
безопасность «Крокус Сити 
Холла». «Мы заплатили очень 
высокую цену. И весь анализ 
ситуации должен быть предель-
но объективным и профессио-
нальным», — поставил задачу 
Владимир Путин. «Это важно 
прежде всего для обеспечения 
правопорядка и безопасности 
в местах массового скопления 
людей — на спортивных соору-
жениях, на транспорте, в торго-
во-развлекательных центрах, 
школах, больницах, вузах, те-
атрах и так далее», — уточнил 
он и поручил правоохраните-
лям держать эти объекты под 
постоянным контролем.

На недавних коллегиях ФСБ 
и Генеральной прокуратуры 

Владимир Путин говорил о том, 
что надо вести эффективную 
борьбу с любыми экстремист-
скими проявлениями. «А вы 
знаете, что питательная среда 
для такой экстремистской де-
ятельности, да и просто откро-
венной уголовщины — это во 
многих случаях нелегальная 
миграция, идеологическая на-
качка разного рода лжепропо-
ведников и интернет-сайтов», — 
заявил он на коллегии МВД и 

поручил «кардинально глубо-
ко обновить подходы к мигра-
ционной политике». В первую 
очередь, считает Путин, надо 
обеспечить безопасность го-
сударства и общества, сберечь 
межэтническое и межрелиги-
озное согласие, культурную и 
языковую самобытность наро-
дов страны. «Приехать жить и 
трудиться в Россию могут толь-
ко те, кто уважает наши тра-
диции, язык, культуру, исто-
рию», — заявил президент. «Этот 
принцип должен быть решаю-
щим!»  — подчеркнул он.

Отдельно глава государ-
ства остановился на ситуации 
в новых российских регионах, 
«которые находятся в непо-
средственной близости к ли-
нии боевого соприкосновения 
в зоне специальной военной 
операции». Он поблагодарил 

сотрудников МВД, которые 
регулярно выезжают в Дон-
басс и Новороссию для помо-
щи коллегам на местах. «Знаю, 
что там приходится вступать в 
столкновения не только с кри-
миналом, но иногда и с дивер-
сионными группами противни-
ка, которые в том числе пыта-
ются использовать давние ка-
налы по линии оргпреступно-
сти», — сказал он и добавил, что 
одна из важнейших задач пра-

воохранителей — защитить гра-
ждан в новых субъектах от кри-
минальных угроз, обеспечить 
нормальную деятельность ор-
ганов власти, предприятий, 
банков, магазинов, фермеров, 
малого и среднего бизнеса.

Год назад Владимир Путин 
указал руководству МВД на 
сложности с выдачей россий-
ских паспортов в ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областях 
и поручил наладить процесс. Что 
и было сделано — сейчас уже три 
миллиона 200 тысяч местных 
жителей получили документы 
РФ. Однако расслабляться пра-
воохранителям не стоит: надо 
следить за тем, чтобы под видом 
гражданских лиц не могли «лега-
лизоваться диверсанты, пособ-
ники неонацистов». «Контроль 
должен быть самым тщатель-
ным», — указал президент.

В  заключительном сло-
ве Владимир Путин вернулся 
к международной обстанов-
ке, в которой правоохраните-
лям приходится обеспечивать 
безопасность граждан России. 
«После развала СССР наши 
геополитические недоброже-
латели, безусловно, постави-
ли перед собой цель развалить 
то, что еще осталось от истори-
ческой России», — сказал пре-
зидент. «Как ни странно, кто-
то хочет реванша за неудачи 
в борьбе с Россией в истори-
ческий период, за неудачные 
походы Гитлера, Наполеона 
и подобных. Таких историче-
ских примеров очень много, и, 
как ни странно, в исторической 
памяти тех самых недоброже-
лателей, о которых я сказал, 
многое сохраняется», — под-
черкнул он, добавив, что сам 
сталкивался с такими прояв-
лениями. «Видимо, кто-то по-
считал ее, нашу с вами страну, 
слабым звеном — ошибаются, 
— сказал глава государства. — И 
на мой взгляд, уже многие по-
няли, что ошибаются. Этого ни-
когда не было, никому этого не 
удавалось, этого не будет и ни-
кому не удастся это сделать». 
Дальше президент обратился 
не только к сотрудникам МВД, 
но и ко всем, кто находится на 
государственной службе. Пу-
тин считает, что сейчас «ника-
кой самоуспокоенности быть 
не может». «Чтобы быть успеш-
ными, нам нужно быть собран-
ными, работать эффективно 
каждый на своем участке, — 
сказал он. — Здесь важна и, по-
вторю еще раз, экономика, со-
циальная сфера, внутреннее 
спокойствие в обществе».   

Владимир Путин: Россия доберется до всех бенефициаров и заказчиков теракта в «Крокусе». 

Михаил Мишустин призвал членов кабмина активно работать с Госдумой: У нас общая задача — развитие страны.

А К Ц Е Н Т

Приехать жить и трудиться в Россию 
могут только те, кто уважает наши 
традиции, язык, культуру, историю

А К Ц Е Н Т

В прошлом году правительство 
направило в Госдуму 300 инициатив. 
Из них 200 уже стали федеральными 
законами

МВД

В прошлом году зафиксировано снижение количества преступлений, со-

вершенных мигрантами. Об этом на заседании коллегии МВД России во 

вторник сообщил министр внутренних дел Владимир Колокольцев.

В том числе, уточнил министр, снизилось число совершенных мигранта-

ми убийств на 18 процентов, краж — на 14 процентов, грабежей — на 32 

процента, разбоев — на 22 процента.

По его словам, все приезжие обязаны четко знать, что «нужно соблю-

дать законы, учитывать наши культурные и нравственные ценности».

Днем ранее в МВД сообщили о внесении на рассмотрение в правитель-

ства комплексного законопроекта, который будет координировать 

въезд и выезд всех иностранцев.

О некоторых деталях этого документа на коллегии рассказал и Владимир 

Колокольцев. «Совместно с минцифры запущен ряд инновационных проек-

тов: началась разработка цифрового профиля иностранного гражданина, 

он подразумевает регистрацию в информационной системе еще до въезда 

в РФ, усилен контроль за прохождением процедуры обязательной дактило-

скопии и фотографирования. Массив собранных данных пополнился еще 

на 2 млн образцов, их использование на базе современных ресурсов позво-

лило раскрыть практически 2500 преступлений, совершенных гражданами 

других государств», — рассказал глава МВД России.

Владимир Колокольцев также затронул тему диверсий, совершаемых 

россиянами, завербованными с Украины через соцсети и мессенджеры. 

По его данным, с начала специальной военной операции установлены 

уже 438 лиц, причастных к поджогам учреждений в России. Министр 

уточнил, что речь идет о поджогах в том числе военкоматов, объектов 

железнодорожного транспорта, различных административных зданий.

«Реализованы меры по выявлению граждан, занимающихся диверсион-

ной деятельностью — пособников киевского режима», — отметил он.

Глава МВД также рассказал, что полицейские вскрыли недавно в нашей 

стране ячейки украинского «Правого сектора» (запрещенная в России 

экстремистская организация). А также, по его словам, удалось пресечь 

функционирование ряда запрещенных религиозных объединений.

Глава МВД также сообщил, что в прошлом году на основании материа-

лов полиции, 44 организации признаны нежелательными и внесены в со-

ответствующий перечень. «129 физических и 37 юридических лиц вклю-

чены в реестр иноагентов», — отметил он.

В целом же, несмотря на попытки киевского режима и западных стран 

создать напряженность в нашей стране, подчеркнул Владимир Коло-

кольцев, удалось сохранить контроль над правопорядком. «А в некото-

рых сферах даже повысить эффективность работы», — добавил министр 

внутренних дел.

В связи с этим Владимир Колокольцев отметил важность укрепления 

подразделений по борьбе с экстремизмом. Что необходимо, по его сло-

вам, для пресечения деятельности радикальных группировок.

Подготовил Иван Петров
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Между тем 

Правительство запустило новый Telegram-канал «Правительство РФ. Ко-

ротко». Его отличие от основного — короткие новостные посты. Актуаль-

ная информация будет подаваться в нем в удобном формате, быстро и ла-

конично. За два часа новый канал собрал более 16 тысяч подписчиков.
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
обсудил с Анной 
Цивилевой итоги работы 
фонда «Защитники 
Отечества» за год

Герои в зоне 
внимания

Екатерина Котова

Фонд «Защитники Отечества» за 10 месяцев работы 
обработал почти миллион обращений, из них 780 ты-
сяч уже решены, сообщила глава фонда Анна Цивиле-
ва на встрече с президентом Владимиром Путиным во 
вторник вечером.

В начале встречи Путин напомнил, что год назад 
был подписан указ о создании государственного фон-
да поддержки участников специальной военной опе-
рации «Защитники Отечества» для заботы о героях 
и членах их семей. В июне его возглавила Анна Циви-
лева. «Что за это 
время удалось сде-
лать?» — спросил 
президент.

Цивилева 
рассказала, что 
структура для Рос-
сии абсолютно но-
вая, никогда ранее 
не создаваемая — 
ни после Великой 
Отечественной 
войны, ни после 
предыдущих ло-
кальных войн и 
конфликтов. Указ о 
создании фонда вы-
шел в апреле прошлого года, а уже в июне его филиа-
лы были открыты во всех регионах. Прием там ведут 
не только сотрудники фонда, но и социальная защи-
та, служба занятости, юристы, психологи, военная 
прокуратура, прокуратура, представители военко-
матов.

— Все это было сделано для того, — рассказала Циви-
лева, — чтобы наши ветераны, которые приходят в фи-
лиалы, получали помощь как в «службе одного окна» — 
с минимизацией бюрократических проволочек — и со-
действие в решении любых вопросов, с которыми они 
к нам обращаются.

Фонд ведет персональное социальное сопровожде-
ние ветеранов CBO и семей погибших бойцов. «Мы по-
могаем ребятам, которые возвращаются со специаль-
ной военной операции, социализироваться и вернуть-
ся в мирную жизнь», — сказала глава фонда. 

По ее словам, за каждым ветераном, каждой семьей 
закреплен персональный социальный координатор, 
специально обученный для этой работы. «На сего-
дняшний день это три с половиной тысячи сотрудни-
ков, которые работают в каждом муниципалитете, в 
каждом малом городе для того, чтобы проактивно при-
езжать к ребятам, проживающим в деревнях, на отда-
ленных территориях. Чтобы они также были не обде-
лены вниманием и получили свою помощь, которая им 
положена от государства, в полной мере», — заявила 
Цивилева.

За время работы в фонд поступило 910 тысяч об-
ращений, из них по 780 тысячам уже приняты реше-
ния. «Несмотря на то что юридически фонд работает 
с демобилизованными, уволенными из Вооруженных 
сил ребятами и также членами семей погибших бой-
цов, к нам 70%, по статистике из общего количества 
обращений, приходят действующие военнослужа-
щие — добровольцы, частные военные компании и их 
члены семей. Нами было принято решение помогать и 
им», — отметила Цивилева. 

— По инициативе фонда сейчас стартовала расши-
ренная диспансеризация ребят, которые приходят из 
зоны СВО, и им требуется дополнительное обследо-
вание, но чтобы это было одним днем, комплексно, 
чтобы мы в течение короткого времени смогли отпра-
вить их на реабилитацию, на долечивание. Многие ре-
бята приходят с ограничением слуха, у многих есть 
скрытые контузии, на которые они просто уже даже 
внимания не об-
ращают, требуется 
психологическая 
поддержка. И пси-
хологи в том чис-
ле будут работать 
в рамках диспансе-
ризации.

— Какие пробле-
мы заметные оста-
ются? — спросил 
Путин.

— Остро стоит 
вопрос с получени-
ем удостоверения 
ветерана боевых 
действий, — ответи-
ла Цивилева. — Это 
важно для ребят, от 
этого зависит полу-
чение социальных 
выплат и другой дальнейшей помощи от государства. 

По ее словам, фонд может помочь со сбором необ-
ходимых документов, но выдавать сами удостовере-
ния не может — это прерогатива минобороны. В чис-
ле других проблем — получение статуса члена семьи 
погибшего бойца, а также статуса инвалида боевых 
действий для защитников Донбасса и бывших со-
трудников частных военных компаний. Дело в том, 
что эти категории не проходят военно-врачебную 
комиссию и получают статус инвалида по общему 
заболеванию.

«Кроме того, что это несправедливо, это еще ска-
зывается на объеме и уровне социальных выплат. Вы 
в феврале этого года по защитникам Донбасса уже да-
вали поручение, и сейчас правительство подготовило 
соответствующий проект постановления, но в него не 
вошли сотрудники частных военных компаний», — от-
метила Цивилева и попросила президента включить и 
эту категорию тоже. «Обязательно сделаем», — ответил 
Путин.

Он обратил внимание на то, что важно получать 
обратную связь по качеству оказанных услуг. Совмест-
но с министерством цифрового развития выстраивает-
ся современная система такого мониторинга, сообщи-
ла глава фонда. «Мы будем собирать обратную связь от 
ребят и через портал Госуслуг, и через чат-бот, и через 
наш сайт. Насколько они удовлетворены той услугой, 
которая была оказана и нами, и конкретным ведом-
ством», — сказала она.

Кроме того, президент поддержал предложение 
обеспечить автомобилями с ручным управлением ве-
теранов СВО с тяжелой ампутацией. «Мы хотим высту-
пить с инициативой для того, чтобы обеспечить этих 
ребят автомобилями с ручным управлением и вклю-
чить в перечень средств реабилитации такую возмож-
ность», — предложила Цивилева, отметив, что это по-
может им социализироваться. «Будем считать, что 
этот вопрос решен», — поддержал Путин.   

За каждой 
семьей, за каж-
дым ветераном 
закреплен 
персональный 
социальный 
координатор

Военнослужащих 
с ампутацией 
ног обеспечат 
автомобилями 
с ручным управле-
нием, включив 
их в перечень 
средств 
реабилитации
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МУЖЕСТВО

РЯДОВОЙ В ОДИНОЧКУ ОДОЛЕЛ ОТДЕЛЕНИЕ ВСУ

Иван Петров

Р
ядовой российской ар-
мии Эдуард Загиров в оди-
ночку уничтожил целое 

подразделение вооруженных 
сил Украины. Об этом сообщи-
ли в Минобороны России.

Неравный бой произошел 
во время штурма одного из на-
селенных пунктов. Зашедшее в 
поселок, подконтрольный ВСУ, 
отделение российских бойцов 

оказалось под шквальным ог-
нем противника. Отмечается, 
что рядовой Загиров, исполь-
зуя рельеф местности, смог 
подобраться к сослуживцам и 
открыть огонь по позициям про-
тивника. В итоге своими смелы-
ми действиями он просто шоки-
ровал украинских солдат ВСУ. И 
обеспечил беспрепятственный 
проход штурмовых групп на по-
зиции с последующим захватом 
опорного пункта ВСУ.

В ходе штурма рядовой Заги-
ров лично уничтожил до 10 во-
еннослужащих ВСУ. 

Стоит отметить, что это да-
леко уже не первый случай, 
когда наши бойцы, будучи в 
значительно численном мень-
шинстве, все равно выходили 
из боя победителями.  Самый 
нашумевший случай — подвиг 
танкового экипажа с позывным 
Алеша. Один наш танк разбил 
целую бронеколонну ВСУ.   

СЛУЖБА

НЕ ПОДВЕДУТ И НЕ ПРЕДАДУТ

Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

У
же более 40 тысяч участ-
ников специальной во-
енной операции подали 

заявки на участие в кадровой 
программе «Время героев». На-
бор кандидатов, как уже было 
объявлено, будут проводить 
на регулярной основе. Пока же 
претенденты подают заявки и 
проходят отбор, «Российская 
газета» узнала у отставного во-
енного, который ныне занимает 
должность первого вице-губер-
натора Севастополя, как боевой 
опыт участников СВО может 
пригодиться на гражданской 
службе. 

Алексей Парикин 13 лет 
отдал службе в Вооруженных 
силах РФ, прошел путь от стрел-
ка до помощника командира ча-
сти по финансово-экономиче-
ской работе. Службу проходил 
в пограничных войсках, ракет-
ных войсках стратегического 
назначения, войсках связи. 

Карьеру на госслужбе на-
чал в финансовом блоке мини-
стерства РФ по делам Север-
ного Кавказа, откуда перешел 
в исполком Общероссийского 
народного фронта. С 2019 года 
Парикин работает замести-
телем губернатора Севастопо-
ля, а в ноябре 2023 года Заксо-
брание города согласовало его 
назначение на должность пер-
вого вице-губернатора. Он от-
вечает за широкий круг вопро-
сов: формирование и исполне-
ние бюджета региона, госпро-
грамму социально-экономиче-
ского развития, строительство 
дорог, сельское хозяйство. Так-
же под его контролем идет рабо-
та над новым генпланом города. 
По словам губернатора Михаи-
ла Развожаева, за время рабо-
ты Парикина в Севастополе су-
щественно выросла бюджетная 
дисциплина.

Алексей Николаевич, как вы 
оцениваете идею программы 
«Время героев»? Какие каче-
ства, приобретенные в зоне 
боевых действий, будут по-
лезны на госслужбе? 

АЛЕКСЕЙ ПАРИКИН:  Проект «Вре-
мя героев» позволит солдатам 
и офицерам, которые сегодня 
сражаются «за ленточкой», по 
окончании службы реализовать 
себя в гражданской деятельно-
сти, и я полностью его поддер-
живаю. На государственную 
службу или в руководство орга-
низаций придут люди, которые 
прошли тяжелые испытания 
фронтом, на деле подтвердили 
свою верность и любовь к Роди-
не. Участники СВО привнесут в 
свою новую деятельность дис-
циплину, готовность брать от-
ветственность на себя, умение 

оперативно принимать реше-
ния и выполнять поставленные 
задачи в самой сложной обста-
новке. Такие люди не подведут 
и не предадут. Уверен, что поло-
жительные результаты их рабо-
ты мы увидим очень скоро. 

Как лично вам помог опыт 
военной службы в управлении 
регионом? 

АЛЕКСЕЙ ПАРИКИН: Воинская служ-
ба дает нужные каждому муж-
чине и каждому руководителю 
качества: личную дисципли-
ну и ответственность, реши-
мость, умение быстро оцени-
вать ситуацию, четко ставить 
задачи и добиваться их эффек-
тивного выполнения. Такие на-
выки сегодня очень нужны ру-
ководителям. Мне они помо-
гли оперативно перестроиться 
с воинской службы на руково-
дящую работу в гражданских 
структурах. 

Севастополь — особый город, 
база Черноморского флота. 
Власти региона работают 
бок о бок с командованием 
флота. Ваш опыт военнослу-
жащего помогает выстроить 
отношения с военными? 

АЛЕКСЕЙ ПАРИКИН: Благодаря опы-
ту военной службы мне легче 
понять специфику деятельно-
сти военнослужащих, говорить 
с ними на одном языке, видеть 
возможности и потребности 
воинских частей. Жизнедея-
тельность Севастополя невоз-
можна без тесного взаимодей-
ствия руководства города-героя 
с командованием Черномор-
ского флота, с руководством 
воинских частей. Взаимодей-
ствие с моряками-черномор-
цами у нас налажено. Командо-
вание флота в полной мере по-
нимает неразрывную связь го-
рода и флота и оказывает нам 
всю необходимую поддержку и 
помощь.

В чем, на ваш взгляд, основные 
сложности у бывших военных 
при переходе на «гражданку»? 

АЛЕКСЕЙ ПАРИКИН: Служба солдата 
или офицера подчинена четким 
требованиям уставов и прика-
зов командования. Это слож-
ный, но в то же время в чем-то 
более простой путь, ведь рядом 
с тобой люди, получившие та-
кие же навыки, обученные дей-
ствовать по тем же принципам. 

На гражданской службе, в руко-
водстве предприятием или ор-
ганизацией вчерашнему воен-
нослужащему приходится стал-
киваться с более обширными 
задачами, учитывать особен-
ности коллектива, людей и ор-
ганизаций, с которыми ты ра-
ботаешь. И здесь очень важно 
перестроиться на руководство 
не воинским строем, а кругом 
единомышленников со своими 
сильными сторонами и возмож-
ностями. Уверен, что даже если 
сложности у вчерашних бой-
цов возникнут, то они успешно 
преодолеют их и станут эффек-
тивными, надежными специа-
листами и руководителями.

Почему вы в своем время пере-
шли на гражданскую службу? 

АЛЕКСЕЙ ПАРИКИН: Хотел приме-
нить полученные на воинской 
службе навыки на благо го-
рода и страны. При этом было 

важно выстроить эффектив-
ную работу со всеми колле-
гами,  как имевшими опыт 
воинской службы, так и всеце-
ло гражданскими людьми, ви-
деть перспективы, возможно-
сти, потребности людей, реаги-
ровать на них. На гражданской 
службе особенно важно быть 
чутким к чаяниям сослужив-
цев и, конечно, людей, кото-
рые приходят к нам со своими 
трудностями и проблемами, 
ведь забота о людях, помощь 
им — одна из главных задач гра-
жданской службы.

Если бы у вас была возмож-
ность пойти на такие кур-
сы, как «Время героев», чем бы 
это помогло? Каких, на ваш 
взгляд, курсов сегодня не хва-
тает госслужащим? 

АЛЕКСЕЙ ПАРИКИН: Любому специ-
алисту и тем более руководи-
телю нельзя останавливать-
ся на достигнутом, необходи-
мо постоянно обновлять свои 
знания и навыки. Поэтому та-
кая программа, как «Время ге-
роев», где к подготовке участ-
ников присоединятся ведущие 
эксперты и руководители из 
администрации президента, 
будет полезна для любого госу-
дарственного служащего, поз-
волит познакомиться с новыми 
методами организации работы, 
новыми подходами к решению 
проблем.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу поздравил с назначением главкома ВМФ Александра Моисеева (в нижнем ряду — в центре), а также командующих флотами Сергея Пинчука (слева) и Константина Кабанцова (справа). 

Алексей Парикин (на фото справа) не понаслышке знает, каким должно быть снаряжение для бойцов СВО.

А К Ц Е Н Т

Воинская служба дает нужные каждому 
руководителю качества: личную дисцип-
лину и ответственность, решимость, 
умение быстро оценивать ситуацию

МИНОБОРОНЫ

НАЗНАЧЕНЫ НОВЫЙ ГЛАВКОМ ВМФ И КОМАНДУЮЩИЕ ДВУМЯ ФЛОТАМИ

Юрий Гаврилов

У
казом президента РФ 
главкомом ВМФ Рос-
сии назначен адми-
рал Александр Мои-
сеев. Командующим 
Северным флотом 
стал вице-адмирал 
Константин Кабан-
цов.  А Черномор-

ским флотом теперь руководит 
вице-адмирал Сергей Пинчук. 

Об этих кадровых переста-
новках вчера на совещании в 
Минобороны России сообщил 
глава ведомства Сергей Шойгу. 

«Коллеги, поздравляю! Вы 
понимаете ту огромную ответ-
ственность, которая ложится на 
ваши плечи. И надеюсь, что вы 
справитесь с теми задачами, ко-
торые перед вами поставил Вер-
ховный главнокомандующий 
Вооруженными силами Россий-
ской Федерации, Министерство 
обороны РФ и, конечно, стра-
на», — заявил Шойгу. 

Совещание он традиционно 
начал с анализа ситуации в зоне 

СВО. По словам министра, по-
сле провала контрнаступления 
ВСУ пытаются закрепиться на 
отдельных рубежах и позициях. 
Но ни на одном из направлений 
спецоперации противник своих 
целей не достиг. Более того, 
наши войска продолжают ото-
двигать украинские формиро-
вания в западном направлении.

«Благодаря мужеству, про-
фессионализму наших военно-
служащих за прошлый месяц 
в Донецкой Народной Респуб-
лике освобождены населенные 
пункты Невельское, Орловка, 
Тоненькое, Красное, в Запорож-
ской области — поселок Мир-
ное. Всего с начала года под наш 
контроль перешло 403 квадрат-
ных километра территории но-
вых регионов Российской Феде-
рации», — доложил Шойгу.

Он рассказал, как за это вре-
мя снизился боевой потенциал 
ВСУ. С января противник поте-
рял более 80 тысяч военнослу-
жащих, 14 тысяч единиц раз-
личного вооружения, в том чис-
ле свыше 1200 танков и других 

боевых бронированных машин.
— Несмотря на отсутствие ре-

зультатов на линии боевого со-
прикосновения, Киев по-преж-
нему старается убедить своих 
западных спонсоров в способ-
ности противостоять Россий-
ской армии. Для этого он пыта-
ется перенести боевые действия 
на территорию нашей страны, 
прибегает к актам терроризма, 
обстрелам мирного населения, 
— отметил министр обороны.

На подобные преступления 
украинских боевиков наши во-
енные реагируют асимметрич-
но. По словам Шойгу, в марте по 
Украине нанесены высокоточ-
ным оружием и беспилотника-
ми 190 групповых и два масси-
рованных удара. В результате 
там поражены объекты воен-
ной и энергетической инфра-
структуры.

На совещании Шойгу под-
твердил: к участию в СВО но-
вобранцев весны-2024 привле-
кать не будут.  Министр обратил 
особое внимание на своевре-
менное увольнение и организо-

ванную отправку по домам сол-
дат, сержантов и старшин, кото-
рые выслужили установленный 
срок службы по призыву. 

На совещании обсудили воз-
можность оптимизации графи-
ка строительства малых ракет-
ных и патрульных кораблей, ко-
торые должны повысить боевой 
потенциал нашего ВМФ. Разго-
вор прежде всего шел о кораб-
лях — носителях высокоточного 
оружия большой дальности. В 
частности, о малых ракетонос-
цах типа «Каракурт». 

Сергей Шойгу напомнил: го-
ловной корабль этой серии — 
«Циклон» — уже успешно дей-
ствует в составе Черноморского 
флота России.

«До конца года Зеленодоль-
ский завод имени А.М. Горького 
должен передать морякам еще 
три таких корабля, — доложил 
министр. — Также предприятие 
ведет серийное производство 
патрульных кораблей проекта 
22160. В завершающей стадии 
находится строительство пято-
го из них — «Виктор Великий». 

Он предназначен для Черномор-
ского флота».

Министр назвал одним из 
приоритетных направлений 
развитие сети военных полиго-
нов и обеспечение войск учеб-
но-тренировочными средства-
ми. Это важно в том числе для 
решения задач СВО. 

— Если в 2012 году мы име-
ли не более ста полигонов, то 
сегодня их 240. Они позволя-
ют решать весь комплекс задач 
боевой подготовки, в том числе 
группировок войск в районах 
проведения спецоперации, — от-
метил Шойгу.

В ЛНР и ДНР уже построи-
ли два полигона. До конца года 
обустроят еще пять. В учебную 
сеть поступит порядка 200 тре-
нажеров для подготовки эки-
пажей БМП-2М с боевым моду-
лем «Бережок», боевой машины 
поддержки танков «Термина-
тор» и танков Т-90М.   

АРСЕНАЛ

СИМВОЛ НАСТУПЛЕНИЯ

Сергей Птичкин

М
ногие информагент-
ства, в том числе зару-
бежные, сообщили, что 

в зоне СВО Россия готова при-
менить мощнейшее самоходное 
артиллерийское орудие САО 
2С42 «Лотос». И это будто бы 
значит, что украинская оборо-
на будет не только прорвана, но 
и порвана буквально в клочья. 
Так ли это и что такое «Лотос»?

Сразу надо сказать — речь 
идет не о каком-то чудо-ору-
жии. В арсенале наших войск, 
участвующих в спецоперации, 
есть гораздо более мощные си-

стемы вооружения, действи-
тельно способные прорвать 
любой укрепрайон противни-
ка. А «Лотос» — это самоходное 
120-мм орудие, разработанное 
в интересах ВДВ. Тем не менее 
оно во многом уникально, и вы-
стрелы его могут быть сокруши-
тельны. 

САО 2С42 «Лотос» — пря-
мой наследник таких артилле-
рийских систем, как «НОНА», 
«Вена» и «Флокс». Все они 
участвуют в спецоперации и по 
своим характеристикам счита-
ются лучшими в мире, хотя их 
родоначальник «НОНА» разра-
батывалась еще в 1970-е годы. 

Кстати, название орудия во-
все не женское имя, это аббре-
виатура слов Новейшее Орудие 
Наземной Артиллерии. И это 
самоходное орудие для своего 
времени стало настоящим про-
рывом. 

«НОНА» сочетала в себе воз-
можности пушки, гаубицы и ми-
номета. Она могла стрелять пря-
мой наводкой, по навесной тра-
ектории и как миномет. И еще 
интересная особенность — к раз-
работанному в СССР орудию 
подходили боеприпасы НАТО 
калибра 120 мм.

С течением времени по-
явились более совершенные 

«Вена» и «Флокс». А сейчас и 
«Лотос».

Основой нового самоходно-
го орудия стало доработанное 
шасси серийной боевой маши-
ны десанта БМД-4, имеющее 
противопульное бронирование 
корпуса. Стоит отметить, что 
все новые образцы бронетехни-
ки для ВДВ создаются с учетом 
унификации, и САО 2С42 не ис-
ключение. Такой подход значи-
тельно упрощает совместную 
эксплуатацию машин разного 
назначения.

В башне «Лотоса» установ-
лено довольно длинное 120-мм 
гладкоствольное орудие, и это 
сразу расширило возможности 
САО. Теперь ствол можно ис-
пользовать как пусковую уста-
новку для управляемых ракет — 
по аналогии с гладкостволь-
ными 125-мм пушками танков 
Т-72, Т-80 и Т-90. Более длин-
ный ствол к тому же позволяет 
увеличить дальность стрельбы. 
Сообщалось, что в боекомплект 
«Лотоса» войдут новые выстре-
лы повышенного могущества и 
120-мм снаряд по своей эффек-
тивности приблизится к бое-
припасу калибра 152 мм. Од-
новременно сохраняется сов-
местимость со всеми существу-
ющими выстрелами, применя-
емыми САО «НОНА», «Вена» и 
«Флокс». 

В качестве управляемого 
снаряда будет применяться хо-
рошо себя зарекомендовавший 
«Китолов». В открытых источ-
никах сообщалось, что для «Ло-
тоса» разработан новый актив-
но-реактивный снаряд «Глисса-
да» с дальностью стрельбы до 25 
км. В составе САО 2С42 присут-

ствует современная развитая 
система управления огнем, ин-
тегрированная со средствами 
связи тактического звена. Вме-
сте с «Лотосом» разрабатыва-
ется унифицированная машина 
управления артиллерийским 
огнем «Завет-Д». Совместное 
применение двух перспектив-
ных образцов техники должно 
обеспечивать эффективное ре-
шение боевых задач.

Новое самоходное артилле-
рийское орудие максимально ро-
ботизировано. В систему управ-
ления САО заложена программа, 
позволяющая машине самостоя-
тельно вести огонь без экипажа. 
Достаточно ввести необходимые 
параметры и покинуть машину 
в случае активного огневого про-
тиводействия. Подробности ра-
боты такой автоматики пока не 
разглашаются.

Для повышения защиты от 
высокоточного оружия «Ло-
тос» комплектуется системой 
оптико-электронного противо-
действия. По периметру маши-
ны установлены специальные 
датчики, реагирующие на излу-
чения систем наведения управ-
ляемых боеприпасов. В случае 
угрозы автоматически отстре-
ливаются дымовые гранаты но-
вого поколения. Они не только 
создают дымовую завесу, но и 
блокируют инфракрасное, ла-
зерное и радиолокационное из-
лучение. 

Новая самоходка ВДВ, конеч-
но, не является машиной про-
рыва, способной сокрушить все 
укрепления противника. Тем не 
менее, если она появится в зоне 
СВО, свою лепту в дело прибли-
жения нашей победы внесет.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Пока «Лотос» участвует только в выставках, но возможно очень скоро новое САО вступит в настоящий бой.
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СПЕЦСЛУЖБЫ  Спрятанная в иконах взрывчатка, которой хватило бы на подрыв 
пятиэтажного дома, с Украины через страны Евросоюза направлялась в Москву 

Ничего святого 
Иван Петров

М
асштабный теракт, ко-
торый киевский режим 
планировал совершить 

в нашей стране, удалось предот-
вратить российским спецслуж-
бам. Страшный груз, а именно 
огромное количество взрыв-
чатки, направлялся с террито-
рии Украины в Москву. Плани-
ровался ли теракт именно в рос-
сийской столице или это была 
не конечная точка доставки 
опасного груза, силовикам еще 
предстоит выяснить.

«Федеральной службой без-
опасности России совмест-
но с таможенниками пере-
крыт трансграничный контра-
бандный канал доставки в 
страну взрывчатых веществ из 
Украины транзитом через стра-
ны Европейского союза. В ходе 
досмотра автомобиля на меж-
дународном автомобильном 
пункте пропуска «Убылинка» 
(Псковская область, латвий-

ско-российский участок госу-
дарственной границы. — Прим. 
«РГ») во ввозимой в Россий-
скую Федерацию партии право-
славных икон и церковной утва-
ри из Украины сотрудники ФСБ 
России обнаружили взрывчатку 
иностранного производства», — 
сообщили в Центре обществен-
ных связей ФСБ.

Из машины всего было из-
влечено 27 закамуфлирован-
ных в иконы и готовых к при-
менению самодельных взрыв-
ных устройств, 70 кг изготов-
ленного промышленным спосо-
бом пластичного взрывчатого 
вещества повышенной мощно-
сти, 91 электродетонатор и ча-
сти выстрела к РПГ-7 (ручной 
противотанковый гранатомет. — 
Прим. «РГ»). Последние, кста-
ти, в последнее время часто ис-
пользуются для подвешивания 
к дронам-камикадзе.

Установлено, что страшный 
груз, выехав с Украины, спо-
койно и беспрепятственно про-

следовал по территории аж ше-
сти европейских государств. По 
данным ФСБ, машина с икона-
ми, начиненными взрывчаткой, 
следовала по маршруту: Украи-
на — Румыния — Венгрия — Сло-
вакия — Польша — Литва — Лат-
вия — Россия.

Водитель автомобиля задер-
жан. Кстати, именно он назвал 
конечную точку маршрута, ко-
торую ему обозначили.

«Я выдвинулся на террито-
рию России, в город Москву, 
где должна была быть выгруз-
ка», — рассказал задержанный, 

уточнив, что погрузка икон и 
утвари проходила в Румынии.

«Во вложениях икон обна-
ружено пластичное взрывчатое 
вещество повышенной мощно-
сти — гексоген, — рассказал на-
чальник отдела экспертно-кри-
миналистического центра МВД 
по Псковской области Дмитрий 
Белоцерковский. — Массы изъ-
ятого взрывчатого вещества 
достаточно для подрыва пяти-
этажного жилого дома».

Эксперт уточнил, что мощ-
ность гексогена в 1,5 раза боль-
ше мощности тротила.

Также, по его словам, в ико-
нах были обнаружены ди-
версионные взрыватели про-
мышленного производства 
с комплектами замедлителей, 
применяемые специальными 
армейскими подразделениями 
для диверсий.

С л е д ст в е н н ы м  отд ел о м 
УФСБ России по Псковской 
области по данному факту 
расследуется уголовное дело 
по пункту «в» части 2 статьи 
226.1 УК России «незаконное 
перемещение через грани-
цу Российской Федерации 
взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств группой лиц по 
предварительному сговору».

«Все организаторы и со-
участники преступления, 
в том числе иностранные гра-
ждане, будут объявлены в ро-
зыск и привлечены к уголов-
ной ответственности согласно 
российскому законодатель-
ству», — заключили в спец-
службе.  

Камикадзе 
над Елабугой

В иконах был спрятан гексоген, который в 1,5 раза мощнее тротила.

А К Ц Е Н Т

Задержанный рассказал, что выдвинулся 
с Украины в Москву, где должна была 
быть выгрузка, уточнив, что погрузка 
икон и утвари проходила в Румынии

XII съезд ФНПР
В среду в Москве открыва-

ется XII съезд Федерации неза-
висимых профсоюзов России, 
которому предстоит опре-
делить программу действий 
профсоюзного движения в 
нынешнее непростое время, 
когда коллективным Западом 
ведется война против нашей 
страны.

За два последних года наш 
противник убедился в том, что 
военным способом сокрушить 
Россию не удастся. Основную 
ставку он делает на раскол на-
шего общества и на смуту. И в 
противодействии этому важ-
ную роль играют профсоюзы. 
Они способствуют обеспече-
нию единства и солидарности 
российского народа, посколь-
ку являются многонациональ-
ным и многоконфессиональ-
ным объединением, действу-
ют солидарно друг с другом во 
всех регионах нашей страны, 
последовательно выступают 
за социальное партнерство, за 
разрешение всех противоре-
чий в нашем обществе через 
переговоры, за достижение 
компромиссов в интересах 
большинства людей.

Отмечу также, что россий-
ские профсоюзы на протяже-
нии десятилетий своего суще-
ствования последовательно 
занимают патриотические по-
зиции. Они принимали актив-
нейшее участие в работе Меж-
дународной организации тру-
да, но при этом всегда отстаи-
вали интересы нашей страны, 
продвигали их на всех между-
народных площадках, стара-
лись донести до наших коллег 
по всему миру, что Россия про-
тивостоит неоколониализму 
Запада и является авангардом 
борьбы за социальный про-
гресс и справедливость. Наши 
профсоюзы всегда выступали 
последовательными сторон-
никами выстраивания соци-
ального мира и противниками 
неолиберальных рецептов, что 
подтверждали в своих выступ-
лениях на генеральных конфе-
ренциях МОТ Владимир Пу-
тин, когда он был премьер-ми-
нистром, и Дмитрий Медведев.

Еще один важный момент: 
в 90-е годы, когда на все обще-
ственные организации, в том 
числе и на профсоюзное дви-
жение, оказывалось активное 
политическое воздействие, 
Федерация независимых 
профсоюзов России не превра-
тилась в придаток той или 
иной политической силы, в от-
личие от так называемых аль-
тернативных профсоюзов она 
не стала подпевать зарубеж-
ным структурам, через кото-
рые зачастую действуют спе-
циальные службы иностран-
ных государств.

ФНПР обвиняли то в чрез-
мерной радикальности, когда 
она организовывала акции 
протеста, то, наоборот, в оп-
портунизме. Но дело в том, что 
для профсоюзов не важно, ка-
ким именно образом добивать-
ся решений в интересах ра-
ботников, главное — цель, а не 
средства. Когда власть не слы-
шала трудящихся в 90-е годы, 
профсоюзы были готовы к са-
мым жестким акциям проте-
ста. Когда, начиная с 2000 года, 
ФНПР выстроила конструк-
тивный диалог с властью, до-
стижение интересов работ-
ников осуществлялось через 
переговоры, через участие в 
законодательном процессе.

За это время профсоюзы 
России добились многого, чего 
нет у наших коллег на Запа-
де. Сегодня в нашей стране на 
всех уровнях действует инсти-
тут социального партнерства — 
Российская трехсторонняя 
комиссия, комиссии в субъек-
тах Федерации; заключаются 
Генеральные соглашения и со-
глашения в большинстве от-
раслей. Госдума не рассматри-
вает законопроекты в социаль-
но-трудовой сфере без участия 
представителей профсоюзов и 
объединений работодателей. 
Это зафиксировано в ее регла-
менте. Сложилась хорошая 
практика, когда стороны соци-
ального партнерства, работая 
вместе с депутатами и прави-
тельством, фактически ста-
новятся соавторами законов. 
Работа идет не просто, сторо-
ны вынуждены достигать ком-
промиссов, но эти компромис-
сы отвечают интересам всего 
общества, перекос в любую из 
сторон разбалансировал бы 
рынок труда и нанес бы урон 
либо эффективности произ-
водства, либо социальной за-
щищенности людей.

Такая работа обязательно 
будет продолжена.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Елабуга — это старин-
ный купеческий го-
родок на Каме, пред-

ставляющий собой музей под 
открытым небом. Родина вели-
кого художника  Ивана Шиш-
кина, кавалерист-девицы На-
дежды Дуровой. Здесь прове-
ла свои последние дни поэтес-
са Марина Цветаева. Каких-то 
важных стратегических объек-
тов в Елабуге нет. Однако на 
окраине города располагает-
ся Особая экономическая зона 
«Алабуга», где действует око-
ло 40 предприятий различной 
направленности. Например, 
здесь производят отечествен-
ные автомобили представитель-
ского класса AURUS.

Беспилотник ударил по об-
щежитию вуза «Алабуга По-
литех», где готовят кадры для 

ОЭЗ. Специальности самые 
передовые: робототехника, 
микроэлектроника, аэрона-
вигация и программирование 
БПЛА, промышленная автома-
тика. Именно на фоне разбито-
го здания сделал заявление ге-
неральный директор ОЭЗ «Ала-
буга» Тимур Шагивалеев. Он 
уточнил, что общежитие ата-
ковали два БПЛА, оснащенные 
оборудованием стран НАТО.  
Непонятно, целенаправлен-

но били сюда БПЛА или по ка-
кой-то причине не долетели до 
производственной площадки. 

По последним данным, в ре-
зультате удара пострадали 13 
студентов «Алабуги Политеха». 
Среди них оказались и четыре 
африканки. Часть пострадав-
ших после осмотра отправили 
домой, несколько человек гос-
питализировали. Состояние мо-
лодых людей врачи оценивают 
как легкой и средней тяжести. 

Что касается атаки на Ниж-
некамск, то здесь беспилотники 
целили в нефтеперерабатываю-
щий завод. В этом городе скон-
центрированы крупнейшие в 
Татарстане предприятия нефте-
химического комплекса. К сча-
стью, как сообщил мэр Нижне-
камска Рамиль Муллин, система 
РЭБ смогла нейтрализовать бес-
пилотник и он не долетел до НПЗ. 

Между тем военные экспер-
ты отмечают, что БПЛА, если 

допустить, что они запуска-
лись с территории Украины, 
удалось преодолеть около 1200 
километров. С такой задачей 
может справиться не каждый 
беспилотник. По кадрам уда-
лось предположительно иден-
тифицировать дрон в Елабу-
ге как  легкомоторный самолет 
Аэропракт A-22 «Летучая лиси-
ца», разработанный на Украи-
не. Вообще в базовой версии он 
управляется пилотом, но совре-
менные технологии вполне поз-
воляют модифицировать его в 
беспилотник.  

В момент удара беспилотника 
по общежитию большая часть 
студентов уже покинула 
помещение.

А К Ц Е Н Т

По последним данным, в результате удара пострадали 
13 студентов «Алабуги Политеха». Им оказывается вся 
необходимая помощь

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2778708 

1

Ц
О

С
 Ф

С
Б

 Р
Ф

С
О

Ц
С

Е
Т

И
И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В
 /

 И
В

А
Н

 П
Е

Т
Р

О
В

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Николай Патрушев 
обсудил с коллегами 
по ШОС теракты 
в Подмосковье и Дамаске

Красная линия

Иван Егоров, Астана

В среду в Астане пройдет многосторонняя встреча се-
кретарей советов безопасности государств — членов 
ШОС и стран-наблюдателей — фактически претенден-
тов на вступление в организацию.

Во вторник вечером секретарь Совбеза России Ни-
колай Патрушев, как говорится, с колес провел встре-
чи с коллегами из Монголии, Китая, Индии и Ирана, 
которые закончились ближе к полуночи. Во время 
переговоров Патрушев поблагодарил всех иностран-
ных коллег за те соболезнования, которые их страны 
выразили после страшного теракта 22 марта в Подмо-
сковье.

Что касается конкретики двусторонних отноше-
ний, то, например, во время встреч с советником пре-
мьер-министра Индии по нацбезопасности Аджитом 
Довалом секретарь СБ РФ обсудил вопросы укрепле-
ния российско-ин-
дийского сотрудни-
чества.

Отдельный ак-
цент собеседники 
сделали на противо-
действии террориз-
му как на двусто-
ронней основе, так 
и в многосторонних 
форматах, обмене 
разведывательной 
информацией в ан-
титеррористиче-
ском направлении. 

Кроме того, Па-
трушев встретил-
ся с министром общественной безопасности КНР Ван 
Сяохуном. В центре внимания оказались вопросы рос-
сийско-китайского взаимодействия по линии право-
охранительных органов и спецслужб, объединения 
усилий в противодействии экстремизму, терроризму и 
транснациональной преступности. 

С секретарем Совета национальной безопасности 
Монголии Алтангэрэлийн Бямбажаргалом Патрушев 
обсудил перспективы активного участия монголь-
ской стороны в механизмах взаимодействия в форма-
те Шанхайской организации сотрудничества. По мне-
нию собеседников, ШОС за 20 лет существования по-
казала себя как активный игрок на евразийском про-
странстве.

Последней по времени, но не по значению, прошла 
встреча с секретарем Высшего совета националь-
ной безопасности Ирана Али Ахмадианом, который 
прилетел в Казахстан сразу после гибели иранских 
генералов КСИР в результате израильского авиауда-
ра по консульству Тегерана в Дамаске. «Решительно 
осуждаем нанесенный Тель-Авивом авиаудар по зда-
нию консульства Ирана в Дамаске. Приношу собо-
лезнование иранским друзьям в связи с гибелью их 
товарищей», — сказал своему коллеге секретарь рос-
сийского Совбеза. Патрушев при этом отметил бес-
прецедентное нарушение со стороны Израиля меж-
дународной Венской конвенции, в которой закреп-
лена неприкосновенность дипломатических объек-
тов. «Этот акт чреват неконтролируемой эскалацией 
напряженности в регионе», — подчеркнул секретарь 
Совбеза РФ. 

В свою очередь, Али Ахмадиан поблагодарил рос-
сийского коллегу за осуждение этого акта терроризма 
и заявил, что Израиль своей атакой пересек все крас-
ные линии. Он назвал погибшего иранского военного 
советника в Сирии — генерала КСИР Мохаммада Реза 
Захеди боевым побратимом, который боролся с тер-
роризмом во всех его проявлениях. Кроме Захеди в ре-
зультате израильского удара погиб бригадный генерал 
Мохаммад Хади Хаджи Рахими, а также пять сопрово-
ждавших их офицеров Корпуса стражей исламской ре-
волюции.  

Секретарь 
Совбеза России 
осудил удар Тель-
Авива по иранс-
кому консульству 
и военным совет-
никам в Дамаске

Патрушев поблагодарил коллег по ШОС за соболезнования, 
которые их страны выразили после теракта в Подмосковье.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской  Федерации» квалификационная коллегия судей 
 Московской  области объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Егорьевского городского суда Московской 
 области;

—  судьи Королевского городского суда Московской 
 области;

—  мирового судьи судебного участка № 195 
 Истринского судебного района Московской 
 области;

—  мирового судьи судебного участка № 243 Серпу-
ховского судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 283 Щел-
ковского судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 309 Один-
цовского судебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5  Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1  «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные дол-
жности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, 
корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 143411, зда-
ние Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 8 мая 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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КОНТРОЛЬ 
Доля нелегального 
табака выросла до 13%

Заволокло 
дымом

Татьяна Карабут

Нелегального алкоголя в России становится меньше. 
Чего не скажешь о табаке — несмотря на усилия госу-
дарства, серый рынок за три года вырос на 2%. Об этом 
говорилось на итоговом заседании коллегии Росалко-
гольтабакконтроля (РАТК). 

С 2021 по 2023 год доля нелегальной табачной про-
дукции выросла с 11% до более 13%, заявил министр 
финансов Антон Силуанов. Соответственно, вырос и 
объем недополученных средств в бюджет. Он может 
составлять порядка 150 млрд руб. «Это существенные 
объемы ресурсного обеспечения, которые нам необхо-
димы», — оценил Силуанов.

При этом объем табачного рынка больше, чем ал-
когольного. Поэтому и поступлений в бюджет от та-
бачной продукции больше, сказал министр. С 1 мар-
та контроль за отраслью передан в ведение РАТК, ко-
торому предстоит навести порядок по аналогии со 
спиртным. 

В прошлом году в бюджет поступило 472,5 млрд 
руб. акцизов — на 28,4 млрд руб. больше, чем в 2022 
году, сообщил руководитель РАТК Игорь Алешин. 

В 2023 году РАТК выдал 4,6 млрд федеральных спец-
марок, из которых российские производители получи-
ли более 3,7 млрд, а импортеры — 828 млн марок. 

По словам Алешина, уже второй год подряд произ-
водство алкогольной и спиртосодержащей продукции 
превышает 1 млрд литров: в 2022 году было выпущено 
1,011 млрд литров, а в 2023 году — 1,015 млрд литров.  

«При практически неизменном уровне потребле-
ния мы по-прежнему наблюдаем рост легальных про-
даж. Эта тенденция подтверждает обеление отрасли и 
отказ потребителей от опасной нелегальной продук-
ции», — пояснил Алешин. 

При этом нелегальных продаж алкоголя в интер-
нете меньше не становится. Только сайтов (без учета 
соцсетей), через которые можно было онлайн купить 
спиртное, в прошлом году РАТК заблокировал око-
ло 7,5 тыс. В 2022 году количество таких сайтов было 
меньше — более 6,8 тыс. 

«В большинстве случаев эти ресурсы специализи-
руются на круглосуточной доставке алкоголя в преде-
лах того или иного города», — уточнил Алешин.

Чистота 
без границ

Чтобы упростить создание контейнерных 
площадок, предлагается внести их в перечень 
объектов, размещение которых может осуще-

ствляться без предоставления земельных участков и 
установления сервитутов. 

Как уточняет депутат Госдумы (фракция «Единая 
Россия»), председатель Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин, Земельный кодекс устанавливает пра-
вила размещения некоторых видов объектов на зем-
лях, относящихся к государственной или муниципаль-
ной собственности, без предоставления участков. К 
ним относятся подземные линейные сооружения, водо-
проводы и водоводы всех видов, линейные сооружения 
канализации (в том числе ливневой) и водоотведения. 
Сейчас правительство предлагает включить в перечень 
контейнерные площадки. «Зачем это может быть нуж-
но? Чтобы не предоставлять участок для размещения 
ТКО с торгов, а просто выделить имеющийся», — пояс-
нил Чаплин.

В России около 900 тыс. мест для накопления 
твердых коммунальных отходов, а по санитарным нор-
мам их должно быть не меньше 1,5 млн, отмечает ана-
литик Народного фронта Павел Склянчук. «Одна из 
главных причин дефицита — отсутствие участков, на 
которых можно оборудовать такую площадку. Осо-
бенно проблема актуальна на территориях садоводче-
ских товариществ, которыми де-юре являются многие 
коттеджные поселки. Никто не хочет иметь рядом со 
своим участком помойку. Реже, но все-таки проблемы 
встречаются и рядом с многоквартирными домами, 
которые застройщик построил с нарушением норм. 
Выход в том, чтобы место для накопления отходов 
предоставил жителям муниципалитет, однако сейчас 
требуется проводить сложные процедуры с торгами, 
сервитутом, это предлагается заменить прямым муни-
ципальным актом», — поясняет он. Места накопления 
отходов должны располагаться в 20 метрах от жилых 
зданий, иметь бетонное основание, ограждение.  

Игра на вылет
В п. 27 приказа мин-
транса № 82, утвер-
ждающего Федераль-

ные авиационные правила, 
сказано, что если пассажир не 
воспользовался заброниро-
ванным местом на каком-либо 
участке маршрута перевозки, 
то «перевозчик имеет право ан-
нулировать бронирование на 
каком-либо участке маршру-
та перевозки только в том слу-
чае, если пассажир не сообщил 
перевозчику о намерении про-
должить перевозку на последу-
ющих участках маршрута пере-
возки».  

Таким образом, у пассажи-
ра, опоздавшего на рейс «туда», 
есть право сохранить обратный 
авиабилет. Для этого он должен 
сообщить перевозчику о сво-
ем намерении продолжить по-
лет на последующих участках 
маршрута перевозки. Однако 
сейчас в федеральных авиаци-
онных правилах не прописаны 

конкретные временные сроки, 
и в итоге авиакомпания трак-
тует эти нормы в свою поль-
зу, заставляя пассажира уве-
домлять об отказе вылета за 
40 минут. Но поскольку это-
го люди не знают, то всегда об-
ращаются позднее, когда билет 
уже сгорел, отмечает председа-
тель ООП.

«Мы предлагаем внести кор-
рективы по времени, чтобы 
пассажир мог информировать 
о своем намерении сохранить 
обратный билет в течение 24 ча-
сов от времени вылета по перво-
му рейсу в едином билете. Это 
не даст авиакомпаниям спеку-
лировать формулировками», — 
комментирует Илья Зотов.

Также  в объединении пасса-
жиров считают, что для отмены 
бронирования авиакомпания 
должна направить информацию 
в адрес пассажира с уточнением 
об актуальности обратного би-
лета, и только после подтвер-
ждения пассажира данное бро-
нирование аннулировать.

Кроме того, пассажиры мо-
гут вообще не знать об этом 
правиле, ведь на момент приоб-
ретения билета «туда и обрат-
но» авиакомпании не инфор-
мируют о подобном, и об отме-
не бронирования человек узна-
ет уже по факту, когда не мо-
жет вылететь «обратно». В ре-
зультате авиакомпании на од-
ном таком пассажире зараба-
тывают как минимум дважды, 
считают в ООП. 

«Ситуация складывается 
следующим образом: пассажир 
покупает у авиакомпаний в од-
ном бронировании билет «туда 
и обратно», но не является на 
рейс по различным причинам, 
например из-за того, что опоз-
дал на регистрацию. В итоге в 
большинстве случаев пассажир 
покупает новый билет «туда», 
зная, что обратный уже приоб-
ретен и он от него не отказывал-
ся. Однако при этом авиакомпа-
нии в одностороннем порядке 
отменяют бронирование, и рейс 
в обратную сторону становится 
невозможным», — отмечается в 
письме общественников.

«Российская газета» изучи-
ла правила аннуляции части 
составных билетов росийских 
авиакомпаний. Так, у «Победы» 
не указано каких-либо времен-
ных рамок, в течение которых 
пассажир должен предупредить 
о намерении вопрользовать-
ся второй частью единого би-

лета, «Аэрофлот» требует уве-
домлять не позднее 40 минут 
до отправки рейса, в Utair также 
необходимо обращаться не ме-
нее, чем за 40 минут до вылета.

По словам исполнительно-
го директора агентства «Авиа-
Порт» Олега Пантелеева, такая 
практика существует очень дав-
но и не только в России. Изна-
чально это было связано с тех-
нологическими особенностями, 
теперь же в большей степени — 
с коммерческими интересами 
авиакомпаний. 

«Важно понимать, что си-
стемы бронирования, а это 
внешние по отношению к авиа-
компаниям поставщики услуг, 
за изменения в брони берут с 
перевозчиков деньги, поэтому 
авиакомпании не готовы на са-
мых дешевых тарифах предла-
гать пассажирам возможность 
сохранения второго и после-
дующего сегментов в брони. 
Поэтому на таких тарифах они 
просто аннулируют все сегмен-
ты после пропущенного. На до-
рогих рейсах авиакомпании 
позволяют вносить изменения, 
иногда без доплаты, порой по 
звонку в колл-центр», — отмеча-
ет авиаэксперт.

Он также добавил, что пере-
возчики могут продать билет на 
высвободившееся место только 
в том случае, если до рейса еще 
есть время и спрос на рейс до-
статочно высокий. Так что зача-
стую компания просто теряет 
это место.  Важно, чтобы при покупке билета авиакомпании информировали о случаях аннуляции бронирования.

А К Ц Е Н Т

Авиакомпании не готовы на самых 
дешевых тарифах предлагать пассажи-
рам возможность сохранить второй 
и последующие сегменты в брони

РЕШЕНИЕ КС РФ разрешил 
считать единым нарушением 
несколько наказаний 

Один за все

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ дал 
подробное толкование статей 
КоАП РФ, которые касаются 
назначения административ-
ных наказаний за совершение 
нескольких административных 
правонарушений. Число поста-
новлений в данном случае име-
ет значение, поскольку влияет 
на репутацию, указал КС.

С жалобой на то, что в их 
деле не применяются положе-
ния пункта 5 статьи 4.4. КоАП 
РФ, в КС обратились две компа-
нии. Московское ООО «Вопло-
щение» несколько раз выплати-
ло зарплату в валюте своим со-
трудникам — иностранным гра-
жданам, за что было оштрафо-
вано, причем по каждой выпла-
те был составлен отдельный 
протокол об административ-
ном правонарушении.  В анало-
гичных нарушениях уличили и  
компанию «СИБТЕК».

Когда в 2022 году поправки в 
КоАП разрешили считать два и 
более аналогичных эпизода как 
одно нарушение, если они выяв-
лены в результате одного меро-
приятия, компании обратились 
в налоговые органы с заявлени-
ями о прекращении исполнения 
ранее вынесенных постановле-
ний, но получили отказ.  Оспо-
рить его не удалось. 

В данном случае, считают 
заявители, оказываются на-
рушены положения статьи 19 
Конституции РФ, гарантирую-
щей соблюдение принципа ра-
венства перед законом и судом, 
а также само конституционное 
право на судебную защиту. Тем 
более что правоприменитель-
ная практика в подобных слу-
чаях является противоречивой, 

указано в заявлениях. По мне-
нию представителей бизнеса, 
если закон позволяет считать 
несколько нарушений как одно, 
то и штраф должен быть назна-
чен за одно нарушение. 

Однако судьи КС с этим не 
согласились. Оспоренные по-
ложения КоАП РФ признаны 
не противоречащими Консти-
туции, поскольку они не запре-
щают считать несколько поста-
новлений о назначении адми-
нистративного наказания за 
совершение валютных опера-
ций как одно. Но поскольку раз-
мер итогового административ-
ного штрафа для юридических 
лиц по-прежнему определяется 
пропорционально сумме всех 
незаконных операций и, следо-
вательно, не подлежит умень-
шению, внесение дополнений 
в статью 4.4 КоАП РФ не свиде-
тельствует об улучшении пра-
вового положения данной кате-
гории лиц. В то же время отме-
нить все постановления, выне-
сенные во время проверки, кро-
ме одного, тоже будет отступле-
нием от принципа равенства и 
общеправового принципа неот-
вратимости ответственности. 

В этой ситуации судьи КС 
вынесли  сбалансированное ре-
шение: нарушение будет счи-
таться как одно, но штраф опре-
деляется путем суммирования 
всех штрафов, назначенных 
за каждый эпизод. В истории 
компании-нарушителя таким 
образом уменьшается общее 
число постановлений об адми-
нистративных правонарушени-
ях, что может иметь значение 
для реализации прав и исполне-
ния обязанностей юридическо-
го лица. Тем самым применение 
нормы закона улучшает их по-
ложение.  
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Сброс газа
«Действующим зако-
нодательством преду-
смотрена обширная 

система штрафов за нарушение 
Правил дорожного движения, 
однако нет норм, которые бы в 
должной мере поощряли добро-
совестных водителей, не созда-
ющих аварийных ситуаций. Нет 
законодательных положений, 
которые бы в должной мере 
мотивировали рост культуры 
вождения», — говорится в пояс-
нительной записке. 

Однако в правительстве от-
неслись скептически к такой 
инициативе. Поэтому оно не 
поддержало законопроект. В  
заключении правительства го-
ворится, что целью налогового 
законодательства не является 
стимулирование собственни-
ков транспортных средств на 
соблюдение Правил дорожно-
го движения.  Любой гражданин 
имеет не только права, но и обя-
занности соблюдать действую-
щие законы, в том числе закон 
о безопасности дорожного дви-
жения. Поэтому возможность 
получения налоговых льгот не 

может быть увязана с требо-
ванием правомерного поведе-
ния участников дорожного дви-
жения.

Напомним, что транспорт-
ный налог давно уже стал крас-
ной тряпкой не только для за-
щитников прав автомобили-
стов, но и для депутатов. Когда-
то его планировалось отменить, 
введя акцизы на топливо. По 
сути, при таком подходе чело-
век должен был платить имен-
но столько,  на сколько он наез-
дит. Если автомобиль стоит, он 
не причиняет вреда дорожному 
полотну, окружающей среде и 
третьим лицам. Так за что тогда 
на него начисляется налог? 

Одновременное взимание 
акциза на топливо и транспорт-
ного налога предполагалось как 
временная мера. Однако, как из-
вестно, нет ничего более посто-
янного, чем временное.  Как по-
яснил «РГ» автоэксперт Игорь 
Моржаретто, сейчас акциз в 
стоимости каждого литра топ-
лива составляет 12 — 13 рублей. 
Он целиком и полностью уходит 
в дорожные фонды. Только де-

лится примерно пополам меж-
ду региональными и федераль-
ным фондами. 

Но поступающие в регио-
нальные бюджеты суммы от 
акциза несопоставимы с сум-
мами, поступающими за счет 
транспортного налога. Регио-
нам и так не хватает денег на 
ремонт и строительство до-
рог. Поэтому отказываться или 
даже сокращать транспортный 
налог никто не собирается. 

Кроме того, есть довольно 
веский аргумент у тех, кто про-
тив отмены транспортного на-
лога. Это налог региональный. 
Федеральное законодательство 
устанавливает только некото-
рые рамки, в которых он назна-
чается. Но регионы имеют пол-
ное право сократить этот на-
лог для кого-то, увеличить его 
или вообще отменить. Где-то 
его не платят инвалиды, где-то — 
многодетные семьи. Но в ко-
нечном итоге именно регионы 
должны принимать в зависимо-
сти от ситуации решение, кого 
освобождать от этого налога, 
кому делать скидку.

Стоит еще напомнить, что 
сейчас, пока существует транс-
портный налог, акциз  взима-
ется в уменьшенном виде. Если 
отказаться от этого налога, то 
будут ли готовы автомобилисты 
к резкому росту стоимости бен-
зина из-за роста акциза? Cель-
ские хозяйства к такому пово-
роту событий точно не будут го-
товы. 

Есть тут и еще один нюанс. 
Собственник автомобиля не 
всегда сам управляет машиной. 
Даже если он всегда двигается 
строго по правилам, штрафы 
ему могут привозить родствен-
ники и другие доверенные лица. 
Поэтому шансов получить скид-
ку на транспортный налог прак-
тически ни у кого не будет.  

Транспортный налог и топливный акциз идут на ремонт 
и строительство дорог. То есть, по сути, на пользу автовладельцам. 
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— «Малиновое дерево», «Мощные корни» и шарафуга: 
как обманывают садоводов — узнайте на сайте
rg.ru/art/2774349 
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд:  
как взыскать 
ущерб 
от оскорбления 
в соцсетях

ПОЧЕМ 
ДОБРОЕ ИМЯ?
Наталья Козлова

Как поступать, если тебя в ин-
тернете поливают грязью? Что 
надо знать, чтобы обидчик от-
ветил за свои слова?  Ответы 
дал Верховный суд.

В соцсети опубликовали 
злой комментарий об органи-
зации, которая работает в сфе-
ре ЖКХ в Санкт-Петербурге. 
Фирма решила, что информа-
ция порочит ее деловую репу-
тацию, и отправилась в суд. Три 
инстанции встали на сторону 
фирмы и взыскали в ее пользу 
компенсацию. ВС подчеркнул, 
что в таких делах заявители мо-
гут только возместить ущерб. 
Оскорбленный  должен под-
твердить, что у него есть репу-
тация, и она пострадала.

В один из дней под женским 
именем был опубликован ком-
ментарий о том, что компания, 
ко всему прочему, еще и якобы 
подделывает протоколы собра-
ний собственников помещений 
многоквартирных домов. Тер-
пение  организации кончилось, 
и она  обратилась с иском к ав-
тору комментария. Спор заме-
тил портал Право.ru. 

В суде фирма настаивала, 
что информация в публикации 
порочит ее деловую репута-
цию. Требовала опровержения 
и выплаты солидной компен-
сации. Компания объяснила, 
что сообщество, где размести-
ли комментарий, — открытое. 
То есть сообщение мог увидеть 
«неопределенный круг лиц». 
Районный суд удовлетворил 
требования частично — признал 

порочащими деловую репута-
цию сведения из комментария, 
а именно фразу, что организа-
ция подделывает протоколы.  
Даму обязали удалить коммен-
тарий и разместить в группе 
опровержение. Суд снизил раз-
мер компенсации вреда. 

Дама  пыталась обжаловать  
решение. Но апелляция поддер-
жала решение, как и кассация.

Тогда гражданка пожало-
валась в Верховный суд.  А он 
заявил, что юридическое лицо 
не может испытывать мораль-
ные и нравственные страда-
ния, поэтому не вправе требо-
вать компенсацию. Защитить 
деловую репутацию компании 
можно именно путем возмеще-
ния причиненного ущерба. При 
этом нужно совпадение трех 
условий. Первое — есть проти-
воправное деяние со стороны 
автора слов. Второе — наступи-
ли неблагоприятные послед-
ствия этих действий. И третье — 
существует связь между дей-
ствиями ответчика и возникно-
вением последствий для истца.

ВС объяснил, в чем может 
выражаться противоправный 
характер действий автора злых 
слов. Он должен сообщить по-
рочащую и ложную информа-
цию хотя бы одному лицу, вы-
ступив публично, заявив об 
этом в СМИ, опубликовав пост 
в интернете.

— Самого распространения 
ответчиком сведений, пороча-
щих деловую репутацию истца, 
недостаточно для вывода о при-
чинении ущерба деловой репу-
тации и для выплаты денежного 
возмещения, — сказал ВС.

И добавил, что  обиженная 
сторона в таких спорах должна, 
во-первых, подтвердить, что у 
нее есть сформированная ре-
путация в той или иной сфере 
деловых отношений. И, во-вто-
рых, доказать, что распростра-
нение порочащих сведений 
привело к неблагоприятным 
последствиям, например сни-
зился уровень доверия к брен-
ду или компании. В итоге ВС от-
менил акты трех инстанций, а 
дело вернул в  райсуд. 

Эксперты говорят, что обыч-
но в таких ситуациях компании 
представляют факты, которые 
отражают положительный об-
раз юрлица: отзывы контраген-
тов, информацию об участии в 
конкурсах, об организации ме-
роприятий, партнерах компа-
нии. Но сложно бывает доказать, 
насколько репутация снизилась 
из-за порочащей публикации.  

Определение Верховного суда 
№ 78-КГ22-44-К3

Обиженная 
сторона в таких 
спорах должна 
подтвердить, 
что публикация 
нанесла ей ущерб

— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто
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ДЕНЬГИ За рубежом станет 
больше банкоматов, 
принимающих карту 
«Мир» 

И снова в обход

Татьяна Шмелева, Елена Манукиян

В Центральном банке прорабатывают вопрос о расши-
рении сети российских банкоматов в странах, где отка-
зались от российской карты «Мир». Об этом в Госдуме 
сообщила первый зампред регулятора Ольга Скоробо-
гатова.

По ее словам, несмотря на риск вторичных санкций, 
иностранные контрагенты готовы к взаимодействию. 
Несколько стран, в том числе туристических, открыли 
свои банкоматы и POS-терминалы. Параллельно появ-
ляются новые финтех-решения для проведения транс-
граничных перечислений через СБП. Скоробогатова 
также сообщила, что к середине года ЦБ с некоторыми 
банками запустит пилотный проект с универсальным 
платежным QR-кодом.

С конца февраля обслуживание российских карт 
«Мир» прекратил крупнейший в Казахстане Halyk 
Bank («Народный банк»). Ранее в пресс-службе НСПК 
сообщили об официальном уведомлении от платеж-
ной системы Армении, что 30 марта банки — участники 
платежной системы Armenian Card (ArCa) перестали 
работать с российскими картами «Мир». Обслуживать 
в полном объеме их продолжил банк «ВТБ Армения». 
С 5 апреля национальная платежная система Кирги-
зии «Элкарт» прекращает обслуживание российских 
банковских карт «Мир».   
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МЫ — ВМЕСТЕ Чем и как жители разных городов помогают бойцам на передовой

Личный фронт
ИЖЕВСК

ВКУС И ЗАПАХ ДОМА

Алена Селезнева

Уже больше года «Серебряные 
волонтеры» из Ижевска соби-
рают, фасуют и пересылают 
на передовую травяные чаи. 
В этом году женщины будут от-
правлять воинам чаи под за-
каз. «Идея появилась случай-
но, — рассказывает Любовь Ко-
робейникова. — Шла передача 
об участниках СВО. Я как раз 
заваривала чай и подумала: 
а почему бы нашим ребятам не 
послать чай травяной, домаш-
ний? Сразу же кинула клич де-
вочкам».

Было это год назад, девочки 
65 плюс, конечно, отозвались 
сразу. Пенсионерки мешка-
ми несли зверобой и мелиссу, 
смородину, душицу, мяту — все, 
что растет на приусадебных 
участках, бережно собирает-
ся и высушивается. Некоторые 
приносили сухофрукты — ябло-
ки из своего сада.

Пенсионерки решили на-
звать напиток «Турын-чай» — 
«травяной чай» в переводе с уд-
муртского. А чтобы он был еще 
и по-домашнему упакован, на-
чали шить специальные мешоч-
ки. «Девочки сшили их из нату-
ральных тканей — такие, чтобы 
нашим ребятам они могли при-
годиться потом. И чай в таких 

лучше хранится»», — рассказы-
вает Любовь Коробейникова.

Свои подарки ижевчанки 
отправляют через других во-
лонтеров — тех, кто плетет мас-
кировочные сети. Все они свя-
заны узами поддержки и взаи-
мопомощи. Первое время чаи 
прямо в эти сети и заворачива-
ли вместе с конфетами. «Когда 
в первый раз отправили посыл-
ку ребятам, они пишут: «Мы 
заварили чай — и прямо домом 
запахло, так было приятно ощу-
щать этот аромат! Чай как у ба-
бушки в деревне», — с улыбкой 
поясняет пенсионерка.

Сколько партий женщины 
уже переслали в зону СВО, они 
не считают: важно отправить, 
а не учет вести. Идеей, да и чаем 
тоже готовы делиться со всеми. 
Теперь об этих пенсионерках 
знают не только в Удмуртии. 
На Всемирном фестивале моло-
дежи — а Любовь Александровна 
успела и там поработать — по-
знакомилась с представителя-
ми Калмыкии, подарила им «Ту-
рын-чай» и рассказала о том, 
что делает и будет делать. «Люди 
уже думают, что надо собирать, 
сушить побольше. А может, и 
под заказ от бойцов. Поступит 
заявка на душицу — начнем са-
жать и собирать. Это полезно. 
И запах дома для ребят».  

САМАРА

ПОМОЩЬ С ПРИЦЕЛОМ

Ирина Чечурина

Самарский судья Михаил Задо-
нов только что вернулся из-за 
ленточки, но уже уточняет, что 
опять собирается снова, и так 
два раза в месяц. Вот и выходит, 
что почти все 47 суток своего 
судейского отпуска на поездки 
и тратит.

Первый раз он отправил-
ся на прифронтовую террито-
рию в ноябре 2022 года, в свой 
день рождения, такой вот сде-
лал себе подарок — передал бой-
цам сотни кило гуманитарных 
грузов и спецоборудования. 
А назад на Волгу привез слова 
благодарности от самарских 
парней тем, кто собирал для 
них эту помощь.Желающих по-
могать парням на передовой 
хватает, но всегда нужен тот, кто 
эти стремления соберет воеди-
но. Вот для этого Задонов с то-
варищами и создали в Telegram 
тематические группы. В их чис-
ле «Zемля Своих не бросаем!» 
и «Чапаевск. Мы вместе!!!». 
Участниками этих сообществ 
стали тысячи человек . Тот факт, 
что сбор помощи ведется для са-
марских бойцов, никого не сму-
щал. Да и на деле всегда выходи-
ло так, что очередную партию 
привозили в воинское соедине-
ние и раздавали всем, независи-
мо от места призыва.

Пользователи реагируют бы-
стро. С утра появляется сообще-
ние: «Друзья, объявляем сбор 
средств в помощь нашим бра-
тьям: 177-й Разведывательный 
Ударный Отряд (Ветер)». Или 
такое: «В в/ч 71443 срочно ну-
жен тепловизор взамен повре-
жденного, мы скоро отбываем, 
помогите решить задачу, пожа-
луйста!» И уже через несколько 
часов ленту заполняют подтвер-
ждения переводов. Объединив 
ресурсы, помогать удобнее. 

Ситуация за два года СВО из-
менилась не только на фронте, 

но и на волонтерских полях. 
«Сегодня уже не возим шерстя-
ные носки и печенье, перешли 
на термобелье и сухие обеды 
собственного производства, — 
рассказывает Михаил Задо-
нов. — Передаем бойцам сухие 
души, по сути, это губка с ге-
лем, в которую достаточно доба-
вить чуток воды, чтобы помыть 
все тело». Самарские умельцы 
Лена и Саша, как представляет 
их собеседник, наладили изго-
товление уникальных жиле-
тов внутреннего ношения. Если 
стандартный бронежилет весит 
12 кило, то этот всего три, но вы-
держать может любой автомат. 
А в кооперации с луганскими 
кулибиными самарцы произво-
дят и поставляют на фронт ра-
диоуправляемые носилки… 

На фронте всегда нужны ин-
валидные коляски для раненых 
бойцов, средства радиоэлек-
тронной борьбы, квадрокопте-
ры, прицелы ночного видения 
и автомобили. Машин, УАЗов 
«Патриотов», «Газелей» и дру-
гой техники передали в боевые 
соединения и на прифронтовые 
территории уже более десяти. 

Любят самарские волонте-
ры устраивать и праздники для 
бойцов. «Война-войной, а обед 
по расписанию, — шутит Миха-
ил. — На 23 февраля отвезли ре-
бятам медали-обереги Импе-
раторского монетного двора 
с изображением ордена Победы 
и ликов святых. А еще футбол-
ки с надписью «За Родину», для 
мусульман на спине суры из Ко-
рана, а для православных — мо-
литвы. Кстати, майки эти наш 
самарский Серега печатал. Па-
рень тоже прошел СВО, был тя-
жело ранен и теперь обустраи-
вается на гражданке. Вот и полу-
чается, мы и ему с работой по-
могли, и бойцам — радость».  

В волонтерских посылках 
все больше технических средств 
для боя.

САЛЕХАРД

ОТ БЕСПИЛОТНИКА УКРОЕТ 
ШКУРА-НЕВИДИМКА
Елена Панова

Две большие фуры с оленьи-
ми шкурами с Ямала отправи-
ли  в зону специальной военной 
операции. За таким «плащом» 
можно остаться незамеченным 
для атаки сверху: шкуры не 
пропускают тепло и дроны не 
видят за ними человека. 

Этот необычный груз собра-
ли для отправки на передовую 
активисты региональной обще-
ственной организации «Право-
славное братство» из Сургута.

Шкуры универсальные. 
Можно утеплить ими спаль-
ники в походных условиях, ис-
пользовать их как подстилки в 
блиндажах или даже вырезать 
стельки для берцев. 

Кроме прочего пушнина не 
пропускает тепло, а значит, под 
ней тепловизор не «видит» че-
ловека. Специально перед от-
правкой журналисты и пред-
ставители «Православного 
братства» проверили теплови-
зором, действительно ли это 
так. 

Эксперимент подтвердил: 
оленья шкура послужит надеж-
ной защитой от беспилотников. 
И абсолютно точно солдаты 
смогут спать не на земле, а на 
теплом оленьем меху. Так дела-

ют коренные народы Севера, в 
чумах они тоже спят на оленьих 
шкурах, причем в сильные мо-
розы. 

Перед отправкой шкуры 
прошли подготовку, их специ-
ально растянули и просушили. 
К слову, грузили оленьи шкуры 
и русские, и ненцы, и таджики, 
и украинцы. Ни у кого нет со-
мнений, что нужно помогать 
фронту. 

«Без нас тяжело парням, 
надо помогать друг другу», — 
говорит Артем Фролов, коор-
динатор «Русской общины» в 
Югре. — Поэтому все приезжа-
ют бесплатно помогать. И, ко-
нечно, победа должна быть за 
нами».  

КАЛУГА

КУЛИБИНЫ НА МАРШЕ

Елена Шулепова

Сегодня появляется все больше 
уникальных изделий, необхо-
димых для фронта: малые ко-
манды изобретателей быстро 
реагируют на нужды военных. 
Некоторую технику уже тести-
руют в зоне СВО.

Небольшое столичное 
конструкторское бюро АО 
«Научно-производственное 
предприятие» разработало си-
стему управления минными по-
лями. Релейный модуль управ-
ления «Струна» может управ-
лять минами с расстояния 
до 10 километров. Даже в го-
родских условиях сигнал про-
бьет самый «глухой подвал» за 
1,5 километра. При этом у это-
го устройства есть частота, ко-
торая не подвержена РЭБ. А при 
его установке на беспилотник 
можно создавать управляемый 
взрыв. «К минам прикрепля-
ется устройство, которое их 
контролирует. Человек может 
удаленно мониторить состоя-
ние мины, конечно, взорвать 
ее при надобности, — поясняет 
«РГ» сооснователь этого КБ Ар-
тем Потапов. — Система может 
также включать и выключать 
технику или РЭБ, ракету запу-
стит дистанционно. Она под-
ходит для малых разведгрупп, 
контролирования зон предпо-
лагаемого прорыва противни-
ка, контроля окопов, блинда-
жей, дорог. Наша система про-
тестирована в боевых услови-
ях. Первые отзывы с передовой: 
надо делать массово».

А в Калужской области кули-
бины создали уникальный везде-
ход на дистанционном управле-
нии. Он может передвигаться по 
снегу, болоту, плыть по воде. Раз-
работчики назвали снегоболото-
ход скромно — «Калужанин». 

Технику разработали и со-
брали на предприятии в Мало-

ярославце, у которого основ-
ное производство — модуль-
ные дома. А робототехникой 
здесь занимаются по зову серд-
ца. «Вездеход — это модульная 
конструкция. На платформу 
можно установить хоть сеял-
ку, хоть спецоборудование, 
с помощью которого машина 
может в движении сканиро-
вать периметр и передавать 
картинку оператору. Можно 
установить вооружение, мож-
но использовать как само-
движущуюся платформу, что 
сейчас очень востребовано 
в зоне СВО. На выставке «Ар-
мия-2023» «Калужанин» вы-
звал интерес военных, сотруд-
ников МЧС и правоохрани-
тельных органов», — рассказал 
«РГ» замдиректора предприя-
тия Дмитрий Карасев. 

Военные предложили дора-
ботать конструкцию, сделав ее 
гибридной, чтобы можно было 
управлять как пультом, так 
и рычагами. К слову, дальность 
канала управления вездехо-
дом — 2 километра. 

Пожелание заказчика изоб-
ретатели исполнили. Сейчас 
техника проходит испытания. 
«Радиоуправляемая машина 
обеспечивает безопасность 
оператора. Представьте, подъ-
ехали к опасному участку. Вы-
шли из машины и дальше управ-
ляете ею с пульта. Пройдет опас-
ную точку — хорошо, перевер-
нется — тоже ничего страшного, 
человек же не пострадал», — 
поясняет «РГ» Дмитрий. Еще 
одно достоинство «Калужани-
на» — отсутствие сложноузло-
вых  деталей. В нем нет ни моста, 
ни кардана — система движения 
на гидравлике, за счет работы 
колес.  

«Калужанин» работает на дистанци-
онном управлении. Он может пере-
двигаться по снегу, болоту, плыть 
по воде.

Более 80 автомобилей отправили на передовую участники клуба автомотоспорта «Вологда 4х4». В среднем на переделку одной машины уходит 
от одного до трех месяцев. Порой приходится менять много деталей. После ремонта начинается тюнинг, укрепляется подвеска, свариваются бро-
нелисты, наносится специальная окраска.

ВОЛОГДА

«НИВА» УЕХАЛА НА ПЕРЕДОВУЮ

Марина Чернова

Д
ва года назад участ-
ники вологодско-
го клуба автомото-
спорта «Вологда 4х4» 
проводили почти все 
выходные дни за го-
родом. Гонки по без-
дорожью, соревно-
вания джиперов, тю-

нинг спортивных внедорожни-
ков объединили не просто увле-
ченных техникой, но и спорт-
сменов, которые участвовали в 
чемпионатах по автомотоспор-
ту в России и Европе.

Специальная военная опера-
ция разделила их жизнь на «до» 
и «после». «Многие ушли на 
фронт, одни ребята стали добро-
вольцами, других мобилизо-
вали. Мы не можем устраивать 
«покатушки» по бездорожью 
как прежде. А стали думать, как 
помочь друзьям и коллегам», — 
рассказывает один из руководи-
телей спортивного клуба Алек-
сандр. 

Для спортсменов Вологда 
стала продолжением фронта. 

«Мы тоже покупали сначала 
одежду. А потом оказалось, что 
бойцы и сами могут приобрести 
такие вещи приобретать в мага-
зинах, выезжая в командиров-
ки или в отпуск. Куда важнее ре-
бят обеспечить тем, что не так 
просто купить, и тем, что про-
тивник старается уничтожить в 
первую очередь. Это внедорож-
ники, грузовики и четырехко-
лесные вездеходы каракаты», — 
рассказывают участники клуба. 

Именно эти машины упро-
щают жизнь бойцам СВО, когда 
дороги размыты, а ребятам 
нужно быстро передвигаться, 
используя транспорт для бое-
вых целей, перевозки раненых. 
Автонаправленность клуба, 
конечно же, помогла в выборе 

формата помощи бойцам СВО. 
Спортсмены уже второй год за-
нимаются поиском, ремонтом и 
тюнингом подержанных уази-
ков, пазиков, Уралов и карака-
тов. А автомобили для СВО им 
привозят жители Вологодской 
области, которые покупают ма-
шины для родственников, дру-
зей и коллег, и местные пред-
приятия. 

За два года вологжане пере-
везли в подразделения, где слу-
жат земляки, более 80 автомо-
билей. В среднем на переделку 
одной машины уходит от одно-
го до трех месяцев. Порой при-
ходится менять очень много де-
талей. На одной машине при-
шлось полностью вырезать ржа-
вый пол, но такие случаи — ред-

кость. После  ремонта, за кото-
рым следят несколько человек, 
начинается тюнинг, чтобы под-
веска, мотор и колеса выдержа-
ли нагрузку от бездорожья. Еще 
одна обязательная процедура — 
окрашивание внедорожника 
или грузовика в цвет «хаки», а 
затем испытание на прочность — 
обязательный выезд на испыта-
ния в поля.

В прошлом году активисты 
спортивного клуба дошли до 
установки турели для крепле-
ния пулеметов, бронелистов и 
даже сделанных собственно-
ручно глушилок дронов. Для 
последних машин спортсме-
ны и джиперы заказывают у  
волонтерской организации 
«Швейбат» маскировочные 
сети под размеры конкретного 
автомобиля. 

Как признаются ребята, их 
радует, что машины, которые 
уезжают на передовую, спасают 
жизни их друзей: «Самое при-
ятное, что мы слышим, когда 
после атаки дрона на наш ав-
томобиль весь экипаж остался 
жив».   

БАРНАУЛ

ТЕПЛО ИЗ ЛЕСНОГО

Сергей Зюзин

К
то служил в армии, знает 
цену теплу. Хорошо тем, 
у кого в палатке или зем-

лянке есть походная печка. Ря-
дом с ней можно посушить бе-
лье, на ней разогреть еду и вски-
пятить чайник, вокруг нее со-
браться и неспешно поговорить 
по душам. Печурка для солда-
та — важнейшая вещь. 

С воспоминаний об ар-
мейской службе завязался наш 
разговор с 35-летним строи-
телем Ильей Сягловым, жи-
телем поселка Лесной. Он слу-
жил срочную на Урале, потом 
три года контрактником на Ал-
тае в дивизии РВСН. На гра-
жданке стал строителем. Коре-
настый крепыш с аккуратной 
русой бородкой и крепкими 
мозолистыми руками родом из 
села Полковниково, отец с ма-
лых лет приучал владеть лю-
бым инструментом и техникой, 
с пяти лет брал на охоту. 

На СВО дорога у каждого 
своя. Для Сяглова она началась 
осенью 2022-го после мобили-
зации земляков из Косихинско-
го района. Среди мобилизо-
ванных были друзья, знако-
мые и двоюродный брат Денис. 
Возникло желание хоть чем-то 
помочь мужикам. Армейский 

опыт подсказывал, что быто-
вые условия у них будут не ку-
рортные. «Сначала скидывал 
деньги на покупку обмундиро-
вания, продовольствия, потом 
предложил отправить пару бур-
жуек, — вспоминает мой собе-

седник. — Вскоре мне Светлана, 
одна из тех, кто организует от-
правку гуманитарки в Донбасс, 
написала: «А еще можешь сде-
лать?» Да без проблем! Первая 
партия оказалась из четырех 
печек: две буржуйки и две «ра-

кеты», сваренные из профиль-
ной трубы 80х80. Я исходил из 
того, что мужикам приходится 
часто менять позиции, поэто-
му нужны печки компактные 
и легкие». 

Так и пошло дело. Каждая 
печка у мастера получается не-
похожей на другие. Но в каж-
дой из них есть обязательно 
зольник и колосники, чтобы 
и тяга была нормальной, и жара 
больше. Одна из печек получи-
лась совсем компактной — раз-
меры 25х25х35 сантиметров. 
Появились уже армейские спец-
заказы — бойцы мотострелково-
го батальона попросили сделать 
печку с толстостенными труба-
ми (чтобы не прогорели при 
топке углем). Всего Сяглов от-
правил для солдат уже больше 
20 печек, которые делает после 
работы. 

В марте Сяглов вместе с еди-
номышленниками увезли на 
передовую очередную партию 
гуманитарной помощи. Габа-
ритный груз повезли на авто-
прицепе. «Почему ты помога-
ешь бойцам, зачем это тебе?» — 
«У каждого из нас есть малая ро-
дина, и есть общая — Россия. По-
мощь жителям Донбасса — это 
и есть поддержка Родины. А Ро-
дину надо защищать», — улыба-
ется Илья.  

А К Ц Е Н Т

Самое приятное, что мы слышим, 
когда после атаки дрона на наш
автомобиль весь экипаж остался жив
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Илья Сяглов (на фото крайний справа) и соратники из «Русской общины» 
с очередным грузом гуманитарной помощи.

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 И
Л

Ь
И

 С
Я

Г
Л

О
В

А

Между тем

За время Великой Отечественной 

войны на фронт с Ямала было от-

правлено более 100 тысяч шкур, 

малиц (оленьих мужских шуб), 

курток, кисов, унтов, шапок и ру-

кавиц. Жители округа внесли в 

Фонд обороны 29 миллионов 

рублей деньгами и облигациями, 

отправили на фронт 65 тысяч теп-

лых вещей и более 4000 посы-

лок.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль
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МНЕНИЕ Это улица 
с двусторонним 
движением

Подход к прессе

Владимир Снегирев, обозреватель «РГ»

Дело было полтора года назад, когда я по редакцион-
ному заданию приехал в небольшой сибирский горо-
док. Там, в окрестных недрах, не обнаружили ни нефти, 
ни газа, а почти все существовавшие в годы советской 
власти предприятия теперь не работают. Мне хотелось 
понять, как выживают ныне жители этого городка, 
вполне типичного для русской провинции. 

Пообщавшись с аборигенами, зашел в самое кра-
сивое здание, которое, как не трудно было догадаться, 
принадлежит местной администрации. Поднялся на 
четвертый, начальственный этаж. В приемной главы 
никого. Вышел в коридор — мне навстречу молодой че-
ловек в джинсах и пиджаке.  

— Как мне найти вашего руководителя? 
— А вы кто? 
— А вы?
— Я зам главы, — не стал таиться человек в джинсах. 
— Замечательно, — искренне обрадовался я. — Может 

быть, если нет руководителя, то мы с вами и погово-
рим. Я журналист из правительственной «Российской 
газеты». Вот моя визитная карточка. 

Странно, но молодой человек карточку брать не 
стал, однако потребовал более весомых доказательств 
того, что я и есть лицо, за которое себя выдаю. Тогда я 
предложил ознакомиться с моим паспортом, чтобы 
данные оттуда он забил в любой поисковик, который 
сразу выдаст всю информацию про меня. Человек ве-
лел подождать, а сам отлучился, как я понял, для того, 
чтобы связаться с 
главой администра-
ции. Появившись 
минут через пять, 
он объявил свой 
вердикт:

— Глава занят и 
уделить вам время 
сегодня не сможет.

— А когда 
сможет? 

— Этого я не 
знаю. Скорее всего, 
через неделю. Пусть 
ваша редакция 
направит нам официальное письмо, мы рассмотрим 
его в установленном порядке и дадим вам ответ. 

— Боюсь, что это невозможно. Завтра я уже покидаю 
ваш город.

— А с какой целью вы приехали? — Подозрительно 
спросил меня зам главы. 

— У меня скромная задача: прославить ваш суровый 
край. Рассказать о том, чем живут его жители. О чем 
мечтают. Потому и пришел к вам — кто еще лучше всех 
ответит на такие вопросы. 

Лицо моего визави опять закаменело. Видимо, он 
почувствовал в моих словах какой-то подвох:

— У меня нет ни единой свободной минуты. 
— В таком случае я вам официально сообщаю: этот 

диалог будет опубликован в газете с соответствующим 
комментарием. Вы препятствуете исполнению моих 
профессиональных журналистских обязанностей и, 
безусловно, должны понести за это наказание. 

На том мы и расстались.  
Много раз в своей долгой корреспондентской био-

графии я использовал этот прием — застать местное на-
чальство врасплох, явиться без предварительной дого-
воренности. И почти всегда срабатывало. Потому что 
представителей прессы прежде уважали, видя в них не 
потенциальных врагов, а союзников, радеющих за об-
щее дело. Возможно, такие не согласованные заранее 
визиты были и не совсем корректными с точки зрения 
делового этикета, зато они всегда помогали достойно 
выполнить редакционное задание. 

Увы, теперь даже поход к чиновнику районного 
уровня надо утрясать с пресс-службой, а вопросы, ко-
торые вы хотели бы задать такому чиновнику, следует 
заранее направлять в письменном виде. 

Если же речь идет о руководителе регионального 
масштаба или главе федерального ведомства, то тут 
и вовсе надо смириться с практикой так называемых 
подходов к прессе. В назначенное время начальник 
подпускает к себе на некоторое расстояние отобран-
ных журналистов 
(это называется 
пул) и недолго отве-
чает на их вопросы, 
как правило, согла-
сованные с пресс-
службой. 

Я разделяю точ-
ку зрения, согласно 
которой мы, пред-
ставители СМИ, 
сами во многом ви-
новаты. В 90-е годы 
продались — кто 
толстосумам, кто 
властям, кто крими-
налу. Не все, конеч-
но, но многие. И тем самым уронили престиж профес-
сии ниже плинтуса. Олигархи, бюрократы и мафиози 
быстро смекнули, что к чему. И сделали выводы, один 
из которых можно сформулировать так: раз эта публи-
ка сама сложила с себя полномочия четвертой власти, 
превратилась в угодливых слуг, то и мы будем вести 
себя с ней соответствующим образом. 

Хорошо помню тот стыд за коллег, который испы-
тал в Дагомысе во время фестиваля российской прес-
сы. На сцене сидел приглашенный гость — удельный 
князь из одной южной республики, той самой, где 
проблем выше крыши. Закончив свою вполне риту-
альную речь, этот человек попросил задавать ему во-
просы, и к микрофону выстроилась цепочка регио-
нальных журналистов. Но, боже мой, что же они не-
сли! Благодарили гостя за то, что он соблаговолил 
приехать к ним на фестиваль, отмечали его мудрость, 
спрашивали о погоде, развитии горного туризма и 
другой чепухе. 

Представляю, с каким презрением он все это выслу-
шивал. Тоже мне четвертая власть…

Нет, бывают, конечно, ситуации, когда без опреде-
ленных формальностей в отношениях с чиновниками 
не обойтись. Это связано, как правило, с первыми ли-
цами  — там протокол, служба безопасности, свои пра-
вила игры. Но я сейчас о другом. 

Подход к прессе должен быть уважительным. Хотя 
эта улица с двусторонним движением. То есть и нам, 
прессе, предстоит проделать трудный путь, чтобы вер-
нуть к себе прежнее доверие. 

На днях был в командировке в одном славном го-
родке русского Черноземья. Хотел встретиться с 
местным руководителем, отвечающим за культуру, 
расспросить его о том, как обстоит дело с сохранением 
исторических памятников. Наш разговор по телефо-
ну почти слово в слово напоминал тот диалог, который 
приведен в начале этих заметок. Чиновник райцентра 
ни в какую не соглашался на встречу, требуя заранее 
присланных писем из редакции, согласования с пресс-
службой и документальных подтверждений моих пол-
номочий.   

ВОЛОНТЕРЫ Как одна женщина на берегу Днепра сто солдат накормила 

Плотина Татьяны 
Наталья Шамова, 
«Курганинские известия», 
Краснодарский край, 
специально для «РГ»

У
к р о н а ц и с т ы  з а -
п и с а л и  Та т ь я н у 
с «москальской» фа-
милией в ряды се-
паратистов и «аген-
тов Кремля». Ждуны 
под фото написали 
«зрадник» и повеси-
ли его на Доске поче-

та. А она в ответ два года приве-
чает «сыночков» — российских 
солдат: кормит домашними 
обедами, штопает, стирает, на-
глаживает камуфляж.

— Танюля, привет! Как вы?
— На месте. Работаю. Го-

товлю без выходных — это из  
нашей переписки.

 Малая родина Татьяны Ни-
колаевны — Херсонщина. На бе-
регу Днепра ей дорого все: ве-
личественная река, воркую-
щие горлицы, красноклювые 
аисты, серые цапли, косули, 
местный храм. Она хорошо по-
мнит, как в детстве вместе с от-
цом — бригадиром рыболовной 
артели — закидывала в затон 
удочку и ходила на охоту. У нее 
даже было свое ружье. Пятиза-
рядка. Помнит домик бабушки, 
родники и крякву, что выращи-
вали в питомнике Крынок. На 
Херсонщине она познакоми-
лась с мужем, там родились ее 
дети. А с 2022 года — к своим 
«мальчишечкам», российским 
солдатам. 

Спросила ее: «Ваше село то-
пило. Вас брал на прицел стре-
лок. Дом разбомбили. Вы были 
контужены. Почему не уезжае-
те?» В ответ — слезы: «Не могу 
их бросить, солдатиков…»

Белье Андрюшино, 
Никиткино, Юры, 
Васи и Рауля

За два года Татьяна сменила 
два жилья. В третьем — тоже 
небезопасно. Вывешенная во 
дворе полевка — ориентир для 
дрона-разведчика. Поэтому 
выстиранную одежду прихо-
дится сушить в доме. В стенах 
вбиты гвоздики, от них тянут-
ся провисшие под тяжестью бу-
шлатов, брюк, армейских фут-
болок и тельняшек веревки. Ве-
шалки с камуфляжем — на две-
рях, гардинах, подоконниках, 
спинках стульев. Порой в день 
приходится стирать до двух де-
сятков комплектов.

Хорошо, когда есть свет — 
барабаны стиральных машин 
крутятся, сушилки натужно 
подсушивают выстиранную 
одежду. А когда нет? 

— Оборванные провода — 
дело привычное, — говорит Та-
тьяна. — Нет света — заводим 
генератор. Мощность дизеля 
ограничена, поэтому белье за-
мачиваю, стираю руками, а от-
жимаю машинкой. 

Стирает для ребят, как для 
родных сыновей: отдельно 
брюки, бушлаты, нательное бе-
лье, носки. Чтобы не перепу-
тать, где чье, помечает пакеты 
и одежду цветными нитками. 
Высушенные, выглаженные 
вещи подписывает.

— Знаю: это Андрюшины, это 
Никиткины, это Юры, это Васи, 
это Рауля, — делится. — Как-то 
вместо ребят заехал командир. 
Большой, суровый — ну как есть 
«Шершень». Тороплюсь. Скла-
дываю одежду, нитки снять за-
была. «Что за нитки, тут что, 
колдунья живет?» — спрашива-
ет строго. Стала перед ним по 
стойке смирно, как перед гене-
ралом. «Простите», — говорю, 
помечаю, чтобы знать, где чье. 
Торопилась, снять не успела. 
Позже даже сдружились.

Пока машинки старательно 
отстирывают мазут, кровь, по-
левую грязь, Татьяна приши-
вает оторванное, укорачивает, 
ушивает то, что велико. Когда 
в руках моей собеседницы ока-
зываются порванные бронежи-
леты, в ход идут молоток, шило, 
новые липучки. 

Закончила с шитьем — шин-
кует капусту, трет морковь 
и свеклу, замешивает тесто. 
Дел столько, что еще трех пар 
рук будет мало. Шутка ли, изо 
дня в день варить 25-литровую 
кастрюлю борща, печь сотню 
пирожков или фаршированных 
блинчиков.

— Мальчишки сырнички лю-
бят, кашку молочную, омлет. 
Устают от сухпайка, хочется 
домашней еды, — говорит моя 
собеседница.

К ночи ноги Татьяны Нико-
лаевны наливаются свинцом. 
При ее нагрузке не мудрено. 
Она не плачется. А вот скован-
ным артритом рукам запретить 
ныть не может. Ноет и вывихну-
тое плечо. Как выбила – не по-
мнит. Помнит только резкую 
боль после бомбежки.

Отбой — за полночь. Подъ-
ем — на рассвете. Работы много.

…Сейчас она вместе с му-
жем живет в небольшом на-
чисто выбеленном домишке 
почившей свекрови. К весне 
в прихожей зацвели гиацин-
ты. Бодрящий аромат путает-
ся с запахом выпечки. На кухне 
площадью три на три не развер-
нуться. Напротив плиты — сти-
ральная машинка и сушка. 

— Эту стиралку танкисты ку-
пили. Наши машинки утонули 

в июне прошлого года во вре-
мя прорыва Каховской ГЭC. 
Те, что покупали мой духовный 
отец и курганинские волонте-
ры, пострадали в бомбежку. 
Еще хотя бы одну. Курганинск 
купил и машинку, и сушку, жду 
ближайшей оказии.

Счастливое знакомство
Ребята зовут ее по-разному: 

«мама», «мама Таня», «маму-
лечка», «тетя Танечка». Она по-
мнит их по именам — Женечка, 
Дениска, Андрейка, Никитка, 
Юра, Вася, Шамиль, Рауль -  - 
всех не перечислить. К ней на-
ведываются русские, чеченцы, 
татары, якуты, буряты. Одни - 
разведчики, другие – танкисты, 
третьи – артиллеристы, четвер-
тые - гранатометчики, пятые - 
штурмовики.

Время не стоит на месте: 
идет вместе с боями и ротация-
ми. Одни подразделения ушли, 
другие пришли: левый берег 
Днепра - под защитой. Татья-
на Николаевна продолжает 
привечать ребят. И о том, что 
в прифронтовой зоне есть ме-
сто, где тебе рады, где можно 
смыть с себя грязь, постирать-
ся и вспомнить вкус домашней 
еды, российские бойцы переда-
ют по цепочке. 

Одним из первых с моей ге-
роиней познакомился Никита 
из Макеевки с позывным «Кор-
мушка». Он, 19-летний студент 
факультета бухучета и аудита, 
заведовал складом полка.

— Приехали в пункт назначе-
ния ночью. Стали на краю села 
и уснули прямо в машинах, — 
вспоминает он. — Утром разбу-
дил женский голос: «Ребятуш-
ки, вставайте, я вам завтрак 
приготовила...» Это была наша 
Татьяна Николаевна. Так нача-
лась наша дружба. Тетя Таня на-
поминала мне бабушку: как для 
внуков стирала, готовила, што-
пала. А мы чем могли помогали: 
покупали продукты, ездили за 
дровами, наводили порядок во 
дворе, даже в помощниках по-
вара были в дни затишья. Ей од-
ной было трудно. 

Стрелок-гранатометчик 
с позывным «Евген» сейчас во-
юет на Донбассе, но прежде за-
щищал жителей Херсонщины. 

— Мы сменили ребят в дека-
бре. Мороз. Жили в блиндажах. 
Самодельная баня — раз в не-
делю. Постираться негде. Пар-
ни из соседнего подразделения 
рассказали о Татьяне Никола-
евне, — вспоминает он. — Тут 
кто-то отказываются с нами 
по-русски говорить,  а   она 
к каждому бойцу как к родно-
му. Съел тарелку наваристого 
борща, вспомнил дом. Блинчи-
ки с мясом у Татьяны Никола-
евны один в один как у мамы. 

Боевой товарищ «Евгена» 
Денис наш земляк, стрелок де-
сантно-штурмового отделения 
с позывным «Кубань» подтвер-
ждает: для Татьяны Николаев-
ны помощь российскому сол-
дату выше собственного спо-
койствия. Он настолько срод-
нился с «мамулей», что позна-
комил ее со своей мамой. Жен-
щины подружились и перезва-
ниваются. 

— Только маме не расска-
зывайте, — улыбается Денис, — 
она хорошая хозяйка, но борщ 
мамы Тани вкуснее.

Вспоминает, как застал Та-
тьяну Николаевну за раздачей 
тушенки соседям: «Вы со мной 
поделились, я — со стариками».

Вставайте, взорвали 
плотину ГЭС 

Подразделение «Евгена» 
и «Кубани» со словами «Мы 
идем туда, где кончается страх» 
и «Мы попадем в рай, потому 

что в аду уже были», штурмова-
ло острова Днепра: отбивали, 
занимали, наводили порядок, 
передавали под контроль моби-
лизованным. И так — от острова 
к острову. Было важно оградить 
местное население от диверсан-
тов и атак минометчиков.

Позже, когда с Каховской 
ГЭС пошла большая вода, на 
лодке Татьяны Николаевны 
с этих самых островов они эва-
куировали своих бойцов.

Правда, в первый день на-
дувная шлюпка была бесполез-
ной: даже с мотором ее сноси-
ло волной. А во второй течение 
стало меньше, и на ней мож-
но было подойти к островам и 
вызволить угодивших в капкан 
бойцов. 

О том,  что ВСУ взорва-
ли плотину ГЭС и начался не-
контролируемый сброс воды, 
Татьяна и ее муж узнали около 
четырех утра. 

— К нам со словами «Тетя 
Таня, вставайте, взорвали пло-
тину ГЭС!» постучался в дверь 
полевой фельдшер. Наспех оде-
лись. Выбежали. Казалось, не-
подалеку шумит большой во-
допад, но мы-то знали, что все 
не так. 

Подняли одних, других, тре-
тьих соседей, те — своих. Пошла 
волна народной помощи друг 
другу. 

Каховцы теснились в ма-
шинах. Эвакуироваться Татья-
на предложила в Свято-Ми-
хайловский храм села Обрыв-
ка. По приезде пошли по дво-
рам местных жителей с вопро-
сом, есть ли в селе брошенные 
дома для временного приюта. 
Те отозвались: нашлись и дома, 
и ключи.

Татьяна с мужем вернулись 
в село. К исходу дня Корсунка 
ушла под воду: над водой толь-
ко крыши домов и макушки де-
ревьев. Станичники, дожидаю-
щиеся на них подмоги, расска-
зывали, что с размытого во-
дой кладбища по улицам плы-
ли гробы. А на сельском пого-
сте у моей героини покоились 

родители, деды, двухмесячная 
внучка и не познавший жизни 
сынишка.

Об июньских событиях про-
шлого года ей вспоминать боль-
но. До сих пор оплакивает мо-
лоденького парнишку с позыв-
ным «Киев». 

— Андрюша жизни еще не по-
видал, даже женат не был. Та-
кой хороший мальчик. Дежу-
рил на острове — пропал без 
вести, — глотает слезы и оправ-
дывается. — Это я с вами плачу. 
С мальчишками — нельзя. Я с 
ними все в шутку перевожу. 

Наклонилась — дзинь! — 
пуля в стенку

Нынешней зимой в Татья-
ну стреляли. Стрелок промах-
нулся. Бойцы пообещали маме 
Тане его нейтрализовать. По-
обещали — и сделали. 

Моя собеседница спокой-
но вспоминает о том страш-
ном дне:

— Несмотря на Рождествен-
скую вечерю, я стирала. В вой-
ну Господь попускает мирские 
дела. Развесила белье. В ба-
рабане крутилась последняя 
стирка. Работал телевизор. 
Зашла в спальню. Наклонилась 
к тумбочке — дзинь! — пуля рас-
секла воздух и вошла в стенку. 

Осмотрелась… Между на-
спех задернутых штор — зазор. 
Для снайпера, забравшегося 
на дерево, в этот проем я была 
видна так же хорошо, как До-
нецк из Авдеевки.

- Господь сохранил жизнь. 
Видимо, пока нужна здесь, - го-
ворит спокойно.

Муж Татьяны Николаевны — 
настоящая опора и верный со-
ратник. Он занят доставкой, 
подвозит на позиции солярку 
и гуманитарную помощь. 

Ей приносит овощи, воду, 
топит печь, покупает в горо-
де фурнитуру для ремонта по-
левой формы бойцов. Без лиш-
них слов, безвозмездно отдал 
ребятам «Газон» и экскаватор. 
На машине они возили дрова, 
экскаватором рыли блиндажи 
и окопы. 

Когда бомбили дом, Татьяна 
была одна. Супруг ездил искать 
без вести пропавшую мать (поз-
же в лесу ее останки найдут рос-
сийские солдаты). Возвраща-
ясь, услышал взрыв, видел над 
домом дым, но машину не раз-
вернул. «Только бы успеть!..» — 
все, о чем мог думать.

На дороге у самого дома — 
воронка. Неподалеку — хвосто-
вик ракеты. Татьяну нашел без 
сознания.

 Едва пришла в себя — вто-
рой прилет. Машину посекло. 
Но ничего, сами живы — и сла-
ва Богу!

С контузией она неделю 
пролежала в больнице Новой 
Каховки. Частично теряла па-
мять. Восстанавливаться при-
езжала на Кубань.

За день до прилета вокруг 
дома диверсанты разложили 
два десятка мин. В селе на тот 
момент жили только они. 

— Ребята думали, я погибла. 
А мне дом жалко: большой, но-
вый, столько в нем было ребят 
накормлено и сколько всего 
еще могло быть. 

Спустя неделю, в День кре-
щения Руси, нехристи били по 
монастырю. Это место дорого 
Татьяне и как дом Господень, 
и там появился на свет ее отец. 

Несколько лет назад с это-
го подворья она взяла щенка 
алабая и маленького котенка. 
Багира и Муркот сдружились: 
вместе ели, спали, сторожили 
дом. Осколок унес жизнь Багги. 
А муркочущий котик выжил: на 
сороковой день после бомбеж-
ки, раненый, изможденный, то-
щий, вышел встретить хозяина, 
заглянувшего на пепелище. 

Татьяна выходила усатого 
домочадца. Словно боясь оче-
редной разлуки, он следует за 
ней по пятам.

Боюсь, но уповаю на Бога…
Тем, кто строит ей козни на 

новом месте, отважная женщи-
на в открытую говорит: «Може-
те против Господа Бога бороть-
ся? Боритесь. Но я точно знаю: 
Русь святая, хранит веру пра-
вославную. В ней же всем нам 
утверждение». 

Моя собеседница — глубоко 
верующий и воцерковленный 
человек. 

Больше двадцати лет назад 
ее духовные глаза открыл отец 
Леонид, настоятель возрожда-
ющегося корсунского храма. 

Две евангельские фразы 
упали ей в душу: «Пастырь до-
брый душу свою полагает за 
овец» и «Нет больше любви, 
как если бы кто-то отдал душу 
свою за друзей своих». Послед-
нюю еще и президент России 
произнес в день восьмой годов-
щины воссоединения Крыма 
с Россией.

— Сказать, что не боюсь? 
Боюсь. Но у меня есть креп-
кая вера и надежда на спасе-
ние Господне. Главное — идти по 
правильному пути.  

В стене застревают пули,  жить тут небезопасно.

Два года Татьяна кормит российских солдат домашними обедами, штопает, стирает, наглаживает камуфляж.

Солдаты любят котлеты, блины, а она готовит, как дома им готовили.

А К Ц Е Н Т

Крутилась последняя стирка. Работал телевизор. 
Наклонилась к тумбочке — дзинь! — пуля рассекла воздух 
и вошла в стенку. Между наспех задернутых штор — зазор. 
Для снайпера в этот проем она была видна так же хорошо, 
как когда-то Донецк из Авдеевки

Представителей 
прессы прежде 
уважали, видя 
в них не потенци-
альных врагов, 
а союзников

Хорошо помню 
тот стыд за коллег, 
который испытал 
в Дагомысе 
во время фести-
валя российской 
прессы

А К Ц Е Н Т

Приехали в пункт назначения ночью. 
Стали на краю села и уснули прямо 
в машинах. Утром разбудил женский 
голос: «Ребятушки, вставайте, я вам 
завт рак приготовила...» Это была Татьяна
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СМЫСЛ 
И НАЗНАЧЕНИЕ НАТО
Организация Североатлантического договора отме-
чает 75-летие — учредительные документы подписа-
ны в Вашингтоне 4 апреля 1949 года. НАТО настолько 
прочно вписалось в международный ландшафт, что 
даже его решительное изменение на рубеже восьми-
десятых и девяностых годов прошлого века позиции 
блока не поколебало. По идее альянс должен был от-
правиться на покой, выполнив свою миссию по защи-
те «свободного мира» от коммунистической угрозы. 
Однако возобладала другая логика — зачем отказы-
ваться от инструмента, который так хорошо себя за-
рекомендовал. Ведь главным достижением считалась 
даже не сама победа в холодной войне, в чем на Запа-
де не сомневались, а тот факт, что достигли ее без пря-
мого военного столкновения. В результате политики 
длительного сдерживания и постепенного социаль-
но-экономическо-
го изматывания 
противника. Ины-
ми словами, НАТО 
— не военный блок, 
а очень действен-
ная политическая 
структура, которую 
легко переориен-
тировать на другие 
задачи. Задача же 
встала нетривиаль-
ная — стать опорой 
нового, западоцен-
тричного мирового 
порядка.

Отложим в сто-
рону тему расшире-
ния НАТО на восток 
и освоение территорий бывшего противника. О том, 
какую роль это сыграло в нарастании европейской 
напряженности и возникновении нынешнего воен-
но-политического кризиса, сказано много. Интерес-
нее другое. Международная ситуация 2024 года де-
монстрирует, как противоречия, связанные с приро-
дой НАТО и нежеланием ее менять, создают для альян-
са потенциально все более сложные проблемы.

Официальный нарратив — альянс никогда не был 
таким многочисленным (только что вступила 32-я 
страна — Швеция) и таким единым. Вызов, брошен-
ный Россией, сплотил союзников, которые готовы сов-
местно давать отпор агрессивным империалистам-ав-
тократам. На деле настроения многослойные. Основ-
ным источником опасности воспринимается сейчас 
не противник (Россия), а старший союзник (США). 
Внутриполитическая борьба в Америке, жертвой ко-
торой пока стала военная помощь Киеву, и вероят-
ность прихода в Белый дом Дональда Трампа застав-
ляют европейские государства задумываться о немыс-
лимом. Не откажутся ли Соединенные Штаты от НАТО 
вовсе, меняя приоритеты на другие направления? В 
конце концов, снижение интереса Вашингтона к Ста-
рому Свету — не аномалия трампизма, а устойчивая 
тенденция с начала текущего столетия.

Страшилки на тему выхода США из НАТО при 
Трампе, скорее всего, связаны с политической борь-
бой. Даже если взбалмошный экс-президент такое за-
хочет, полномочий у него нет. Трамп вообще зациклен 
на другом — с его точки зрения, любая большая страте-
гия должна приносить деньги, желательно самым бук-
вальным образом в виде тарифа за услуги. Отсюда его 
требования к НАТО и восточноазиатским союзникам 
раскошеливаться на собственную оборону, снимая 
бремя с американского бюджета. Более сложные каль-
куляции, что контроль над союзниками требует вло-
жений, но потом сторицей окупается за счет способ-
ности диктовать свои правила, Дональду Трампу не 
близки. 

Впрочем, еще раз подчеркнем: дело не в Трампе. 
Администрация Байдена, которая считается ориен-
тированной на Европу, не прочь переложить на нее 
большую долю украинских расходов и даже вроде бы 
поощряет европей-
цев к проявлению 
инициативы, чего 
прежде не наблю-
далось. Происходит 
переосмысление 
понятия стратеги-
ческой автономии, 
которое горячо об-
суждалось в пред-
шествующие годы. 
Теперь это не своя 
политическая ли-
ния, а самостоя-
тельная активность 
по проведению еди-
ного курса с США.

И здесь стоит вернуться к тому, как НАТО видели 
в начале девяностых. Противоречие между атланти-
ческой природой альянса и глобальным характером 
целей тогда не разрешилось. Блок остался направлен 
на Европу и окрестности, а попытки приставить его к 
делу для решения мировых задач сработали не очень. 
К тому же в период расцвета глобализации считалось, 
что основной инструментарий не военный — экономи-
ческие и социально-медийные средства воздействия 
намного продуктивнее. 

Изменения на мировой арене в сторону милитари-
зации и предельного обострения крупных конфликтов 
заставляет провести ревизию возможностей. Соеди-
ненные Штаты описывают мировую конфронтацию 
как противостояние демократий и автократий, среди 
последних соперником стратегического рода счита-
ется Китай. Соответственно, глобализация НАТО, рас-
пространение его практической деятельности (даже 
если не формального мандата) за пределы атланти-
ческого бассейна необходимы. Это напрашивалось 
и тридцать лет назад, но тогда казалось не обязатель-
ным, и так справимся. 

Теперь же единый мир, выстроенный по принци-
пам либеральной глобализации, закончился. В нем 
можно было сказать, что западный альянс действу-
ет в интересах всеобщей безопасности. Теперь НАТО 
или его инкарнации в Азии не могут претендовать, что 
осуществляют там функции, нужные всем. Блок об-
служивает геополитические интересы «коллектив-
ного Запада». Соответственно, проблемы, которые 
экспансия НАТО породила в Европе и которые довели 
уже до возможной необходимости выполнять воен-
ные обязательства, вероятно, воспроизведутся в Азии. 
Европейцы видят в Китае скорее выгодного партнера, 
чем угрозу, но в рамках общей линии с США придется 
подстраиваться под их приоритеты. Но более опреде-
ленным будущее НАТО это не делает. 

Теперь НАТО 
или его инкарна-
ции в Азии 
не могут претен-
довать на то, 
что осуществляют 
там функции, 
нужные всем

Страшилки 
на тему выхода 
США из НАТО 
при Трампе, 
скорее всего, 
связаны с полити-
ческой борьбой

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛРЕЗОНАНС Чего ждать от Совбеза ООН, который собрала Россия 
в связи с ударом Израиля по иранской дипмиссии в Сирии 

Белый дом толкают в войну
Евгений Шестаков 

В 
н оч ь  с о  вто р н и ка 
на среду состоится 
внеочередное заседа-
ние Совета Безопасно-
сти ООН, созванное по 
запросу России в свя-
зи с ударом израиль-
ской армии по зданию 
диппредставительства 

Ирана в Дамаске. Предстоящая 
встреча пройдет эмоционально, 
но не принесет каких-либо за-
фиксированных на бумаге ито-
гов. Позиции сторон выглядят 
предсказуемыми. Москва наста-
ивает, что действия еврейского 
государства стали «вопиющим 
нарушением Устава ООН, меж-
дународного права и принципа 
неприкосновенности диплома-
тических и консульских учре-
ждений». В этом ее точку зрения 
с высокой вероятностью под-
держат большинство мусуль-
манских государств. 

Свои пояснения через дру-
жеские СМИ сделал до начала 
заседания Израиль, изменив 
прежней привычке не коммен-
тировать удары своих воору-
женных сил. Представитель из-
раильской армии контр-адми-
рал Даниэль Хагари сообщил, 
что атакованный объект не был 
консульством или посольством. 
«Это военный центр сил «Аль
-Кудс», замаскированный под 
гражданское здание в Дамаске», 
— цитирует CNN Хагари.

Не характерной в этом ин-
циденте выглядит словоохот-
ливость и иранской стороны. 
Западные СМИ, сославшись 
на неназванных членов Корпу-
са стражей исламской револю-
ции Ирана подтвердили, что 
Израиль нанес удар во время 
секретной встречи представи-
телей иранской разведки и па-
лестинских группировок, где 
обсуждалась ситуация в секто-
ре Газа. Иран практически сра-
зу назвал имена погибших в Да-
маске. Были убиты три высо-
копоставленных генерала сил 
«Аль-Кудс», отвечавших за про-
ведение военных операций в 
регионе. Наиболее значимая и 
публичная фигура — бригадный 
генерал Мохаммад Реза Захеди, 
служивший в подразделении, 
специализирующемся на воен-
ной разведке и нетрадицион-
ных методах боевых действий. 
В прошлом он занимал долж-
ность командующего сухопут-
ными войсками Корпуса стра-
жей исламской революции. Так-
же в Дамаске был убит началь-
ник генштаба сил «Аль-Кудс» в 
Сирии и Ливане бригадный ге-
нерал Хоссейн Амиролла. Кро-
ме военных, Иран сообщил о 
гибели нескольких дипломатов 
с многолетним стажем, прини-
мавших участие в переговорах.

Подобная «открытость» Те-
герана, поименно назвавше-
го жертв израильского нападе-
ния, в сочетании с обещаниями 
первых лиц иранского государ-
ства отомстить дополнитель-
но подчеркивают напряжен-
ность сложившейся обстанов-

ки. Во вторник американская 
администрация допустила на-
меренную утечку, сообщив на 
условиях анонимности СМИ, 
что Израиль не согласовывал 
с Белым домом нападение на 
иранскую дипмиссию. Белый 
дом предпринял все от него за-

висящее, чтобы довести до Те-
герана сведения о своей неосве-
домленности и непричастно-
сти к бомбежке после того, как 
сотрудника посольства Швей-
царии, представляющего аме-
риканские интересы в Иране, 
вызвали в местный МИД. Че-
рез него правительству США 
«как стороннику израильского 
режима» было передано «важ-
ное сообщение». То, что в нем 
содержалось, настолько обес-
покоило Вашингтон, что адми-
нистрация Байдена поспешила 
напрямую сообщить иранцам: 
США в подготовке израильско-
го удара не участвовали, «пони-
мают возникшие риски и не хо-
тели, чтобы сейчас все вспых-
нуло с удвоенной силой». Такую 
версию событий излагает теле-

канал NBC, сославшись на двух 
неназванных американских чи-
новников. Переживания Бело-
го дома выглядят не напрасны-
ми: Ирану хорошо известна су-
ществующая в администрации 
Байдена практика делиться раз-
ведданными с Израилем, кото-

рая сложилась после нападения 
движения ХАМАС на еврейское 
государство 7 октября. Так что в 
Тегеране имели все основания 
предполагать, что необходи-
мые для убийства генералов це-
леуказания Тель-Авив получил 
из американских источников. 
В этом случае соучастие США 
в убийстве иранских военно-
служащих втянуло бы страну в 
конфликт на Ближнем Востоке, 
чего перед предстоящими в ноя-
бре президентскими выборами 
Байден наверняка стремится 
избежать. Белый дом не отказы-
вается от дальнейшей поддерж-
ки Израиля и даже объявил во 
вторник о планах продать ему 
50 истребителей F-15 на 18 мил-
лиардов долларов, но с важным 
нюансом — эти самолеты еще не 

произведены и в распоряжение 
Тель-Авива попадут не ранее 
чем через пять лет.

По состоянию на вторник 
Иран демонстрирует сдержан-
ность в отношении ответных 
мер. Эксперты обратили вни-
мание, что, несмотря на призы-
вы демонстрантов, верховный 
лидер страны аятолла Али Ха-
менеи не потребовал джихада 
против Израиля. В то же время 
нападение на иранский дипло-
матический объект в Сирии в 
глазах арабской улицы выгля-
дит сродни прямому нападе-
нию израильтян на территорию 
самого Ирана. Если ответ Теге-
рана окажется недостаточно де-
монстративным, это пошатнет 
позиции иранцев в Сирии. То-
гда как чрезмерная по жестоко-
сти реакция втянет Иран в пря-
мую конфронтацию с Израилем 
с последующим «подключени-
ем» к этой войне американцев. 
Возможно, это тот сценарий, на 
реализацию которого рассчи-
тывает израильский премьер 
Биньямин Нетаньяху, но долго-
срочным интересам Тегерана он 
точно не отвечает. 

Предстоящий во вторник Со-
вет Безопасности ООН, с точки 
зрения Тегерана, закрепит мо-
ральное право иранской сто-
роны на ответные действия, по-
скольку с большой вероятно-
стью в ходе дискуссии Тель-А-
вив окажется в явном мень-
шинстве. Против интересов Из-
раиля дополнительно сработал 
инцидент с семью волонтера-

ми благотворительной органи-
зации «Всемирная централь-
ная кухня». Они погибли в по-
недельник в секторе Газа по-
сле израильского воздушно-
го удара. Убитые были выход-
цами из Австралии, Польши, 
Британии, имели двойное гра-
жданство США и Канады. На па-
лестинских территориях они 
занимались распределением 
прибывающей морским путем 
гуманитарной помощи. Многие 
мировые СМИ вынесли эту тра-
гедию на первые полосы.

Посол Ирана в Сирии Хосейн 
Акбари, оставшийся невреди-
мым после израильского уда-
ра, назвал состоявшееся напа-
дение испытанием для своей 
страны, но подчеркнул, что Те-
геран по-прежнему стремится 
избежать втягивания в откры-
тый полномасштабный кон-
фликт с Израилем. В то же время 
близкие к правительству Ира-
на консервативные круги на-
зывают такую стратегию оши-
бочной и провалившейся после 
гибели трех генералов. И тре-
буют от властей открытых, не 
закулисных военных действий 
против еврейского государ-
ства. Чья точка зрения возоб-
ладает, сказать затруднитель-
но, но очевидно, что грань, отде-
ляющая Тегеран и Тель-Авив от 
масштабного столкновения с 
использованием всех доступ-
ных арсеналов, истончилась 
до критической степени. Даже 
в Израиле политические оппо-
ненты премьера стали подо-

зревать, что «Нетаньяху хочет 
вечной войны, которая будет 
продолжаться и продолжать-
ся». Тогда как полной победы не 
видно на горизонте. Не изменит 
ситуацию практически пред-
решенное вторжение израиль-
ской армии на юг сектора Газа. 
На этой еще подконтрольной 
ХАМАС территории скопилось 
более миллиона палестинских 
беженцев, и действия Израиля 
с высокой вероятностью приве-
дут к гуманитарной катастро-
фе, приумножив градус ненави-
сти к еврейскому государству в 
мире.

Как написал возмущенный 
происходящим обозреватель 
«Нью-Йорк таймс» Томас Фрид-
ман, «я бы не позволил этому 
экстремистскому израильско-
му кабинету быть официанта-
ми на бар-мицве (церемония 
религиозного совершенноле-
тия у мальчиков) моего внука». 
Однако опросы общественно-
го мнения, проводимые в Изра-
иле, демонстрируют, что курс 
нынешнего кабинета поддер-
живают даже те, кто критикует 
Нетаньяху и не хотел бы видеть 
его премьером. Просто потому, 
что «коней на переправе не ме-
няют» и в ситуации, когда обще-
ственное мнение Израиля рас-
колото практически пополам, 
быстро выбрать нового лидера 
может оказаться непосильной 
задачей для воюющей страны. 

В результате удара Израиля по дип-
миссии Ирана в Дамаске погибли 
три генерала сил «Аль-Кудс».

А К Ц Е Н Т

В Тегеране имели все основания предпо-
лагать, что необходимые для убийства 
генералов целеуказания Тель-Авив 
получил из американских источников

НОВАЯ ЭТИКА Джоан Роулинг призвала шотландские власти арестовать ее за слова о трансгендерах

Биология вне закона
Игорь Дунаевский

Б
ританская писательни-
ца Джоан Роулинг заяви-
ла, что готова к аресту за 

свои критические высказыва-
ния в адрес трансгендеров. Фор-
мально полиция в Шотландии 
теперь получила такое право 
благодаря новому закону о пре-
ступлениях на почве ненависти, 
который вступил в силу в поне-
дельник 1 апреля и среди проче-
го вводит наказание за травлю 
секс-меньшинств.

Автор знаменитой серии 
книг «Гарри Поттер», которая 
живет в Эдинбурге, так про-
комментировала новый закон: 
«Свободе слова и мысли в Шот-
ландии пришел конец, если пра-
вильное описание биологиче-
ского пола считается преступ-
лением». Она уверена, что вла-
сти тем самым ставят интересы 
трансгендеров выше интересов 
«настоящих женщин и дево-
чек», поскольку последним ни-
какой дополнительной защиты 
закон не обеспечивает, зато дает 
ЛГБТ-активистам (ЛГБТ-движе-
ние признано экстремистским 
и запрещено в России) богатую 
основу для злоупотреблений.

Роулинг указала, что совер-
шивших трансгендерный пере-
ход мужчин пускают в женские 
раздевалки и уборные, им раз-
решают участвовать в женских 
соревнованиях, а случаи на-
силия с их стороны заносятся 
в базы данных о женских пре-
ступлениях. Писательница при-

вела несколько примеров, раз-
местив в соцсети X фотогра-
фии нескольких совершивших 
трансгендерный переход муж-
чин со своими комментариями. 
Вот одна из ее записей: «Хруп-
кий цветок Кэти Долатовски 
(мужчина, сменивший пол на 
женский), рост 195 сантимет-
ров, была справедливо после 
ареста отправлена в женскую 
тюрьму в Шотландии. Там она 
наверняка будет защищена от 
жестоких и хищных мужчин (в 
отличие от 10-летней девочки, 
до которой Кэти сексуально до-
могалась в публичной женской 
уборной)». Роулинг пошути-
ла над претензиями таких пер-
сонажей и назвала их именно 
мужчинами.

Писательница уточнила, что 
сейчас находится за пределами 
страны, но если ее высказыва-
ния нарушают новый закон, то 
готова к аресту по возвраще-
нии в Эдинбург. Она призвала 
тех, кто согласен с ней, распро-
странить ее запись с фотогра-
фиями и припиской: «Арестуй-
те меня».

Заявления Роулинг вызвали 
острые споры и шквал коммен-
тариев в соцсетях, в том числе 
со стороны либеральной обще-
ственности, отдельные пред-
ставители которой с характер-
ной для них «толерантностью» 
призвали полицию арестовать 
писательницу. Впрочем, у за-
кона есть и немало критиков. 
Так, полицейские профсоюзы в 
Шотландии оценили его скепти-

чески, заявив, что это потребу-
ет дополнительной подготовки 
правоохранителей.

Роулинг в любом случае к 
нападкам не привыкать. Она 
уже много лет категорично от-
стаивает свои традиционные 
взгляды на болезненную для 
многих стран Запада гендерную 
тематику, в том числе высмеи-
вая ЛГБТ-новояз (ЛГБТ-движе-
ние признано экстремистским 
и запрещено в России). Напри-
мер, несколько лет назад она 
пошутила над статьей с терми-
ном «люди, которые менструи-
руют». «Уверена, что для этих 
людей было слово. Кто-нибудь 
напомните мне», — иронич-
но прокомментировала она, 
подразумевая слово «женщи-
на». При этом Роулинг неодно-
кратно поясняла, что не питает 
никакой ненависти к секс-мень-
шинствам, но «если пола не су-
ществует, то стирается и жи-
вая реальность женщин во всем 
мире». «Говорить правду — не 
значит распространять нена-
висть», — подчеркивала писа-
тельница.

Но у проповедующей терпи-
мость публики свое мнение. От 
нее в адрес Роулинг регулярно 
поступают оскорбления, угро-
зы изнасилования или даже 
убийства. Однажды в социаль-
ных сетях ее критики запусти-
ли хештег #RIPJKRowling («По-
койся с миром, Дж. К. Роулинг»). 
«Я получила уже столько угроз 
расправы, что могу обклеить 
ими весь дом», — констатиро-
вала писательница, добавив: 
«Возможно, лучший способ до-
казать, что ваше движение не 
представляет угрозы для жен-
щин, это перестать нас пресле-
довать, притеснять и угрожать 
нам».

В какой-то мере Роулинг по-
пытались превратить в «То-
го-Кого-Нельзя-Называть» — 
именно так в ее книгах о Гарри 
Поттере описывали главного 
злодея. От Роулинг дистанци-
ровались актеры из фильмов о 
Гарри Поттере. О ней практиче-
ски не упоминалось и в спецвы-
пуске к 20-летию со дня выхода 
в прокат первого фильма этой 
серии. 
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«Мужчина, который назвал мужчину мужчиной»: карикатурист 
The Telegraph шутит над реалиями нового закона в Шотландии. 
А Джоан Роулинг уже представляет себя на месте героя карикатуры.

А К Ц Е Н Т

Если правильное описание биологиче-
ского пола теперь стало преступлением, 
то свободе слова в Шотландии пришел 
конец, уверена Джоан Роулинг
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ФОРУМ Сергей Бодрунов: 
Новая экономика требует 
нового уровня интеграции

Под другим 
углом

Евгения Мамонова

Когда говорят про международную интеграцию, как 
правило, имеют в виду развитие экономических и тор-
говых связей между странами. Ученые предлагают по-
смотреть на интеграционные процессы под «другим 
углом». В преддверии IX Санкт-Петербургского
экономического конгресса (СПЭК-2024) президент  
Вольного экономического общества России, дирек-
тор Института нового индустриального развития им. 
С.Ю. Витте, член-корреспондент РАН Сергей Бодрунов 
рассказал, какие вопросы находятся в фокусе внима-
ния ученых, изучающих интеграционные процессы.

Интеграция — один из ключевых инструментов повы-
шения конкурентоспособности стран в современном 
мире. Но подходы к изучению этого феномена меняют-
ся. Что нового предлагают ученые в области научного 
осмысления интеграционных процессов?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Институт нового индустриального раз-
вития им. С.Ю. Витте, которым я руковожу с момента 
его основания, занимается теоретическими исследо-
ваниями фундаментальных законов социально-эко-
номического развития, разрабатывает концепции, ко-
торые позволяют «приоткрыть завесу будущего». Эта 
многолетняя работа опирается на обобщение широко-
го круга не только российских, но и международных 
практик, на творческое переосмысление теорий об-
щественного развития. Итогом этой работы стали кон-
цепции нового индустриального общества второго по-
коления и ноономики. Эти разработки дали результа-
ты, имеющие не только теоретическое, но и практиче-
ское значение. Выводы, которые мы получили, могут 
быть положены в основу интеграционных стратегий 
сотрудничества России и других стран.

Поясню — фаза нового индустриального общества 
второго поколения основана на технологиях шестого 
и формирующегося седьмого технологических укла-
дов, в частности, на искусственном интеллекте, ИКТ, 
больших данных, нейросетях, новых способах обра-
ботки перспективных материалов, которые создают 
пространство для формирования и развития челове-
ка и социума. Такие преобразования ломают стерео-
типы прошлого, 
формируя новые 
ценностные ори-
ентиры, и те гло-
бальные трансфор-
мации, которые 
происходят сегодня 
в мировой эконо-
мике и политике, — 
это отражение этих 
процессов. Часть из 
них мы наблюдаем 
в виде так называ-
емой интеграции. Принципиально важно — в ее осно-
ве лежат не экономические договоренности стран — 
участников интеграционных объединений. Поэтому 
на IX Санкт-Петербургском экономическом конгрес-
се (СПЭК-2024) мы планируем уделить особое вни-
мание исследованию вопроса, какие интеграционные 
процессы могут содействовать продвижению нашей 
цивилизации к переходу на новый этап историческо-
го развития.

Какие именно интеграционные процессы будут в фоку-
се внимания участников конгресса СПЭК-2024?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Любая интеграция преследует опре-
деленные цели. Эти цели опираются на интересы и 
ценности, которыми руководствуются участники ин-
теграционного процесса. Очевидно, они различны. 
Интерес в связи с этим представляет исследование 
интеграционных процессов, происходящих на про-
странстве БРИКС, ШОС, Евразийского экономическо-
го союза  и других объединений. Стоит отметить, что 
одна из стратегических задач долгосрочного развития 
нашей страны, поставленных президентом РФ Влади-
миром Путиным, — это интеграция России в растущие 
рынки глобальной экономики.

Особого внимания заслуживает анализ формаль-
ных и неформальных интеграционных процессов в 
сфере промышленности, экономики, культуры России 
и Китая — об этом у нас недавно состоялся предметный 
разговор с послом КНР в России Чжан Ханьхуэйем. 

Как известно, основой любого развития является 
технологический прогресс. Это общепризнанное поло-
жение. Оно обуславливает необходимость ориентации 
стран на развитие прорывных технологий и постоян-
ное опережение в области инноваций. Здесь открыва-
ются широкие перспективы сотрудничества России и 
Китая. Речь идет о соединении в рамках долгосрочной 
стратегии потенциала России в области фундамен-
тальной науки и образования с достижениями Китая в 
части практического воплощения инноваций.

Будут ли представлены на СПЭК-2024 результаты 
интеграционных исследований зарубежных ученых?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Санкт-Петербургский экономический 
конгресс — площадка, где по традиции встречаются 
ученые из разных стран. В этом году, несмотря на все 
проблемы с логистикой и визами, в Санкт-Петербург 
приедут не менее трех десятков специалистов из Ки-
тая, США, Великобритании, Индии, Греции, Турции, 
Австрии и других стран. Многие из них активно со-
трудничают с Вольным экономическим обществом 
России, ИНИР им. С.Ю. Витте, дискуссионным клу-
бом «Валдай» и другими отечественными обществен-
ными организациями, научными и аналитическими 
центрами. Широкая география участников конгрес-
са позволяет посмотреть на состояние и перспективы 
развития интеграционных процессов более объемно, 
проанализировать, как глобальные социально-эконо-
мические и геополитические трансформации влияют 
на них, выделить новые практики и тренды интегра-
ции и обозначить контуры будущего проектов нооин-
теграции. 

ФИНАНСЫ Доля наличных денег в российском обращении упала до исторического минимума

На минорной банкноте
Кирилл Каштанов, 
Татьяна Шмелева

Д
оля наличных средств, на-
ходящихся в обращении, 
опустилась в феврале до 

минимальных значений за все 
время наблюдений — ниже 17% 
в общей структуре денежной 
массы (M2), следует из стати-
стики Банка России, которую 
изучила «Российская газета».

Высокие ставки по депози-
там, с одной стороны, стиму-
лируют граждан переводить 
наличные деньги на счета и во 
вклады, чтобы хоть как-то их за-
щитить от инфляции. С другой 
же, тренд на популярность без-
наличных средств закономе-
рен сам по себе, отмечают экс-
перты: это происходит на фоне 
развития интернет-торговли, 
новых способов оплаты и сти-
мулирующих лояльных систем. 

Какая доля теперь 
приходится на наличные

По данным ЦБ, процент на-
личных средств в структуре де-
нежной массы составил по ито-
гам февраля 16,8%. В прошлом 
году он преимущественно на-
ходился в пределах 18—20%, 
не опускаясь ниже. А в 2022 
году доля в среднем состави-
ла 19,4%, в 2021 году — 21,4%. 
«Наличные постепенно теря-
ют свою значимость», — гово-
рит главный аналитик Сов-
комбанка Анна Землянова. По 
ее словам, в начале 2000-х го-
дов их доля составляла порядка 
35%: сейчас же она снижается. 
аналитик полагает, что роль на-
личных денег продолжит посте-
пенно сокращаться на фоне раз-
вития цифровых сервисов и ро-
ста рынка интернет-торговли. 
Все поводы для этого есть. Ры-
нок e-commerce сейчас активно 

развивается: в прошлом году, 
например, его объем вырос на 
28%, или до 6,4 трлн руб. Это 
также будет поддерживать рост 
доли безналичных платежей в 
обороте розничной торговли, 
уверена Землянова. «Сейчас 
доля безналичных платежей в 
розничном обороте составляет 
порядка 84%», — добавила она. 

Как прогнозируют в Frank 
RG, эта цифра будет расти, но 
менее активно. С 2017 года доля 
карточных операций удвоилась 
— с 40% до более 80%. К 2028 
году она составит уже 90%, счи-
тают эксперты. «При четырех-
кратном росте суммарного обо-
рота транзакций за последние 7 
лет объем операций с наличны-
ми почти не изменился, хотя и 
сократил свою долю, — говорит-
ся в исследовании агентства. — 
Начиная с 2022 года 80% пла-
тежей физических лиц теперь 

осуществляются с помощью 
банковских карт». 

Снятие наличных в этом 
объеме транзакций снизилось с 
42% в 2017 году до 16% в 2023-
м. При этом доля переводов по 
Системе быстрых платежей 
(СБП) с 2019 года достигла 16% 
в структуре транзакций, как ре-
шив для клиента проблему с на-
личными, так и закрыв потреб-
ность в платежах p2p (переводы 
между физическими лицами, 
— «РГ»). В 2023 году через СБП 
было совершено свыше 7 млрд 
операций на сумму более 31 
трлн руб. Показатели выросли 
более чем в 2 раза по сравнению 
с предыдущим годом, отмечают 
в Банке России. Существенным 
стимулом для увеличения попу-
лярности стало появление си-
стемы лояльности и кешбэк.

Почему наличные теряют 
популярность 

Как отмечает Землянова, на-
селение все больше использу-
ет безналичный способ опла-
ты товаров и услуг, поскольку у 
него есть ряд преимуществ. «Из 
плюсов — удобство проведения 
платежей, возможность полу-
чения кешбэка и процентов на 
остаток, контроль расходов», — 
говорит она. Безналичные пла-
тежи при этом повышают про-
зрачность денежных переводов 
и позволяют Банку России как 
регулятору отслеживать недо-
бросовестные действия про-
давцов. Также пользователям не 
нужно искать банкоматы и пла-
тежные терминалы, а государ-
ство усиливает свои возможно-
сти по контролю транзакций, 
ведь «наличный оборот — осно-
ва теневой экономики», указы-
вает она. 

Появляются и новые спосо-
бы оплаты: QR-коды — еще 
один молодой быстрорасту-
щий сегмент. Пока он не беспо-
коит банки, но, как отмечают в 

Frank RG, может стать для них 
проблемой в вопросе доходно-
сти от эквайринга и комиссий, 
которые кредитные организа-
ции платят друг другу за совер-
шение безналичных расчетов. С 
учетом скорости развития циф-
ровых услуг, в том числе и опла-
ты с помощью биометрии, доля 
безналичных платежей продол-
жит расти, уверена Землянова. 
«Высокая конкуренция на рын-
ке и развитие финтеха будут 
способствовать появлению но-
вых удобных сервисов для насе-
ления», — пояснила она. 

Уйдут ли наличные 
из оборота

«Мы полагаем, что налич-
ные деньги не уйдут из оборо-
та, спрос на них сохраняется. 
Наличные, как правило, поль-
зуются спросом среди пожило-
го населения. Спрос на налич-
ные деньги особенно растет в 
кризисные периоды», — говорит 
Землянова. Скорее всего, ин-
терес к ним сохранится и среди 
мелкого бизнеса, поскольку эк-
вайринг может быть дорогим. 

По мнению ведущего науч-
ного сотрудника базовой кафед-
ры цифровой экономики ИРИО 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Натальи 
Мамедовой, предположение о 
том, что наличные деньги вый-

дут из оборота в России в сле-
дующие 5-10 лет, сомнительное 
по ряду причин. Прежде всего 
свою роль играют потребитель-
ские привычки и отсутствие 
у населения полного доверия 
к институтам финансовой си-
стемы. «Существенным факто-
ром следует считать и то, что ге-
штальт по тотальной информа-
тизации в России еще не закрыт. 
Во многих регионах не достиг-
нут достаточный уровень раз-
вития сетевой инфраструкту-
ры», - отмечает эксперт.

В дальнейшем будет распро-
страняться и цифровой рубль: 
он выгоден государству с точ-
ки зрения экономии. Затраты 
на выпуск и вывод из оборота 
наличных, инкассацию и хра-
нение будут снижаться. «Будут 
внедряться инструменты, попу-
ляризирующие использование 
цифрового рубля. Это потребу-
ет и развития инфраструкту-
ры, необходимой для цифрови-
зации экономики», — полагает 
Мамедова. В РФ флагманами по 
объему безналичных операций, 
кроме мегаполисов, являются 
регионы с большой площадью 
территории — ХМАО, Саха (Яку-
тия), ЯНАО, для которых разви-
тие технологий передачи дан-
ных открыло широкие перспек-
тивы. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Как отличить по телефону сотрудника банка от мошенника

По ком звонит колл-центр
Роман Маркелов 

О
с в е д о м л е н н о с т ь 
тел е ф о н н ы х  м о -
шенников о личных 
данных клиентов 
банков привела к 
тому, что отличить 
реального сотруд-
ника банка в труб-
ке от злоумышлен-

ника становится все сложнее. 
Хотя если ваши деньги в опас-
ности, позвонить из банка дей-
ствительно могут. Другой во-
прос — как на это реагировать. 
Самым правильным решением 
в большинстве случаев будет 
положить трубку.

Но не в абсолютном боль-
шинстве. Реальная жизнь пре-
подносит сюрпризы. В редак-

цию «Российской газеты» обра-
тились три читателя-пенсионе-
ра, которым позвонили, пред-
ставившись Сбербанком. Двое 
из них переводили больше 100 
тыс. руб. с карты на карту, один 
— оплачивал счет по QR-коду на 
7,2 тыс. руб. 

Одному из переводивших 
более 100 тыс. руб., карту за-
блокировали сразу. В двух дру-
гих случаях был заблокиро-
ван только платеж, после чего 
им позвонили операторы из 
Сбербанка. Операторы задава-
ли много вопросов, начав с во-
просов о факте и цели перево-
да. Кроме того, они задавали во-
просы из разряда «мы видим, 
что по вашей карте в последние 
дни были траты в продоволь-
ственном магазине N, назовите 
улицу, на которой он находит-
ся». На подобные вопросы кли-
енты отвечать отказались и по-
ложили трубку, опасаясь, что 
им позвонили мошенники. По-
сле этого им заблокировали и 
карты, их пришлось перевыпус-
кать в офисах Сбербанка, где им 
и подтвердили, что звонили на-
стоящие операторы.

Один из звонивших опера-
торов напрямую сказал, что 
банк уделяет особое внимание 
необычным переводам/плате-
жам по картам пенсионеров, и 
подобное выяснение подробно-
стей как раз и является защитой 
от мошенников. В самом Сбер-
банке не смогли ответить на до-
полнительные вопросы «РГ».

Как понять, что имеешь дело 
с реальным оператором? Как 
рассказали в ВТБ, сотрудники 
могут звонить клиентам толь-
ко в следующих случаях: напо-
мнить о персональных предло-
жениях по продуктам и услу-
гам или для урегулирования 
просроченной задолженности. 
Само оформление банковского 
продукта проходит только в он-
лайн-банке или в офисе.

Сотрудник службы безопас-
ности может позвонить, если 
есть подозрение на мошенниче-
ство, сообщил «РГ» вице-прези-
дент, руководитель Центра эко-
системной безопасности Тинь-
кофф-банка Алексей Бакланов. 
«Например, клиент соверша-
ет нетипичную для себя опера-
цию: оплачивает товар на не-

знакомом сайте или снимает 
большую сумму в банкомате, 
чего раньше никогда не делал. 
Другой вариант — система фрод-
мониторинга зафиксировала 
подозрительную активность. 
Например, клиент переводит 
деньги на реквизиты, на кото-
рые раньше уже поступали жа-
лобы», — отмечает он.

Бакланов подчеркивает, что 
в таких случаях сотрудник без-
опасности позвонит по телефо-
ну или напишет в мобильное 
приложение, чтобы разобрать-
ся в ситуации. «Настоящему со-
труднику банка не нужны лич-
ные данные клиента. Он не про-
сит что-то сделать со счетом, 
чтобы подтвердить операцию 
или отменить ее. При необхо-
димости сам может остановить 
перевод, заблокировать карту и 
доступ в личный кабинет», — го-
ворит Бакланов.

М о ш е н н и к и  д е й с т в у ю т 
по-другому.  Они попросят 
что-то сделать: перевести день-
ги на «защищенный счет», на-
звать личные данные, код из 
СМС, установить «специаль-
ное приложение». Они давят, 
требуют что-то сделать срочно, 
никому не рассказывать о звон-
ке.  «Поэтому единственно вер-
ное решение здесь всегда, в слу-
чае малейших сомнений, поло-
жить трубку и перезвонить в 
банк самостоятельно по номе-
ру, указанному на обороте кар-
ты, на сайте банка или написать 
в чат», — советует Бакланов. 

К 2028 году доля безналичных платежей в розничном обороте составит уже 90%.

А К Ц Е Н Т

Сотрудник службы безопасности банка 
и правда может позвонить или написать 
клиенту — например, если он совершает 
нетипичную для себя операцию

Важно развивать 
диалог России
и Китая в сфере 
инновационных 
технологий

ЗАПОМНИТЬ

КЛЮЧЕВЫЕ ПРИЗНАКИ РАЗГОВОРА 
С ТЕЛЕФОННЫМ МОШЕННИКОМ 
Кирилл Полещук, адвокат, 
эксперт проекта НИФИ Минфина 
России «Моифинансы.рф»:

  Звонок через мессенджеры — «Вайбер», 

«Вотсап», «Телеграм», ВК.

Ключевое правило — банки не звонят через 

мессенджеры! Частая ситуация: идет звонок на 

«Вайбер» с номера +900 — это маскировка 

под известный номер известного банка, даже 

не нужно отвечать. 100% это мошенники. Банк 

звонит только через сотовую сеть. Аналогично 

поступают мошенники от имени других банков. 

На экране телефона может высвечиваться 

даже название банка, но если звонок поступа-

ет через мессенджер, то не берем трубку и бло-

кируем абонента.

  Звонок через сотовую сеть, но не с коротко-

го номера банка.

99,9% — это мошенничество или спам-звонок. 

Поэтому смотрим на номер, с которого звонят.

  Оператор представляется сотрудником Цен-

тробанка.

Бросаем трубку и блокируем абонента. Цен-

тробанк никогда не звонит гражданам. Центро-

банк не работает с гражданами.

  Оператор представился сотрудником банка 

и сообщил, что была попытка смены пин-кода 

на карте / взятия кредита на ваше имя / снятия 

средств в каком-нибудь далеком городе.

Снова мошенники — бросаем трубку и блоки-

руем абонента.

  Оператор представляется сотрудником 

банка и сообщает, что была проведена 

операция по карте, служба безопасности 

банка ее заблокировала и нужно ваше под-

тверждение.

В этом случае возможно, что действительно 

позвонили из банка. Положите трубку и позво-

ните самостоятельно в свой банк по номеру го-

рячей линии, свяжитесь с оператором и сооб-

щите о звонке с необходимостью подтвержде-

ния операции. Если звонили мошенники, то на-

стоящий оператор (после того как вы сами по-

звонили в банк по правильному номеру теле-

фона) сообщит, что никаких заблокированных 

или подозрительных операций нет. Если же 

действительно звонили из банка, то и оператор 

подтвердит это.

В каких случаях может потребоваться подтвер-

ждение операции? Например, это крупная по-

купка в интернете, на сайте бронирования 

отелей или авиабилетов. Банк для подстрахов-

ки может заблокировать операцию до ее под-

тверждения вами.

  Оператор пытается выяснить пин-код карты, 

cvv-код на оборотной стороне карты, ваши 

персональные данные. 

Бросайте трубку, это мошенники.

  В ходе общения с оператором вам сообща-

ют о неких подозрительных операциях, связан-

ных с финансированием террористов, воору-

женных сил недружественных стран, разговор 

переводят на неких «сотрудников полиции или 

ФСБ», предлагают разоблачить неких мошен-

ников.

Вы чувствуете давление или запугивание — 

с вами разговаривают мошенники, бросайте 

трубку.

Сергей Бодрунов: Современные технологии создают новое 
пространство для развития человека и социума. 
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ЖИЛЬЕ Москвичам стало 
проще согласовать 
перепланировку

Все по плану

Александр Мелешенко

Москвичи в недоумении — СМИ трубят о новых прави-
лах согласования перепланировок, пугают, что теперь 
отчитываться придется за любую мелочь, которую  ре-
шите поменять в квартире. При этом горожане помнят, 
что правила оформления переустройства жилья в го-
роде и так меняли уже несколько раз, причем всегда — 
в сторону упрощения. Что же теперь? Корреспондент 
«РГ» разобрался в вопросе.

О чем  вообще шум? С 1 апреля вступили в силу но-
вые правила перепланировки квартир на федеральном 
уровне. Во многом они носят формальный характер, 
уточняя понятия, прежде прописанные расплывчато. 
На практике же главное изменение одно — раньше по-
сле проведения перепланировки москвичи получали 
от Мосжилинспекции акт и должны были передать его 
в Росреестр, чтобы там обновили техплан квартиры. 
Многие, однако, этого не делали, и получалась стран-
ная ситуация — человек изменил  расположение дверей 
внутри квартиры, а то и конфигурацию комнат, сделал 
все по закону, но в Росреестре продолжает считаться 
актуальной прежняя планировка. Все это вносило не-
разбериху и могло доставить проблем, например, при 
продаже жилья. «Теперь мы будем сами передавать акт 
о завершенной перепланировке с актуальным техпла-
ном в Росреестр, а после внесения изменений в ЕГРН 
направим соответствующую выписку собственнику, 
— рассказали «РГ» в Мосжилинспекции. — В остальном 
все остается прежним — к примеру, согласование пере-
планировки проходит в электронном виде»

Фактически согласовать перепланировку станет 
даже проще — Росреестр поставят в известность без 
вас. Надо только иметь в виду, что при обращении 
за актом о завершенной перепланировке в Мосжил-
инспекцию нужно будет приложить техплан, оформ-
ленный кадастровым инженером. Его загрузить на 
mos.ru в разделе «Иные документы». И еще важный 
момент — все это работает в случае, если при  перепла-
нировке меняются границы или площадь комнат, об-
разуются новые помещения или меняется их внутрен-
няя конфигурация. Впрочем, на практике так проис-
ходит практически всегда — даже если вы устраиваете 
встроенный шкаф или, наоборот, сносите его, то это 
изменит конфигурацию, а то и площадь помещений. 

За последние годы в Москве максимально упрости-
ли порядок согласования перепланировок. Это касает-
ся не только отмены необходимости хождения по каби-
нетам и сбора подписей, но и самого списка необходи-
мых бумаг. Если вы не собираетесь крушить несущие 
стены, то зачастую хватит заявления и эскиза от руки 
— достаточно просто набросать на бумаге свою идею 
перепланировки.

Проще стало и собрать приемочную комиссию по-
сле ремонта. Раньше она состояла из четырех человек 
— помимо владельца квартиры и жилищного инспекто-
ра приходилось звать представителей проектной и ре-
монтной организаций. Собрать всех в одно время в од-
ном месте было непросто. Теперь же кроме хозяина до-
статочно только инспектора. Проектировщик понадо-
бится, если были затронуты несущие конструкции. 

ЛЕТО Спрос на аренду 
загородных домов вдвое 
выше, чем год назад  

Цена подождет

Ирина Огилько

Многие москвичи уже подыскивают на лето жилье на 
природе. Ряд компаний по аренде недвижимости фик-
сируют вдвое больший для этого времени спрос на за-
городные дома по сравнению с прошлым годом. Что же 
ищут москвичи, сколько стоит снять домик?

Эксперт агентства ИРН Олег Репченко так объяс-
нил повышенный спрос: «У москвичей не так много   
вариантов на теплое время. Отдых за границей — до-
рого, недешевое удовольствие путешествовать и по 
стране, при этом нет гарантии, что за свои деньги по-
лучишь ожидаемое удовольствие и комфорт. Съем или 
покупка жилья за городом позволяют сменить обста-
новку, дышать свежим воздухом, жарить шашлыки, 
купаться в бассейне, париться в бане… Словом, полу-
чить все, что нужно для быстрого восстановления сил. 
А если что-то пойдет не так, легко вернуться на той же 
электричке или личном авто домой».

«Звонки начались еще в феврале, а в марте их ста-
ло еще больше, — говорит и управляющий директор 
сети МИЭЛЬ Мария Жукова. —  Цены же на аренду до-
мов остались на уровне прошлого года». По ее словам, 
интересуются горожане и дешевыми дачами за 30—50 
тыс. рублей, и дорогими — по 500 тыс. рублей и выше 
в месяц. Самый активный спрос на средний ценовой 
сегмент — по 100—150 тыс. рублей в месяц. За эти день-
ги можно снять дом с полным пакетом коммуникаций 
— санузлом, ванной,  всей бытовой техникой, интерне-
том и спутниковым  ТВ. Популярные направления — се-
вер и северо-запад  на расстоянии до 50 км от МКАД. 
На втором месте  — южное и юго-западное направления 
вдоль  Киевского, Можайского, Каширского шоссе.

Выбрать есть из чего. Например, только в списке 
ЦИАН  значится более 2,5 тысячи подмосковных до-
мов, которые можно снять. Маленький домик в 30 
«квадратов»  в одном из СНТ под  Дорохово обойдет-
ся в 20 тыс. рублей в месяц.  Но из   удобств там только 
«непротекающая крыша, летний водопровод и элек-
тричество». Остальные блага цивилизации на улице.

Что касается покупки дачи, то и тут наблюдается 
рост желающих обзавестись загородной недвижимо-
стью.  «Спрос на нее на 18% выше прошлогоднего», 
— рассказала Татьяна Максимова, начальник отдела 
«ИНКОМ-Недвижимости». Средний бюджет покупки 
участка без подряда составляет от 2,5 до 5,5 млн руб., 
дома — 12–20 млн руб. Самые популярные направле-
ния: Новорижское, Киевское, Дмитровское шоссе. 

МЕТРО С вводом Рублево-Архангельской линии улучшится транспортное 
обслуживание 800 тысяч москвичей 

Графитовая уже в пути
Любовь Проценко

П
одарив в конце прошло-
го года москвичам самое 
крупное в мире подзем-

ное кольцо — Большую кольце-
вую линию, метростроители 
тут же бросили все силы на со-
оружение еще трех радиальных 
веток. Планируется, что с окон-
чанием их строительства в сто-
личной подземке добавится 39 
новых станций. Ход работ на од-
ной из них — «Народное Опол-
чение» — вчера осмотрел мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

— Мы приступили к строи-
тельству одного из  самых 

больших радиусов метро — Ру-
блево-Архангельской линии, 
всего 18,5 километра, — расска-
зал глава города. — Эта линия 
улучшит транспортное обслу-
живание 800 тысяч жителей и 
разгрузит Новорижское шоссе. 
Важная и достаточно непростая 
стройка, которая будет реали-
зована в несколько этапов. 

Напомню, на БКЛ уже есть 
станция «Народное Ополче-
ние». Сейчас строители уже 
присоединили к ней и ее буду-
щую тезку. Кроме того, завер-
шили проходку перегонных 
тоннелей до станции «Звениго-
родская». В ближайших планах 

проходка тоннелей до станции 
«Бульвар Генерала Карбыше-
ва». Таким образом, в этом ме-
сте появится дополнительный 
транспортный узел, который 
откроет под землей жителям 
района Хорошево-Мневники 
множество новых маршрутов. 
Передвижение по городу улуч-
шится для 180 тысяч горожан, 
половина из которых впервые 
получит метро в пешеходной 
доступности. 

Как доложил мэру генераль-
ный директор компании-под-
рядчика Сергей Кидяев, в на-
стоящее время выполнена треть 
работ на этой станции. Располо-

жена она вдоль улицы Демья-
на Бедного на пересечении с 
проспектом Маршала Жукова. 
Пассажирам отсюда будет бы-
стрее добираться и в «Москву-
Сити» на работу, и, например, 
до станции «Строгино», рас-
положенной вблизи одной из 
лучших городских зон отдыха 
у воды. Как и все современные 
московские станции подзем-
ки, «Народное Ополчение» бу-
дет приспособлена для маломо-
бильных пассажиров — для них 
установят шесть лифтов. Вход 
для удобства будет оборудован 
турникетами с функцией опла-
ты банковской картой и по био-
метрии, автоматами по продаже 
билетов, везде появится понят-
ная навигация в едином стиле. 
Пассажиропоток здесь прогно-
зируется порядка 16 тысяч че-
ловек в сутки. 

«Народное Ополчение» — 
одна из шести станций перво-
го участка новой линии, кото-
рая будет обозначена на карте 
графитовым цветом. Первые 
две из них, «Деловой центр» и 
«Шелепиха», были построены 
еще в 2018 году в составе БКЛ. 
Сейчас вместе с «Народным 
Ополчением» строятся «Зве-
нигородская», «Бульвар Гене-

рала Карбышева», «Серебря-
ный Бор» и «Липовая Роща». 
Третий пусковой комплекс — от 
станции «Липовая Роща» до Ру-
блево-Архангельского со стан-
циями «Рублево-Архангель-
ское» и «Ильинская», находит-
ся еще в проектировании. С за-
вершением строительства всей 
линии более удобную связь со 
всей Москвой получит перспек-
тивный район «СберСити», где 
уже насчитывается 56 тысяч 
жителей и работает 70 тысяч 
сотрудников. Со временем их 
будет становиться больше, так 
как в стратегии развития Моск-
вы как полицентричного города 
Рублево-Архангельскому отве-
дена роль финансового центра 
столицы. 

Новый радиус в подземке од-
новременно сократит нагруз-
ку на Арбатско-Покровскую и 
Таганско-Краснопресненскую 
линии метро, а также интенсив-
ность движения автотранспор-
та по Московскому скоростно-
му диаметру, Звенигородскому, 
Новорижскому шоссе, а также 
всей прилегающей улично-до-
рожной сети, что в свою оче-
редь улучшит экологическую 
ситуацию на северо-западе 
Москвы. 

НАСЛЕДИЕ 

Началась 
реставрация 
усадьбы 
Морозова 

ДОМ 
СОКРОВИЩ
Евгений Давутов

В Подсосенском переулке на-
чалась реставрация усадьбы 
Алексея Морозова, одного из 
представителей династии рос-
сийских промышленников XIX 
века, владельцев ткацких ману-
фактур. Построенная по проек-
ту архитектора Михаила Чи-
чагова, она является объектом 
культурного наследия феде-
рального значения.

Этот дом для своей семьи в 
1879 году построил отец Алек-
сея — Викула Морозов. Когда 
владение перешло к его стар-
шему сыну Алексею, Федор 
Шехтель создал в нем интерье-
ры, ставшие, по мнению иссле-
дователей, вершиной творче-
ства архитектора. В создании 
декоративного ансамбля дома 
принимал участие и Михаил 
Врубель, написав пять панно, 
оригиналы которых находят-
ся в Третьяковской галерее. В 
1914 году усадьба претерпела 
реконструкцию: был встроен 
трехэтажный объем для музей-
ных коллекций Алексея Моро-
зова — передав дела младшему 
брату, он стал коллекциониро-
вать произведения искусства 
— гравюры, иконы, стекло, хру-
сталь. Так появилась и коллек-
ция фарфора: хозяин мечтал о 
создании своего музея и плани-
ровал передать его Москве.

О том, как частично вопло-
щается мечта Алексея Морозо-
ва, рассказал руководитель ре-
ставрационных работ Сергей 
Чернышов: «Идет подготовка 
здания к современному исполь-
зованию. Для реставраторов 
объект очень интересен. Есть 
предположение, что не вся жи-
вопись раскрыта. Многие исто-

рические интерьеры не утра-
чены, сложность заключается 
в том, чтобы не повредить их 
в процессе приспособления. 
Несколько лет назад государ-
ство передало памятник в опе-
ративное управление Дому на-
родов России. Обладая богатой 
историей, он имеет большой 
туристический потенциал. 
Усадьба А.В. Морозова — одна из 
«жемчужин» Москвы».

О других фактах истории 
усадьбы рассказал Евгений Со-
ловьев — замдиректора Дома 
народов России: «Наш дом — 
подведомственная организа-
ция Федерального агентства по 
делам национальностей, а наша 
главная задача — сохранение и 
сбережение уникальной само-
идентичности народов России 
— их у нас 194. Обосновавшись 
в Подсосенском переулке, мы 
столкнулись с интересными 
совпадениями. Оказывается, в 
большой коллекции фарфора 
Алексея Морозова была знаме-
нитая серия «Народы России». 
Ее история началась при Екате-
рине II, в последней трети XVIII 
века, с известного скульпто-
ра Жан-Доминика Рашетта. Он 
готовил модели по иллюстри-
рованному описанию народов 
Российской империи и их тра-
диционной одежды, составлен-
ному немецким этнографом 
Иоганном Георги. Позднее Ра-
шетт дополнил серию фигура-
ми торговцев и ремесленников. 
Второе рождение серия «Наро-
ды России» пережила при Ни-
колае II, когда за модели взялся 
скульптор Павел Каменский. 
Известно более 70 фигур, став-
ших последней масштабной се-
рией скульптурных работ Им-
ператорского фарфорового за-
вода (ИФЗ). Ценно, что у Моро-
зова многие фигуры «Народов 
России» составлены парами 
— мужская и женская. Мы меч-
таем сделать копию коллекции, 
так как после революции она 
разъехалась по разным музе-
ям. А еще в одном из залов у нас 
есть стулья с изображениями 
гербов всех субъектов РФ».

Поражают в доме и гобеле-
ны XVIII века, которые Алек-
сей Морозов привез из Парижа 
и под которые был создан один 
из интерьеров. Также обраща-
ет на себя внимание разно-
плановость интерьеров. После 
экскурсии по этому особняку 
невольно соглашаешься с над-
писью на латыни в раскрытой 
книге, которая лежит у ног гно-
мика, который охраняет лест-
ницу, ведущую в готический ка-
бинет: «Жизнь коротка, искус-
ство вечно». 

ТУРИЗМ Где в столице лучше остановиться на майские праздники

Снимай купе

Ангелина Зеленькова

Н
а майские праздни-
ки и в начале лета 
столицу ждет не-
бывалый наплыв 
туристов, свиде-
тельствуют под-
твержденные бро-
ни в гостиницах. 
Особый спрос на 

бюджетные хостелы и капсуль-
ные отели, которые набира-
ют популярность у желающих 
увидеть Москву, не откладывая 
дела в долгий ящик. 

Центр Москвы, Большой Ти-
шинский переулок, 8, стр. 2. 
На четвертом этаже особняка 
1915 года разместился капсуль-
ный отель на 128 гостей. Ком-
наты уставлены двухъярусны-
ми деревянными капсулами, в 
самой большой площадью 130 
«квадратов» — 42 капсулы: од-
номестные по 2,5 кв. м и двух-
местные — 3,8 кв. м. Каждая кап-
сула напоминает купе фирмен-
ного поезда: складной столик, 
небольшое окошко, ночник, ро-
зетка, полка для хранения ве-
щей и отсек для багажа. Правда, 
встать тут в полный рост не по-
лучится, а вот посидеть с кни-
гой или телефоном, пожалуй-
ста. Кроме тихого и спокойного 
отдыха гостям обещают убор-

ку, раздевалки и гладильные, 
рабочую зону с компьютерами 
и принтерами, современную 
кухню. 

Один из постояльцев отеля — 
айтишник из Беларуси Валерий 
Астапенко. Он в Москве впер-
вые. Приехал в командировку 
на четыре дня, остановиться 
захотел непременно в необыч-
ном месте. Подкупили отзывы 
об отеле, цена и стены, за кото-
рыми можно укрыться от чу-
жих людей в отличие от хосте-
ла, где в одной комнате стоят 
многоярусные кровати и живут 
по шесть — восемь человек. «В 
тесноте да не в обиде, мне здесь 
нравится. Я посмотрел много 
хостелов, пришел к выводу: 
здесь лучше. Даже в закрытой 
капсуле не душно, есть система 
вентиляции, а при необходимо-
сти можно попросить включить 
кондиционер», — рассказал Ва-

лерий. Переплачивать за обыч-
ный отель он не хочет.

На уютной кухне можно и 
позавтракать, и поработать за 
отдельным столиком. Ева Но-
викова из Екатеринбурга, чи-
тавшая за чашкой кофе сти-
хи, рассказала: «И кофе, и чай 
здесь подают бесплатно, а го-
товлю я сама — это можно сде-
лать в любое время. Тарелки, 
чашки из стильного фарфора, 
очень приятно и дешевле, чем 
ходить в кафе. Думали с парнем 
остаться на три-четыре дня и 
поискать что-нибудь простор-
нее, но живем уже две недели 
отпуска и уезжать домой со-
всем не хочется».

 «В месяц у нас бывает око-
ло 1000 бронирований, а ко-
личество проживающих — до 
1200 человек, — поделился Ар-
манд Чимпака, управляющий 
капсульного отеля. — Больше 

всего наших гостей приезжают 
из регионов. Очень любят оста-
навливаться семьи, которым 
предлагаем двухуровневые но-
мера площадью 16 кв. м с теле-
визором и сейфом. В них могут 
жить до четырех человек, мы не 
возражаем даже если у посто-
яльцев есть кот или небольшая 
собака». 

Ночь в одноместной капсуле 
обходится 1250 рублей, в двух-
местной подороже — 2500 руб-
лей, а семейный номер можно 
снять за 5000 рублей. «Прожи-
вание во всех капсулах абсо-
лютно безопасное, они обору-
дованы умными электронными 
замками с индивидуальным ко-
дом для каждого гостя, который 
генерируется при заселении», — 
уточнил управляющий. 

По словам Екатерины Ки-
рилловой, начальника управ-
ления гостиничного хозяйства 
комитета по туризму Москвы, в 
столице работает почти две ты-
сячи гостиниц: «Город предла-
гает туристам самые разнооб-
разные варианты: от бюджет-
ных до бутик-отелей, от эрго-
номичных капсульных отелей 
до комфортных смарт-отелей 
в исторических зданиях. За-
грузка гостиниц в феврале до-
стигла 78%, что больше показа-
телей до пандемии на 11%. Наи-

большую заполняемость (80%) 
показали трехзвездочные го-
стиницы. Четырехзвездочные 
и пятизвездочные отели были 
заполнены на 77% и 75% соот-
ветственно».

Об аншлаге в гостиницах на 
ближайшие майские праздники 
и начало лета говорят данные 
сервиса онлайн-бронирования 
отелей и апартаментов «Остро-
вок». По сравнению с прош-
лым годом активность броней 
превышает 60%, и уже в нача-
ле апреля гостиницы заявляют 
о подтвержденных 15%. Больше 
всего гостей в Москву собира-
ются приехать из Санкт-Пе-
тербурга, Татарстана, Новоси-
бирской области, Приморского 
и Краснодарского краев. 

Кстати, Москва еще и круп-
нейший транспортно-логисти-
ческий узел, через который 
проходит большой туристиче-
ский поток. Для путешествен-
ников, которым нужны места 
на день-два, аэропорты и желез-
нодорожные вокзалы предлага-
ют капсульные отели на своей 
территории. В каждом из них 
кроме спального места посто-
яльцы могут рассчитывать на 
Wi-Fi и камеры хранения. 

Капсула напоминает купе фирмен-
ного поезда, правда, встать в пол-
ный рост в ней не получится.

«Народное ополчение» — одна из шести станций первого участка новой линии, которая будет обозначена на карте 
графитовым цветом. 

А К Ц Е Н Т

Даже в закрытой капсуле не душно, 
есть система вентиляции, 
а при необходимости можно попросить 
включить кондиционер

Хозяин мечтал 
о создании своего 
музея и планиро-
вал передать 
его Москве

Горожане интересуются дешевыми дачами, которые можно 
снять за 30—50 тыс. рублей в месяц.
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Станция «Народное ополчение» станет 
частью дополнительного транспортного 
узла, который откроет новые маршруты 
жителям   «Хорошево-Мневников»
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РАБОТА Компании 
ищут сотрудников 
со знанием китайского 
и корейского языков

Разговор 
по делу

Ирина Жандарова

У компаний растет спрос на сотрудников со знанием 
азиатских языков, рассказали «РГ» участники рынка 
труда. Зарплаты сотрудников со знанием китайского 
языка больше, чем у их англоговорящих коллег. 

Сотрудников со знанием  китайского языка стали 
искать в 5,5 раза чаще, сообщили в «Авито Работа». С 
начала этого года китайский язык был указан в 6,1 тыс. 
вакансий, что в два чаще, чем годом ранее, подтверди-
ли тенденцию в hh.ru. Спрос на специалистов со знани-
ем корейского за год вырос в 4,5 раза. 

Российские компании переориентируют экспорт с 
недружественных на дружественные страны, поясня-
ет Ксения Банникова, партнер по направлению анали-
тики рынков и ВЭД Агентства трансформации и раз-
вития экономики. И они нуждаются в кадрах, которые 
могут быть в контакте с зарубежными коллегами.

Средние зарплаты для специалистов со знанием ки-
тайского языка выросли на 28% за год, составив 82,3 
тыс. руб. Англоговорящим соискателям работодатели 
готовы предложить в среднем 57,7 тыс. руб. в месяц.

При этом до сих пор доля вакансий со знанием ан-
глийского является самой внушительной — 78%, пояс-
няет управляющий директор «Авито Работы» Дмит-
рий Пучков. Китайский язык занимает долю в 14%. 

Для англоговорящих сотрудников подавляющее 
число вакансий представлено в сфере образования. 
Стабильный спрос и на преподавателей китайского 
языка, но за последний год образовательные учрежде-
ния уступили лидерство ИТ-компаниям. Востребован-
ными специалистами со знанием этого языка стали ме-
неджеры по закупкам, менеджеры по логистике ВЭД, 
менеджеры по продажам или по работе с клиентами.   

ПРОЕКТ Совет судей 
предлагает прописать, 
когда судебная ошибка 
не наказуема

Поправят 
и простят

Владислав Куликов

Совет судей России готовит законопроект, который 
позволит отделить судебные ошибки от дисциплинар-
ных проступков судей. Первое — допустимо и ненака-
зуемо. Второе — недопустимо и непростительно. Одна-
ко в каждом случае, решая судьбу судьи, крайне необ-
ходимо прочувствовать разницу. Поступил ли судья 
как честный человек, выразивший пусть и спорное, 
но мнение, или он нарушил нормы и стандарты.

О подготовке инициативы сообщил председатель 
Совета судей России Виктор Момотов. Новость прозву-
чала в ходе семинара-совещания председателей сове-
тов судей судов и советов судей субъектов Российской 
Федерации. «Совет судей Российской Федерации раз-
рабатывает проект закона, основное содержание кото-
рого направлено на разграничение судебной ошибки 
и дисциплинарного проступка, — заявил Виктор Мо-
мотов. — Это позволит дифференцировать ответствен-
ность судей, упростит работу советов судей и квалифи-
кационных коллегий судей при рассмотрении соответ-
ствующих жалоб».

По его словам, в настоящее время понятие дисци-
плинарного проступка в законодательстве определено, 
в то время как понятие судебной ошибки не нашло сво-
его отражения в законе. При этом данный термин ча-
сто употребляется органами судейского сообщества, 
в том числе и при оценке работы судей. 

«Судебная ошибка как нарушение требований про-
цессуального закона может послужить основанием 
привлечения судьи к дисциплинарной ответственно-
сти, однако рамки такого нарушения не определены, 
что снижает уровень гарантий, установленных для су-
дей», — подчеркнул Виктор Момотов.

В кулуарах он пояснил, что речь идет по сути о пра-
ве судей на усмотрение. Законы устанавливают аб-
страктные правила, и в каждом конкретном случае 
судья решает, как трактовать закон применительно 
к данному делу. Бывает, что есть несколько вариан-
тов и все законны. Потому судья должен чувствовать 
дух законодательства, находить справедливое реше-
ние, не противоречащее закону. По какому-то новому 
вопросу всегда возникают разные мнения и в разных 
судах принимаются разные решения. Так вырабаты-
вается судебная практика: дела доходят до высших су-
дебных инстанций, где в конце концов формируются 
единые правовые позиции. Нельзя наказывать судью 
за то, что он честно пытался рассудить новый вопрос 
и его мнение не совпало с формировавшимися впо-
следствии правовыми подходами. Проступок же — это 
сознательное нарушение. Например, когда судья про-
явил безграмотность или накричал на участников про-
цесса и т.п.

В свою очередь, исполняющий обязанности пред-
седателя Верховного суда России Петр Серков заявил, 
что количество осужденных в 2023 году сократилось 
на 4 процента. Кроме того, российскими судами за год 
прекращено уголовное преследование в отношении 19 
процентов обвиняемых. Почти каждый пятый подсуди-
мый уходит из суда без обвинительного приговора.

Напомним, что сейчас решается вопрос, кто займет 
пост председателя Верховного суда РФ. Накануне Выс-
шая квалификационная коллегия судей РФ рекомендо-
вала на эту должность зампреда ВС России Ирину Под-
носову.   

Наша задача состоит 
в том, чтобы по воз-
можности обеспечить 

равные конкурентные условия 
для всех. Мы анализируем дей-
ствующие нормативные акты, 
в которых содержатся, на наш 
взгляд, излишние требования 
к отбору финансовых органи-
заций для размещения денеж-
ных средств, участия в госпро-
граммах. Наличие госучастия 
или размер собственного капи-
тала не должны играть реша-
ющего значения. Вместо этого 
для допуска игроков финансо-
вого рынка к тем или иным фор-
мам господдержки можно было 
бы использовать национальные 
кредитные рейтинги. 

Что касается программ суб-
сидирования, здесь вообще не 
должно быть никакого отбо-
ра, а исключительно заявитель-
ный принцип. Нам уже удалось в 
2009 году изменить правила до-
ступа кредитных организаций к 
программе льготного автокре-
дитования. Первоначально были 
выбраны всего 8 банков, однако 
в итоге заявки на участие в про-
грамме подали более 90 банков. 
Это, естественно, увеличило до-
ступность льготного автокреди-
тования для граждан. 

Как соблюдаются новые тре-
бования к банкам по раскры-
тию полной стоимости кре-
дита? Поступают ли в ФАС 
жалобы?

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ: Эти измене-
ния внесены в Федеральный за-
кон «О потребительском кре-
дите (займе)», соблюдение 
контролирует Банк России. В 
рамках своих полномочий в ча-
сти антимонопольного зако-
нодательства ФАС России мо-
жет рассматривать действия 
банков, связанные с неполным 
раскрытием информации о 
предоставляемых продуктах и 
услугах, с точки зрения соблю-
дения запрета на недобросо-
вестную конкуренцию. 

Упомянутые изменения в 
законодательство затрагива-
ют также и Федеральный за-
кон «О рекламе». Так, с 23 октя-
бря прошлого года информа-
ция о диапазоне значений пол-
ной стоимости кредита должна 
быть указана до упоминания о 
процентных ставках, а шрифт 
должен быть не меньше шриф-
та, которым указана ставка.

В марте ФАС возбудила пер-
вое дело за нарушение ново-
го закона в отношении «Почта 
Банка». В его рекламе крупным 
шрифтом указывалась привле-
кательная для потребителя ин-
формация о процентной став-
ке по кредиту от 4%. Однако 
данные о сумме, сроке и других 
важных условиях размещались 
в поясняющей сноске трудным 
для восприятия шрифтом.

Для защиты прав потреби-
телей страховых услуг был 
введен «период охлаждения», 
как работает эта мера? 
Фиксируете ли вы нарушения, 
много ли людей пользуются 
этой мерой и по каким про-
дуктам?

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ: Мера работает 
очень просто. В случаях, когда 
страхователь добровольно и 
осознанно заключает договор 
страхования, у него не возни-
кает потребности воспользо-
ваться «периодом охлажде-
ния». В остальных случаях, по 
мнению ФАС России, «пери-
од охлаждения» работает до-
статочно эффективно. Это, в 
частности, покупка человеком 

полиса, который не был ему ну-
жен или был навязан дополни-
тельно к договору страхования, 
заключаемому осознанно. Так-
же «период охлаждения» по-
лезен, когда условия договора 
страхования после подробно-
го ознакомления с ними оказа-
лись не так выгодны для стра-
хователя, как ему объяснили 
при оформлении договора. В 
договоре также могут оказать-
ся положения, о которых стра-
хователю намеренно не сооб-
щили. Бывает и так, что чело-
век находит более подходящий 
ему страховой продукт.

Мы получаем обращения, в 
которых граждане указывают 
на использование предостав-
ленных этим периодом воз-
можностей для отказа от дого-
воров страхования, заключен-
ных в моменте при получении 
кредитов. Основное направле-
ние, в котором работает «пе-
риод охлаждения», в поступа-
ющих в службу обращениях, — 
это банкострахование.

Основным правопримени-
телем в случае наличия нару-
шений, связанных с «периодом 
охлаждения», на наш взгляд, 
является Служба финансового 
уполномоченного. Именно она 
рассматривает жалобы на не-
возврат страховщиками стра-
ховых премий в случаях, когда 

страхователь воспользовался 
«периодом охлаждения».

Какие в целом недобросовест-
ные практики финансовых 
организаций сейчас в фокусе 
внимания ведомства и по ка-
ким продуктам?

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ: Основная тема-
тика недобросовестных прак-
тик финансовых организаций, 
с которыми сталкивается служ-
ба, в последние годы не меня-
ется. Это по-прежнему недо-
бросовестные практики в рам-
ках взаимодействия банков и 
страховщиков, а также практи-
ки, связанные с неполным рас-
крытием как банками, так и 
страховщиками информации о 
предоставляемых продуктах и 
услугах на официальных сайтах 
и в мобильных приложениях. 

При кредитовании физи-
ческих лиц недобросовестные 
действия в основном связаны с 
навязыванием кредитными ор-
ганизациями заключения до-
говора страхования с конкрет-
ным страховщиком и непол-
ным представлением информа-
ции об условиях кредитования, 
в том числе о возможности за-
ключить договор с иной страхо-
вой организацией. Также банки 
затягивают сроки принятия по-
лисов, оформленных граждана-
ми самостоятельно, в том числе 

при смене страховщика в пери-
од действия кредитного догово-
ра. Не всегда до заемщиков до-
водится информации о требова-
ниях банка к условиям страхо-
вания, в том числе в целях полу-
чения пониженной процентной 
ставки по кредиту.

В январе 2024 года ряд круп-
нейших банков внесли измене-
ния в условия выдачи ипотеч-
ного займа с господдержкой 
и установили комиссию для 
застройщиков за каждый вы-
данный ипотечный кредит. По-
сле получения жалоб на указан-
ные действия банков ФАС Рос-
сии направила запросы в кре-
дитные организации с целью 
анализа обоснованности ре-
шений об установлении такой 
комиссии. В настоящий момент 
служба проводит анализ дан-
ных, которые были предостав-
лены банками в ответ на запро-
сы ведомства. В случае выявле-
ния признаков нарушения ан-
тимонопольного законодатель-
ства ФАС России примет меры 
реагирования.

В сфере привлечения де-
нежных средств мы выделяем 
три периода однотипных нару-
шений. Первый начался после 
кризиса 2008 года. Банки ухуд-
шали условия пополняемых 
вкладов, отказываясь прини-
мать дополнительные взносы 
во вклад и исключая опцию по-
полнения вклада под первона-
чальный высокий процент че-
рез введение комиссии за сня-
тие наличных с этого вклада 
или комиссии за пополнение. 
Эта волна завершилась анти-
монопольными делами 2009 — 
2010 годов. 

В т о р а я  в о л н а  в о з н и к -
ла в 2014 — 2015 годах. Это, в 
частности, дело против Тинь-
кофф Банка, который в односто-
роннем порядке снизил ставку 

на пополнения по вкладу с 18 до 
13%. После вмешательства ФАС 
России банк, помимо уплачен-
ного штрафа, вернул гражданам 
151 млн рублей. Это было сдела-
но добровольно. 

П о с л е д н и е  д е л а  к а с а -
лись накопительных счетов, 
банковских карт, кэшбеков. 
Недобросовестность банков 
при предоставлении информа-
ции о своих продуктах направ-
лена на сокрытие непривле-
кательных потребительских 
свойств своих продуктов. Ак-
цент делается только на выгод-
ных для потребителя аспектах.

В прошлом году вы критико-
вали рекламу накопительных 
счетов под высокий процент, 
сейчас такой рекламы снова 
много, после повышения ЦБ 
ключевой ставки до 16% та-
кую же ставку предлагают 
по накопительным счетам, 
хотя реальные ставки скром-
нее, в районе 12%. Видите ли 
вы в этом проблему и как ее 
можно решить?

А Н Д Р Е Й  К А Ш Е В А Р О В : Эта тема из 
сферы нашего внимания не 
ушла. Мы смотрим на досто-
верность и полноту предостав-
ляемой банками информации 
по вкладам и накопительным 
счетам. Если какие-то условия 
изложены, они должны выпол-
няться. Также все условия по 
продукту должны быть видны 
и доступны без сложного поис-
ка. Например, если вы при по-
сещении сайта кредитной ор-
ганизации не увидели какое-то 
условие, потому что оно «спря-
тано» в подразделах сайта, мы 
трактуем это как нарушение 
антимонопольного законода-
тельства. 

Также мы просили банки ис-
ключить информацию о нако-
пительных счетах из разделов 

по вкладам на их сайтах. В гла-
зах потребителя эти продукты 
не должны смешиваться, пото-
му что условия по ним разные и 
договорные отношения разные. 

В этом году служба изменила 
правила формирования «бе-
лой» и «черной» книг прак-
тик участников финансово-
го рынка, зачем понадобились 
изменения и в чем их суть?

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ: Предыдущий 
порядок формирования «бе-
лой» и «черной» книг действо-
вал с 2017 года. За это вре-
мя удалось рассмотреть зна-
чительное количество новых 
практик и отобрать лучшие из 
них, в том числе и на финан-
совом рынке. Для более каче-
ственного отбора примеров и 
повышения эффективности за-
щиты конкуренции в регионах 
был разработан новый подход, 
в основу которого заложены 
критерии оценки проконку-
рентных и антиконкурентных 
практик. 

Теперь для включения в «бе-
лую» книгу региональный ор-
ган власти должен привести 
пример положительного влия-
ния практики на финансовый 
или любой другой рынок/сферу. 
При этом включение актов и ме-
роприятий, реализованных во 
исполнение федеральных зако-
нов и поручений правительства 
или президента Российской Фе-
дерации, не допускается. 

Также новый порядок рас-
ширил перечень оценивае-
мых направлений — добавлены 
практики по импортозамеще-
нию, разработке и внедрению 
инструментов цифровизации, в 
том числе цифровых платформ, 
направленных на развитие кон-
куренции. 

В «черной» книге акцент 
сделан на важных и прецедент-
ных делах, а также делах и об-
стоятельствах, которые ранее 
не рассматривались. 

Помимо этого, для оператив-
ности формирования «белой» и 
«черной» книг сокращены сро-
ки для представления приме-
ров. Это позволит регионам бы-
стрее узнать о лучших практи-
ках, направленных на развитие 
конкуренции, и успешно при-
менять их.  

Реальные проценты по накопитель-
ным счетам часто скромнее, чем 
обещает реклама. 

А К Ц Е Н Т

ФАС России просила банки исключить 
информацию о накопительных счетах 
из разделов по вкладам на их сайтах. 
В глазах потребителя эти продукты 
не должны смешиваться

А К Ц Е Н Т

Недобросовестность банков 
при предоставлении информации 
о своих продуктах направлена 
на сокрытие непривлекательных 
потребительских свойств

Андрей Кашеваров: Действия ФАС России направлены на защиту граждан. 

На совещании председателей региональных советов судей 
были представлены новые инициативы Совета судей России.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

За 20 лет служба проделала большую работу по 
созданию в стране конкурентной среды. Какие 
достижения вы выделяете в финансовой сфере?

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ: Это те достижения, которые каса-

ются практически каждого жителя страны. Например, 

введение конкурентных принципов в рамках платеж-

ных систем в 2005 году. Тогда были популярны две 

платежные системы — Western Union и MoneyGram, 

через которые россияне переводили деньги за ру-

беж. При этом Western Union запрещала банкам, за-

ключавшим с ней соглашение, участвовать в других 

аналогичных платежных системах. После вмешатель-

ства ФАС такой запрет был отменен, в результате та-

рифы на переводы снизились в 2—3 раза. 

Еще один важный результат — установление обязан-

ности банков указывать полную стоимость кредита и 

предоставлять график платежей. Такая норма появи-

лась после одного из антимонопольных дел. Кредит-

ная организация указывала стоимость кредита в 29%, 

но выяснилось, что есть еще ежемесячная комиссия 

в размере 1,9% от суммы кредита, и годовая ставка 

была, соответственно, выше 40%. Совместно с ЦБ мы 

работали над тем, чтобы банки при выдаче кредитов 

раскрывали их полную стоимость и не процентную, а 

эффективную, то есть реальную ставку. 

На защиту интересов заемщиков было направлено и 

принятое в 2009 году постановление правительства 

«О случаях допустимости соглашений между кредит-

ными и страховыми организациями». Оно определи-

ло конкурентные правила взаимодействия банков и 

страховщиков при страховании рисков заемщиков. 

Проблема была в том, что банки принимали полисы 

только аккредитованных у них страховых компаний. 

Тем самым ограничивалась конкуренция. Существен-

ные изменения произошли в прошлом году: с 1 сентя-

бря вступили в силу новые правила, упростившие для 

граждан выбор страховщика в рамках кредитования. 

Банки теперь обязаны принимать полисы страховых 

компаний, имеющих кредитный рейтинг российских 

кредитных рейтинговых агентств АКРА, «Эксперт 

РА», НРА и НКР на уровне «А-» и выше. Эта информа-

ция доступна, ее легко найти в интернете, поэтому 

выбрать подходящего страховщика несложно. 

В 2014 году появилась система ценообразования на 

рынке ОСАГО — «тарифный коридор». Тогда кри-

зисные явления в экономике привели к тому, что 

страховые организации резко повысили цены на по-

лисы, чтобы иметь возможность выполнять свои 

обязательства в период резкого роста курса доллара 

и, соответственно, значительного повышения стои-

мости автозапчастей. Это вызвало справедливое 

возмущение населения. Введение «тарифного кори-

дора» позволило сбалансировать ситуацию и устано-

вить обоснованные цены на рынке ОСАГО. 

Хотел бы обратить внимание, что, помимо введенно-

го «тарифного коридора», применение коэффициен-

та бонус-малус было реформировано таким образом, 

что фактически виновный в ДТП платит за того, кто 

невиновен. Те, кто аккуратно ездит, платят за стра-

ховку меньше. Здесь заложен механизм, стимулиру-

ющий граждан не нарушать правила дорожного дви-

жения. Мы анализировали тарифы и выяснили, что 

для аккуратных водителей они повысились на 23%, а 

вот запчасти подорожали на 29%. То есть дисципли-

нированные на дороге водители не оплачивали пол-

ностью это удорожание. 

В 2019 году комиссии для граждан на оплату услуг 

ЖКХ были исключены из их стоимости. Ранее регио-

нальные энергетические комиссии включали в тариф 

уплату банковской комиссии, которая варьировалась 

от 1,9% до 7%. А если вы платили через банк, с кото-

рым у ресурсоснабжающей организации не было за-

ключено соглашение, то возникала двойная комис-

сия. Благодаря инициированному ФАС России поста-

новлению правительства эта проблема была решена.

Перечисленные выше меры антимонопольного реа-

гирования, осуществленные службой на финансовых 

рынках, безусловно, не являются исчерпывающим 

списком в ряду дел и достижений. Но приведенные 

выше примеры в полной мере отражают направлен-

ность действий ФАС России, ориентированных на за-

щиту граждан.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Перечень изменен
Организации и физические лица, 

включенные в Перечень на основании 
подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 

статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации
1. ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ СОВЕ-
ТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ ,;

2. ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕ-
НИЕ ЭТНИЧЕСКОЕ НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ  (Э.Н.О.; ЭНО), ;

3. ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЕ СООБЩЕ-
СТВО АЙДАР*,;

Физические лица
1. АБДУЛКАРИМОВА МАДИНА 

ДЖАМАЛОВНА*, 03.04.1976 г.р. , С. 
ГОЦАТЛЬ ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛКЕРИМОВ РАСУЛ МАРА-
ТОВИЧ*, 09.12.1996 г.р. , С. ЯРАГ-КАЗ-
МАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛАЕВ ВАДИМ ИМАМУДИ-
НОВИЧ*, 30.06.1997 г.р. , ПОС. МАМЕД-
КАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АБДУЛЛАЕВ ЗАВИР ИСАЕВИЧ*, 
12.03.2000 г.р. , С. КИНА РУТУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АБДУРАХМАНОВ МАГОМЕД 
АБДУЛНАСЕРОВИЧ*, 13.05.1996 г.р. , 
Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

6. АБЛЯЕВ МАРЛЕН РИДВАНОВИЧ*, 
28.07.1977 г.р. , Г. САМАРКАНД;

7. АБЛЯЕВ ЭЛЬДАР РИДВАНОВИЧ*, 
13.08.1991 г.р. , С. БЕЛОКАМЕНКА БАХ-
ЧИСАРАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
КРЫМ;

8 .  А Б У Б А К И Р О В  С А И Д А Л И 
САЙДРАХМАНОВИЧ*, 03.04.1988 г.р. , 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

9. АВДЕЕВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 27.04.1986 г.р. , Г. КИСЕЛЕВСК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

10. АЛЕКСАНДРОВ АРТЕМ ОЛЕГО-
ВИЧ, 07.12.1995 г.р. , Г. ТОГУЧИН НОВО-
СИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. АЛЕКСЕЕВ АНДРЕЙ ИГОРЕВИЧ*, 
28.03.2001 г.р. , Г. НЕРЮНГРИ РЕСПУБ-
ЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ);

12. АЛИМУРАДОВ АНСАР АМИД 
ОГЛЫ*, 02.01.2003 г.р. , Г. ГУСАР ГУСАР-
СКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

13. АНДРЕЕВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕ-
РЬЕВИЧ*, 04.04.2001 г.р. , Г. ПРИМОР-
СКО-АХТАРСК КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

14. АНТОНОВ ВАСИЛИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 08.06.1974 г.р. , С. ОСТРОГОРКА 
Г. ЛЕРМОНТОВА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

15. АНФАЛОВ АНДРЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 28.02.1975 г.р. , Г. УХТА РЕСПУБ-
ЛИКИ КОМИ;

16. АРСАЕВ РУСЛАН ДЖАМА-
ЛАЙЛОВИЧ*, 16.06.1963 г.р. , Г. АРГУН 
ЧИАССР;

17. АСКЕРОВА СОФИЯ ПАВЛОВНА*, 
28.05.1981 г.р. , Г. ОКТЯБРЬСК САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

18. АФРОСИН АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 18.09.1987 г.р. , Г. МОСКВА;

19. АХМЕДОВА ЗАРРИНА ТУРГУН-
БОЕВНА, 03.02.1984 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

20. АХМЕТОВ БАГАУДИН АЛИЕВИЧ*, 
09.11.1969 г.р. , С. МУЖИЧИ СУНЖЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

21. АХРОРОВ АКМАЛДЖОН АКРА-
МОВИЧ*, 19.05.2000 г.р. , ТАДЖИКИ-
СТАН;

22. БАГАЕВ РОБЕРТ АБРАМОВИЧ, 
21.07.1978 г.р. , Г. БЕСЛАН РСО—АЛА-
НИЯ;

23. БАДАН-ООЛ ЧИНГИЗ ОККЕЙ- 
ООЛОВИЧ, 28.06.1979 г.р. , Г. КЫЗЫЛ;

24. БАДЕНДЯ ВЛАДИМИР ПАВЛО-
ВИЧ, 09.02.1988 г.р. , П. КСЕНЬЕВКА 
МОГОЧИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

25. БАЛИЦКИЙ ЯРОСЛАВ БРОНИ-
СЛАВОВИЧ*, 02.06.1978 г.р. , С. ДУБО-
ВЕЦ ЖИТОМИРСКОГО РАЙОНА ЖИТО-
МИРСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

26. БАРАТОВ УСМАН АКРАМОВИЧ, 
15.05.1958 г.р. , Г. ФЕРГАНА УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

2 7 .  Б Е Г З И  Ч И М И Т  О Л Е Г О -
ВИЧ, 07.11.1984 г.р. , П. ТОРГАЛЫГ 
УЛУГ-ХЕМСКОГО РАЙОНА ТУВИНСКОЙ 
АССР;

28. БЕЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
22.03.1971 г.р. , Г. КАЛУГА;

29. БЕРЕЗОВСКИЙ КИРИЛЛ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 28.11.2004 г.р. , Г. 
ЖЕЛЕЗНОГОРСК-ИЛИМСКИЙ НИЖ-
НЕИЛИМСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

30. БОБОКАЛОНОВ АБДУСАЛИМ 
АБДУРАСУЛОВИЧ*, 01.10.1992 г.р. , 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

31. БОБОКУЛОВ МИРШОД РАДЖАБ-
БОЙ УГЛИ*, 23.08.2001 г.р. , Г. БУХАРА 
БУХАРСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

32. БОЙКО ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
29.12.1987 г.р. , Г. ПРОХЛАДНЫЙ ПРО-
ХЛАДНЕНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

33. БОЛДЫРЕВА ТАТЬЯНА ВИКТО-
РОВНА*, 29.06.1957 г.р. , Г. СТАВРО-
ПОЛЬ;

34. БОНДАРЕНКО ДАНИИЛ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 15.10.2001 г.р. , Г. МОЛО-
ДОГВАРДЕЙСК ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНЫ;

35. БОНДАРЕНКО КОНСТАНТИН 
АНАТОЛЬЕВИЧ*, 27.09.1994 г.р. , Г. 
ИЗОБИЛЬНЫЙ СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

36. БОРОНЕНКО ЮРИЙ ЭДУАРДО-
ВИЧ*, 07.12.1971 г.р. , Г. МАКЕЕВКА 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

37. БОСОВ СЕРГЕЙ ИГОРЕВИЧ*, 
16.09.1998 г.р. , Г. АХТУБИНСК АСТРА-
ХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. БОТАШЕВ АЗАМАТ КАЗБЕКО-
ВИЧ, 02.05.1989 г.р. , Г. ТЕБЕРДА КАРА-
ЧАЕВСКОГО Р-НА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

39. БОЦИЕВ ВЛАДИМИР АХСАРБЕ-
КОВИЧ, 09.01.1969 г.р. , С. ОСТРОВКА 
КОШКИНСКОГО РАЙОНА САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

40. БУДАНОВ КИРИЛЛ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 04.01.1986 г.р. , Г. КИЕВ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

41. БУЛАЦИК ЕВГЕНИЙ БОГДА-
НОВИЧ*, 12.02.1977 г.р. , Г. ЛЬВОВ 
ЛЬВОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ 
ССР;

42. БУРДЕНЮК СЕРГЕЙ ГРИГО-
РЬЕВИЧ*, 16.01.1974 г.р. , ПГТ НОВАЯ 
УШИЦА НОВОУШИЦКОГО РАЙО-
НА ХМЕЛЬНИЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

43. БУХАРОВ ТИМУР БАЙРАМО-
ВИЧ*, 04.04.1995 г.р. , Г. НОВЫЙ УРЕН-
ГОЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ВАРДАНЯН ВАГЕ СЛАВИКОВИЧ, 
12.02.1980 г.р. , Г. ЕРЕВАН РЕСПУБЛИ-
КИ АРМЕНИЯ;

45. ВАСИЛЬЕВ АЛЕКСАНДР ПЕТРО-
ВИЧ, 28.11.1989 г.р. , Г. НАДЫМ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ВАСИЛЬЕВ ВИТАЛИЙ БОРИСО-
ВИЧ, 26.03.1953 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

47. ВАСИЛЬЕВ ДЕНИС ВИКТОРО-
ВИЧ, 04.10.1978 г.р. , Г. БИРОБИДЖАН 
ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

48. ВАХОБОВ АМОНУЛО ЗАЙНИДИ-
НОВИЧ*, 19.06.1997 г.р. , С. ТУГОЛОН 
КОЛХОЗАБАДСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

49. ВАШАКМАДЗЕ ГЕОРГИЙ АВТАН-
ДИЛОВИЧ, 06.07.1979 г.р. , Г. ГАГМА 
ВАНИ ВАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ГРУЗИЯ;

50. ВЕЙШТОРТ БОРИС БОРИСО-
ВИЧ*, 25.02.1983 г.р. , Г. КЕРЧЬ КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

51. ВЕСЕЛОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 28.03.1970 г.р. , Г. ИВАНОВО;

52. ВОВК НАТАЛЬЯ ПАВЛОВНА*, 
16.05.1979 г.р. , Г. МАРИУПОЛЬ;

53. ВОЛОХОНСКИЙ ВЛАДИМИР 
ЛЬВОВИЧ*, 28.01.1979 г.р. , Г. ЛЕНИН-
ГРАД;

54. ВОРОНЦОВ АНДРЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 28.08.1989 г.р. , Г. НОВАЯ 
КАХОВКА ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

55. ВОСКОБОЙНИК ПЕТР ВАЛЕНТИ-
НОВИЧ*, 05.01.2001 г.р. , Г. ПРИМОР-
СКО-АХТАРСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

56. ВРУБЛЕВСКИЙ ПЕТР ЮРЬЕВИЧ, 
15.07.1970 г.р. , Г. КИЕВ;

57. ГАБРИЕЛЯН ГУРГЕН АЛЬБЕРТО-
ВИЧ, 03.11.1972 г.р. , Г. ЕРЕВАН АРМЯН-
СКОЙ ССР;

58. ГАВРИЛОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 05.06.1981 г.р. , Г. НОВОКУЗ-
НЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ГАВРИЛОВ ВАЛЕРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 22.02.1995 г.р. , Г. ОМСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

60. ГАВРИЛЮК СЕРГЕЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 31.03.1972 г.р. , С. СЕРЕДЫ 
ЕМИЛЬЧИНСКОГО РАЙОНА ЖИТОМИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

61.  ГАГЛОЕВ РУСЛАН ДЗОД-
ЗАЕВИЧ*, 11.05.1997 г.р. , С. КАМБИ-
ЛЕЕВСКОЕ ПРИГОРОДНОГО РАЙОНА 
РСО—АЛАНИЯ;

62. ГАДЖИМАМЕДКЕРИМОВ ЗАУР 
ФАЗИЛ ОГЛЫ, 06.07.1984 г.р. , Г. ХУДАТ 
ХАЧМАССКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

63. ГАЗИЕВ САХРАТУЛА ГАПАРО-
ВИЧ, 01.07.1961 г.р. , С. ХЕБАТЛИ ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

64. ГАЙНУТДИНОВ АЛЬФРЕД АЛЬ-
БЕРТОВИЧ, 29.11.1975 г.р. , Д. УЗЫТА-
МАК РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

65. ГАММАДОВ АРСЕН БАДАВИЕ-
ВИЧ*, 05.10.1999 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

66. ГАНДАЕВ АСЛАН КЕМАЛОВИЧ, 
27.03.1988 г.р. , Г. ТЕБЕРДА КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

67. ГАНДАЛОЕВ МАЛИК УМАРБЕ-
КОВИЧ*, 01.05.2000 г.р. , Г. МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

68. ГАНДАЛОЕВ РАМАЗАН УМАРБЕ-
КОВИЧ*, 18.11.2001 г.р. , Г. МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

69. ГАНДАЛОЕВА ТАНЗИЛА ИССА-
ЕВНА*, 26.11.1983 г.р. , Г. МАЛГОБЕК 
ЧИАССР;

70. ГАНУЛ ДЕМЬЯН ВАДИМОВИЧ*, 
06.10.1993 г.р. , С. НОВОСЕЛИЦА УЛЬЯ-
НОВСКОГО РАЙОНА КИРОВОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

71. ГАРАЕВ ДЕНИС ВАЛЕТДИНО-
ВИЧ*, 10.01.1983 г.р. , Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. ГАФУРОВ ВАСИЛЬ АНВАРОВИЧ*, 
01.11.1987 г.р. , Г. ПАП ПАПСКОГО РАЙО-
НА НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБ-
ЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

73. ГЕРАЩЕНКО ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ, 
02.08.1979 г.р. , Г. ЛУЦК ВОЛЫНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

74. ГЕРДОН ХЬЮГО*  (HUGO 
G U R D O N ;  Г Ё Р Д О Н  Х Ь Ю Г О ) , 
05.04.1958 г.р. , Г. ЛОНДОН СОЕДИНЕН-
НОГО КОРОЛЕВСТВА ВЕЛИКОБРИТА-
НИИ И СЕВЕРНОЙ ИРЛАНДИИ;

75. ГЛАДКИЙ ПАВЕЛ ПЕТРОВИЧ*, 
14.06.1988 г.р. , Г. СТАВРОПОЛЬ;

76. ГЛАДКИХ ЭДУАРД АНДРЕЕВИЧ*, 
05.11.1999 г.р. , Г. КРАСНОДАР КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

77. ГЛАЗУНОВ НИКОЛАЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 29.11.2000 г.р. , С. ЛЕВОКУМ-
СКОЕ ЛЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

78. ГЛООВ ДИН-ИСЛАМ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 06.08.2007 г.р. , Г. ЧЕРКЕССК 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

79. ГНИДЕНКО ЭДУАРД АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 12.01.1973 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;

80. ГОЛУБЕВ ДЕНИС АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 28.12.2001 г.р. , Г. САРАНСК РЕС-
ПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

81. ГОЛУБОВ НИКОЛАЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 12.11.1987 г.р. , Г. БЕРДЯНСК 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

82. ГОРБУНОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 
25.08.1992 г.р. , Г. АКСАЙ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

83. ГОРЕВСКИХ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕ-
СЛАВОВИЧ*, 22.12.1990 г.р. , Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

84. ГОРЬКОВ КИРИЛЛ ВИКТО-
РОВИЧ*, 01.06.2002 г.р. , Г. НАРО-
ФОМИНСК МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

85. ГРЕКОВА НАДЕЖДА СЕРГЕЕВ-
НА*, 12.02.1986 г.р. , Г. СЕВАСТОПОЛЬ;

86 .  ГРЭМ ЛИНДСИ ОЛИН* , 
09.07.1955 г.р. , Г. ЦЕНТРАЛЬ ШТАТА 
ЮЖНАЯ КАРОЛИНА США;

87. ГУДИЕВ ТЕМЕРЛАН СУЛТАНО-
ВИЧ*, 20.04.1963 г.р. , С.П. МУЖИЧИ 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

88. ГУДКОВ ГЕННАДИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 15.08.1956 г.р. , Г. КОЛОМ-
НА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

89. ГУРИКОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 01.04.1986 г.р. , Г. МОСКВА;

90. ГУРКО АЛЕКСАНДР ЗЕНОНО-
ВИЧ*, 06.10.1984 г.р. , Г. БЕРЕЖАНЫ 
БЕРЕЖАНСКОГО РАЙОНА ТЕРНОПОЛЬ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

91. ГУСЕЙНОВ АНСАР АДАЕВИЧ*, 
18.02.1992 г.р. , Г. НОВЫЙ УРЕНГОЙ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

92. ДАВЛЕТБАЕВ САЛМАН ИБРА-
ГИМОВИЧ, 20.02.1998 г.р. , П. ГИКАЛО 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

93. ДЕНИСОВ АРСЕНИЙ ДМИТРИ-
ЕВИЧ, 11.01.2004 г.р. , Г. ЕГОРЬЕВСК 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

94. ДЕРГУНОВ ЕГОР ДМИТРИЕВИЧ*, 
22.04.2005 г.р. , Г. САРАТОВ;

95. ДЕРМАН НАРИМАН МАМЕТО-
ВИЧ*, 01.06.1967 г.р. ;

9 6 .  Д Ж И В О В С К И Й  Д Е Н И С 
АНДРЕЕВИЧ*, 26.10.1989 г.р. , Г. 
ЛЕНИНГРАД;

97. ДЗУЦЕВ ИРБЕК СОСЛАНБЕКО-
ВИЧ*, 30.05.1956 г.р. , С. НОВЫЙ БАТА-
КО ПРАВОБЕРЕЖНОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ—АЛА-
НИЯ;

98. ДИМОВ АЛЕКСАНДР ДМИТРИ-
ЕВИЧ*, 04.12.1982 г.р. , СТ. ЛЫСОГОР-
СКАЯ ГЕОРГИЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

9 9 .  Д О Л ГА Н О В  В И Т А Л И Й 
АНДРЕЕВИЧ, 07.06.1990 г.р. , Г. ПЕРМЬ;

100. ДОЛГОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 11.09.1981 г.р. , Г. САМАРА;

101. ДОРОНИН АРТЕМИЙ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 22.11.2008 г.р. , Г. САНКТ-ПЕ-
ТЕРБУРГ;

102. ДОСМАГУЛОВ АЛЕКСАНДР 
НОРЖАНОВИЧ*, 08.05.1986 г.р. , Г. 
ОМСК;

103. ДОЦЕНКО АЛЕКСАНДР ЛЕО-
НИДОВИЧ*, 14.05.1960 г.р. , Г. ЛУЦК 
ВОЛЫНСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

1 0 4 .  Д Р Э Г И Ч  Б О Г Д А Н * , 
05.05.1974 г.р. ;

105. ДУДКИН АЛЕКСАНДР ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 13.05.1984 г.р. , Г. КУРГАН КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

106. ДУРНОВЦЕВ АНДРЕЙ ФЕДОРО-
ВИЧ*, 20.12.1987 г.р. , Г. ХАБАРОВСК;

107. ДЮДЯЕВА АНАСТАСИЯ ГЕННА-
ДЬЕВНА*, 29.01.1977 г.р. , Г. ЛЕНИН-
ГРАД;

108. ЕВЛАДОВ СЕРГЕЙ ОЛЕГОВИЧ*, 
25.11.1992 г.р. , С. РОДИОНОВО-НЕСВЕ-
ТАЙСКАЯ РОДИОНОВО-НЕСВЕТАЙСКО-
ГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

109. ЕЛИСЕЕВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 03.09.1993 г.р. , Г. МАРКС САРА-
ТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

110. ЕЛИСЕЕВ ОЛЕГ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 09.10.1980 г.р. , Г. ПОТСДАМ ГДР;

111. ЕМЕЛЬЯНОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕ-
ВИЧ*, 02.12.1988 г.р. , Г. МОСКВА;

112. ЕМЕЛЬЯНОВА ЛИЛИЯ АНАТО-
ЛЬЕВНА, 10.11.1983 г.р. , Г. МИЧУРИНСК 
ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

113. ЕФИМКИН ИВАН ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 01.01.1979 г.р. , Г. СЫЗРАНЬ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

114. ЕФИМОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 22.09.1971 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

115. ЖЕЛЯКОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 25.03.2004 г.р. , Г. ВОРО-
НЕЖ;

116. ЖУРАЕВ СОБИРЖОН ОЗОД 
УГЛИ*, 22.09.1996 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
УЗБЕКИСТАН;

117. ЗАГРАДНОВА ТАТЬЯНА АНА-
ТОЛЬЕВНА, 19.03.1974 г.р. , П. АЛЕКСЕ-
ЕВКА КИНЕЛЬСКОГО РАЙОНА САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

1 1 8 .  З А Г У З И Н  В Л А Д И М И Р 
КОНСТАНТИНОВИЧ*, 24.01.1966 г.р. , Г. 
СРЕТЕНСК ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 1 9 .  З А З У Л Я  С Е Р Г Е Й * , 
07.10.1969 г.р. , ВЕНГРИЯ;

120. ЗАИЧКИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕ-
ЕВИЧ*, 10.06.1987 г.р. , Д. ЯКОВЛЕВ-
СКОЕ НАРО-ФОМИНСКОГО РАЙОНА 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

121. ЗАЙЦЕВ ВЯЧЕСЛАВ ЛЕОНИДО-
ВИЧ*, 25.03.2004 г.р. , Г.САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГ;

122. ЗАЙЦЕВ МИХАИЛ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 18.03.2005 г.р. , Г. ОМСК 
ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

123. ЗВОНОВА ЕКАТЕРИНА АНАТО-
ЛЬЕВНА, 28.05.1963 г.р. , С. СЕРГИЕВКА 
ТОКАРЕВСКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

1 2 4 .  З Е М Л Я Н А  И Р И Н А * , 
01.05.1987 г.р. , Г. ПОЛТАВА УКРАИНЫ;

125. ЗИРАРОВА ЗАГРАТ ЗИРАРОВ-
НА*, 30.11.1987 г.р. , Г. КАСПИЙСК 
ДАССР;

126. ЗОРАПЕТЯН АРТУШ ГРИГОРО-
ВИЧ, 18.12.1998 г.р. , Г. КАМЫШЛОВ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

127. ЗУБЧЕВСКИЙ РУСТАМ КАЗ-
БЕКОВИЧ*, 13.10.1990 г.р. , Г. КИСЛО-
ВОДСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

128. ЗУЕВ МАКСИМ ИВАНОВИЧ*, 
22.07.1967 г.р. , Г. РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

129. ИБРАГИМОВА ЗАЛИНА АЗНА-
ВУРОВНА*, 13.08.1991 г.р. , С. КАРЛА-
НЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

1 3 0 .  И В А Н Н И КО В  М А КС И М 
АНДРЕЕВИЧ*, 03.08.1986 г.р. , Г. ЧИТА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 3 1 .  И В А Н О В  М А К С И М 
АНДРЕЕВИЧ*, 10.07.1989 г.р. , Г. КЕМЕ-
РОВО;

132. ИДРИСОВ ВЛАДИСЛАВ РУСЛА-
НОВИЧ*, 06.12.2002 г.р. , П. КШЕНСКИЙ 
СОВЕТСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

133. ИЛЬИНЫХ ДИАНА ДЕНИСОВ-
НА, 24.10.2006 г.р. , Г. БИРОБИДЖАН 
ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

134. ИНАСАРИДЗЕ АЛЕКСАНДР*, 
09.11.1991 г.р. , ГРУЗИЯ;

135. ИРККУЕВ АБДУЛ ЗАЙДИЛА-
ВОВИЧ*, 19.03.1997 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

136. ИРККУЕВА МИЯСАТ ЗАЙДИЛА-
ВОВНА*, 25.09.1991 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ 
ДАССР;

137. ИСАДЧЕНКО АЛЕКСАНДР 
НИКОЛАЕВИЧ*, 09.06.1985 г.р. , П. 
МИЧУРИНСКИЙ ПРИКУБАНСКОГО РАЙ-
ОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

138. ИСАЕВ ЧЕНГИЗ ИДАЯТОВИЧ*, 
13.07.1987 г.р. , С. КРЕСТЬЯНСКОЕ 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

139. ИСМАИЛОВ ХЕМЗЕ ТАХИРО-
ВИЧ*, 09.01.1971 г.р. , А. УЛЛУБИ-ЮРТ 
НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

1 4 0 .  И С У П О В  В Л А Д И М И Р 
АНДРЕЕВИЧ*, 16.12.1974 г.р. , Г. КОМ-
СОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКО-
ГО КРАЯ;

141. КАБИРКУЛОВ ХАБИБУЛЛО 
ШАРИФЖОНОВИЧ*, 09.04.2001 г.р. , С. 
КУШТЕППА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИ-
СТАН;

142. КАДИРОВ РАЙИМЖОН РАСУЛ-
ЖАНОВИЧ*, 29.12.1988 г.р. , Г. КАШ-
ГАР-КИШЛАК ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕС-
ПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

143. КАДЫРОВА АЙНА ИСЛАМОВ-
НА*, 16.07.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА;

144. КАЗИЕВ ШАМИЛЬ АЛИБЕКО-
ВИЧ, 24.04.1970 г.р. , Г. ТЕБЕРДА КАРА-
ЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

145. КАНТАЕВ ИБРАГИМ АСЛАМБЕ-
КОВИЧ*, 10.04.1999 г.р. , СТ. ГОРЯЧЕИС-
ТОЧНЕНСКАЯ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

146. КАРЕЛИН АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 25.10.1981 г.р. , Г. МОГОЧА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 4 7 .  К А Р Т А Ш О В  А Н Д Р Е Й 
АНДРЕЕВИЧ, 05.11.1986 г.р. , Г. ДОЛГО-
ПРУДНЫЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

148. КАСАБОВ ИГОРЬ ИВАНОВИЧ, 
28.08.1955 г.р. , Г. БАКУ, АЗЕРБАЙ-
ДЖАН;

149. КАСПАРОВ ГАРРИ КИМОВИЧ*, 
13.04.1963 г.р. , Г. БАКУ АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКОЙ АССР;

150. КЕНИГ ДМИТРИЙ ДМИТРИЕ-
ВИЧ*, 12.09.2002 г.р. , Г. КУЙБЫШЕВ 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

151. КЕРСЕЛЯН АРКАДИЙ ОВА-
НЕСОВИЧ*, 25.05.2003 г.р. , Г. ТУАПСЕ 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

152. КИРИЧЕНКО ВЛАДЛЕН АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 12.02.2001 г.р. , Г. КОСТАНАЙ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

153. КИРСАНОВ ТИМУР СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 19.09.2004 г.р. , Г. УССУРИЙСК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

154. КИСЕЛЕВ ВИКТОР ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 06.07.1948 г.р. , Г. ПИНСК 
БРЕСТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
БЕЛАРУСЬ;

155. КИСЕЛЕВА ЕЛЕНА ОЛЕГОВНА*, 
25.06.1988 г.р. , Г. МОГИЛЕВ РЕСПУБЛИ-
КИ БЕЛОРУССИИ;

1 5 6 .  К И С Т И О Н  Д М И Т Р И Й 
МИХАЙЛОВИЧ*, 09.04.1978 г.р. , С. 
ДОЛЖОК ЯМПОЛЬСКОГО РАЙОНА ВИН-
НИЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

157. КИЩАК ЮРИЙ БОГДАНО-
ВИЧ*, 01.08.1963 г.р. , Г. ПЕРВОМАЙСК 
ЛУГАНСКОЙ ОБЛ. УКРАИНСКОЙ ССР;

1 5 8 .  К Л И М О В  Д М И Т Р И Й 
АНДРЕЕВИЧ, 05.12.1987 г.р. , П. МОГЗОН 
ХИЛОКСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

159. КОБА ОЛЕГ СЕРГЕЕВИЧ*, 
23.03.1981 г.р. , Г. РЯЗАНЬ;

160. КОБЛЯКОВА АНАСТАСИЯ 
АНДРЕЕВНА*, 16.01.1988 г.р. , Г. 
ЛИПЕЦК;

161. КОЖЕВНИКОВА ЕЛЕНА ЮРЬЕВ-
НА, 23.10.1961 г.р. , Г. ИВАНОВО ИВА-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

162. КОЗИНЕЦ АРТУР ИГОРЕВИЧ, 
21.08.1988 г.р. , СТ. АХТАНИЗОВСКАЯ 
ТЕМРЮКСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

163. КОЗЛОВА ОЛЬГА БОРИСОВ-
НА*, 05.07.1965 г.р. , Г. ВОЛОГДА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

164. КОМЕЛЯГИН АНТОН АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 04.07.2004 г.р. , Г. САМАРА;

165. КОМИССАРОВА ГАЛИНА АЛЕК-
САНДРОВНА, 27.03.1961 г.р. , Г. МОСК-
ВА;

166. КОНДАКОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕК-
СЕЕВИЧ, 24.07.1995 г.р. , Г. ТВЕРЬ;

167. КОНСТАНТИНОВ СТАНИСЛАВ 
АЛЕКСАНДРОВИЧ, 27.02.1992 г.р. , С. 
ЗАСЛАВСКОЕ БАЛАГАНСКОГО РАЙОНА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

168. КОРЕНЕВ ТИМОФЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 17.12.1988 г.р. , Г. БАКУ 
РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

1 6 9 .  К О Р Е Ш К О В  М А К С И М 
КОНСТАНТИНОВИЧ, 21.11.1990 г.р. , Г. 
КЕМЕРОВО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

170. КОРНИЛЕВСКИЙ СЕРГЕЙ АРКА-
ДЬЕВИЧ*, 18.06.1963 г.р. , Г. БИРО-
БИДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ;

171. КОСЯЧЕНКО МАКСИМ АЛЕКСЕ-
ЕВИЧ*, 28.04.1997 г.р. , Г. ПЕНЗА;

172. КОЧКАРОВ ДЖАМАЛ АСЛАМ-
БЕКОВИЧ, 13.03.2001 г.р. , Г. КАРАЧА-
ЕВСК КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРА-
ЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

173. КРАСНОВА ОЛЬГА АЛЕКСЕ-
ЕВНА*, 30.10.1958 г.р. , Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

174. КРИВЦУН ВЛАДИМИР ВИКТО-
РОВИЧ*, 17.04.1970 г.р. , Г. БЕРДЯНСК 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

175. КУБАНОВ АЛИБЕК ХАЛИСО-
ВИЧ, 03.06.1982 г.р. , А. НОВАЯ-ДЖЕ-
ГУТА УСТЬ-ДЖЕГУТИНСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

176. КУДАШЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 21.11.1982 г.р. , Г. КУЙБЫШЕВ;

1 7 7 .  К У З Н Е Ц О В  А Н Д Р Е Й 
АНДРЕЕВИЧ*, 26.04.1992 г.р. , Г. НИЖ-
НИЙ НОВГОРОД;

178. КУЗЬМЕНКО ЕКАТЕРИНА 
ЮРЬЕВНА*  (КОРШИК ЕКАТЕРИНА 
ЮРЬЕВНА), 26.10.1990 г.р. , Г. КОММУ-
НАРСК ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИ-
НЫ;

179. КУЗЯКОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 26.12.1983 г.р. , Г. КИРО-
ВО-ЧЕПЕЦК КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

180. КУИМОВ ЛЕОНИД АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 05.12.2001 г.р. , С. РОЖДЕ-
СТВЕНСКОЕ КАЗАЧИНСКОГО РАЙОНА 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

181. КУКАВИЦА ВЛАДЛЕНА НИКО-
ЛАЕВНА, 23.02.1990 г.р. , Г. БИРОБИ-
ДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ;

182. КУЧЕРЕНКО СЕРГЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 20.07.1988 г.р. , Г. СЕВАСТОПОЛЬ 
УССР;

183. ЛАЙПАНОВ АМИН РАСУЛО-
ВИЧ*, 17.11.1983 г.р. , Г. КИСЛОВОДСК 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

184. ЛАУСКИС ЕГОР АНДРЕЕВИЧ*, 
15.04.2009 г.р. , Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 
РОССИЯ;

185. ЛЕБЕДЕВ ВЛАДИМИР ВИКТО-
РОВИЧ*, 13.09.1999 г.р. , С. ДИВНОЕ 
АПАНАСЕНКОВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

186. ЛЕГОТКИН ИВАН АНДРЕЕВИЧ*, 
12.09.2004 г.р. , Г. ПЕРМЬ;

187.  ЛИПНЯГОВ АЛЕКСАНДР 
КОНСТАНТИНОВИЧ, 27.11.1953 г.р. , 
С. САХАПТА НАЗАРОВСКОГО РАЙОНА 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

188. ЛИСОВСКИЙ СТАНИСЛАВ ИВА-
НОВИЧ*, 15.05.1971 г.р. , Г. НОВОСИ-
БИРСК;

189. ЛИТВИНЕНКО ВЛАДИСЛАВ 
ВЛАДИСЛАВОВИЧ*, 18.11.1970 г.р. , С. 
МАЛОКАХОВКА КАХОВСКОГО РАЙОНА 
ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ;

190. ЛОПАТИН ЕГОР СЕРГЕЕВИЧ*, 
18.09.1989 г.р. , Г. ШЕВЧЕНКО ГУРЬЕВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

191 .  ЛОПИТ  ПЕТР  СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 31.12.1989 г.р. , С. РЕМОНТ-
НОЕ РЕМОНТНЕНСКОГО РАЙОНА 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

192.  ЛУКОЯНОВ АЛЕКСАНДР 
АНДРЕЕВИЧ*, 06.07.1990 г.р. ;

193. МАГОМЕДОВ АЛИ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 19.10.2002 г.р. , С. АКНАДА КИЗИ-
ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

194. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД АБДУ-
ЛАТИПОВИЧ*, 02.06.1972 г.р. , Н.П. 
ГЕНИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

195. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГО-
МЕДОВИЧ*, 11.02.1991 г.р. , С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

196. МАГОМЕДХАНОВ АХМЕД ИСАЕ-
ВИЧ*, 25.03.1969 г.р. , С. ИНГИШИ ГУМ-
БЕТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

197. МАЙСТРУК АЛЕКСАНДР НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 06.08.1978 г.р. , УКРАИНСКАЯ 
ССР;

198. МАЛЫШЕВ АНТОН НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 03.02.1995 г.р. ;

199. МАМЕДЖАФАРОВА МАРИАМ 
ТАГИРОВНА*, 10.10.2001 г.р. , Г. МОСК-
ВА;

200. МАМУЛАШВИЛИ УШАНГИ 
ЗУРАБОВИЧ, 22.04.1978 г.р. , Г. ТБИЛИ-
СИ ГРУЗИНСКОЙ ССР;

201. МАРЧЕНКО ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 25.02.1978 г.р. , Г. ВОЗ-
НЕСЕНСК НИКОЛАЕВСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНСКОЙ ССР;

202. МАСЮКОВИЧ СТЕПАН НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 17.02.1998 г.р. ;

203. МАХМУДОВ ЗАУР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 10.11.1979 г.р. , О. АРТЕМ 
АЗИЗБЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ АЗЕРБАЙДЖАН;

204. МЕЛИХОВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 17.02.1994 г.р. , Г. САМАРА;

205. МЕЛЬНИКОВА ЕКАТЕРИНА 
ВЛАДИМИРОВНА*, 07.08.1977 г.р. , Г. 
ГОРЬКИЙ;

206. МЕЛЬНИЧУК ИВАН СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 04.12.2005 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

207. МЕРЕШКОВ БИЛАН ЯХЪЯЕ-
ВИЧ*, 02.05.1972 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

208. МИРОВ САЛОХИДДИН ИМО-
МИДИНОВИЧ, 03.11.1990 г.р. , РАЙОН 
БАЛХИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

209. МОЗГО ИГОРЬ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 05.02.1987 г.р. , С. БУТОВО СТА-
РОБЕЛЬСКОГО РАЙОНА ЛУГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

210. МУДАРИСОВ РИШАТ РАШИТО-
ВИЧ*, 29.06.1986 г.р. , Г. НИЖНЕКАМСК 
ТАТАРСКОЙ АССР;

211. МУРАВСКИЙ АЛЕКСАНДР ОЛЕ-
ГОВИЧ, 09.10.1990 г.р. , Г. СЕВАСТО-
ПОЛЬ УССР;

212.  МУСАБЕКОВ РАГИМХАН 
ДУВАНБЕКОВИЧ*, 12.07.1972 г.р. , С. 
СТАЛЬСК КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА ДАССР;

213. МУСАЕВ САИДСАЛИМ АЛИ-
МУРЗАЕВИЧ*, 06.07.1984 г.р. , С. 
САРЫ-СУ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

214. МУСТАФАЕВА ЭЛЬМИРА МАГО-
МЕДОВНА*, 12.03.1987 г.р. , П. ШАМ-
ХАЛ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

215. НАДЖАФОВ ШАХВЕРДИ ГАЗИ-
ЕВИЧ, 02.02.1999 г.р. , Г. НЕФТЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

216. НАУМОВ НИКОЛАЙ НИКОЛА-
ЕВИЧ*, 11.10.1966 г.р. , Г. ЖДАНОВ 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

217. НЕИЖПАПА АЛЕКСЕЙ ЛЕОНИ-
ДОВИЧ*, 09.10.1975 г.р. , Г. СЕВАСТО-
ПОЛЬ УКРАИНСКОЙ ССР;

2 1 8 .  Н Е Т Е Ц К А Я  Е К АТ Е Р И -
НА ОЛЕГОВНА*, 12.03.2003 г.р. , Г. 
МАРИУПОЛЬ ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНЫ;

219. НЕЧИПОРЕНКО ИВАН ПЕТРО-
ВИЧ*, 31.12.1980 г.р. , Г. КИЕВ УКРАИ-
НЫ;

220. НИШОНОВ ЖАВЛОН ТУРГИН-
БОЕВИЧ*, 19.07.1984 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
УЗБЕКИСТАН;

221. НОЖКИН АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 09.01.1990 г.р. , Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

222. НУРМАГОМЕДОВ ЗАМИР НАРУ-
ДИНОВИЧ*, 25.03.1996 г.р. , Х. ПЕТ-
РОВСКИЙ СОВЕТСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

223. НУРМАГОМЕДОВ РАМИН РАГИ-
БОВИЧ*, 11.11.1999 г.р. , С. ПАДАР ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

224. НУРСАТ КААДЫР КАРА-ООЛО-
ВИЧ, 08.12.1977 г.р. , ПОС. КОК-ЧЫРАА 
УЛУГ-ХЕМСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ТЫВА;

225. ОВЧИННИКОВ АНДРЕЙ ВАЛЕ-
РЬЕВИЧ, 02.11.1972 г.р. , Г. КУЙБЫШЕВ;

226. ОЗГОНБАЕВ ФАЗЛИДДИН 
ХОПИМЖАНОВИЧ*, 20.04.1995 г.р. , Г. 
ОШ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

227. ОЗДОЕВ АЛИХАН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 23.08.1997 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕ-
ТИЯ;

228. ОЗДОЕВ МАГОМЕД БИЛАНО-
ВИЧ*, 03.05.1982 г.р. , СТ. АНАПСКАЯ 
АНАПСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКО-
ГО КРАЯ;

229. ОЛЕЩУК НИКОЛАЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 25.05.1972 г.р. , Г. ЛУЦК ВОЛЫН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

230. ОЛОПОВА СОНА АНДРАНИ-
КОВНА, 18.04.1987 г.р. , Г. ЧАРЕНЦАВАН 
АРМЯНСКОЙ ССР;

231. ОМАРОВ НАБИ ГАДЖИЕВИЧ*, 
17.07.1979 г.р. , С. УРАДА СОВЕТСКОГО 
РАЙОНА ДАССР;

232. ОРЛОВСКИЙ РУСЛАН АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 03.05.1990 г.р. , Г. 
ТЕМРЮК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

233. ПАЗИН ВЛАДИМИР СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 08.08.1984 г.р. , Г. СЕВАСТОПОЛЬ 
УССР;

234. ПАНИБРАТЕЦ АЛЕКСАНДР 
ВАЛЕНТИНОВИЧ*, 17.09.1986 г.р. , П. 
БЕЛОВОДСК ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРССР;

235. ПАПЕНКО ДМИТРИЙ ФЕДО-
РОВИЧ*, 14.10.1976 г.р. , Г. СЕВАСТО-
ПОЛЬ;

236. ПАРФЕНОВИЧ СЕРГЕЙ ГЕОР-
ГИЕВИЧ, 21.05.1972 г.р. , С. МИРНОЕ 
КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ;

237. ПЕГАНКИН АЛЕКСАНДР АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 27.12.1990 г.р. , Г. ТОЛЬЯТТИ 
КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

238. ПЕТАЕВ ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 04.08.1984 г.р. , Г. ПОХВИСТНЕВО 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

239. ПИРОГОВ ВИТАЛИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ*, 28.05.1999 г.р. , Г. ЗМЕИНОГОРСК 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

240. ПИЧУРИНА НАДЕЖДА ВАСИ-
ЛЬЕВНА*, 03.07.1998 г.р. , Г. КУРСК КУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

241. ПЛАХОТНИК ВЛАДИСЛАВ 
СЕРГЕЕВИЧ*, 22.06.2005 г.р. , Г. ЛУЦК 
ВОЛЫНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

242. ПЛЕТНЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 31.07.1999 г.р. , П. ДАВЫДО-
ВО ОРЕХОВО-ЗУЕВСКОГО РАЙОНА 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

243. ПОВОРОЗНЮК АЛЕКСАНДР 
ГРИГОРЬЕВИЧ, 06.03.1971 г.р. , С. 
НОВОМАНУЙЛОВКА ПЕТРОВСКОГО 
РАЙОНА КИРОВОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНСКОЙ ССР;

244. ПРОКОФЬЕВ ВСЕСЛАВ ВАЛЕ-
РЬЕВИЧ*, 14.11.1994 г.р. , Д. СЕЛЬЦО 
ВОЛОСОВСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

245. ПРОШКИН ДЕМИД ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 06.02.1989 г.р. , Г. БРАТСК 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

246. ПЫТЕЛЬ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ*, 
04.01.1965 г.р. , Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

247. РАЖАБОВ ЖАСУР ФАРХОДО-
ВИЧ*, 31.05.1991 г.р. , Г. БЕКАБАТ ХАРЕ-
ЗЕМСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

248. РАССОХИН АЛЕКСЕЙ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 06.05.1972 г.р. , Г. ТОЛЬЯТТИ 
КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

249. РАСТОРГУЕВ ВИТАЛИЙ ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 09.10.1976 г.р. , Г. БЕР-
ДЯНСК ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНЫ;

250. РАСУЛОВ МАГОМЕД МАГОМЕД-
НУРОВИЧ*, 29.03.1981 г.р. , С. АШИЛЬТА 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

251. РЕЗНИК РОМАН ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧ*, 09.01.1974 г.р. , Г. ДОНЕЦК 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРССР;

252. РИЗВОНОВ ЛУТФУЛЛО СОДИ-
КОВИЧ*, 10.02.1996 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

253. РОГАН ТОМ*  (TOM ROGAN), 
08.02.1986 г.р. , Г. ЛОНДОН СОЕДИНЕН-
НОГО КОРОЛЕВСТВА ВЕЛИКОБРИТА-
НИИ И СЕВЕРНОЙ ИРЛАНДИИ;

254. РОДИН ДМИТРИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 08.10.1976 г.р. , Г. КУРГАН 
КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

255. РОЖКОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕ-
ВИЧ*, 24.12.1997 г.р. , Г. ЕКАТЕРИНБУРГ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

256. РОМАНОВ ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 02.02.2005 г.р. , Г. 
ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

257. РУКАВИШНИКОВА НАДЕЖДА 
АНАТОЛЬЕВНА, 04.05.1969 г.р. , Г. КУЙ-
БЫШЕВ;

258. РУМЯНЦЕВ СТАНИСЛАВ СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 29.08.2006 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-
ДОНУ;

259. РЫБИН СЕРГЕЙ МАКСИМО-
ВИЧ, 29.08.1958 г.р. , ПОС. НИКОЛЬСКОЕ 
ПЕТРОВСКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

260. РЯЗАНОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕК-
СЕЕВИЧ*, 06.09.2001 г.р. , Г. ЭНГЕЛЬС 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

261. САВИН ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 21.12.1976 г.р. , Г. АСТРА-
ХАНЬ;

262. САВИН КОНСТАНТИН ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ, 27.03.1997 г.р. , С. ДУРОЙ ПРИАР-
ГУНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

263. САЕНКО ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВ-
НА, 25.12.1991 г.р. , Г. КЕРЧЬ КРЫМ-
СКОЙ АССР;

264. САЛИХОВ ИЛЬЯС УСМИХАНО-
ВИЧ*, 04.10.2000 г.р. , С. ДИБГАЛИК 
ДАХАДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

265. САМБУЕВ РОМАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 28.07.1988 г.р. , С. УСТЬ-ДУНГУЙ 
КЯХТИНСКОГО РАЙОНА БУРЯТСКОЙ 
АССР;

266. САМСОНОВ ЮРИЙ ЕВГЕ-
НЬЕВИЧ*, 18.04.2002 г.р. , Г. ГЛАЗОВ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

267. САМУСЬ ВАЛЕНТИНА ГРИГО-
РЬЕВНА, 09.09.1949 г.р. , Г. КОСТРОМА 
КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

268. САУЛЯК СЕРГЕЙ ПЕТРОВИЧ*, 
16.12.1983 г.р. , ПГТ ЯМПОЛЬ ЯМПОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА ВИННИЦКОЙ ОБЛАСТИ;

269. САФАРАЛИЕВА ЗИНАИДА 
ШАХМЕРЗОЕВНА*, 25.05.1964 г.р. , С. 
МАГАРАМКЕНТ МАГАРАМКЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

270. СЕДОВ АРТУР ИГОРЕВИЧ, 
14.02.1992 г.р. , Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКО-
ГО КРАЯ РСФСР;

271. СЕЛЮКОВ ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ, 
21.07.1995 г.р. , СУМСКАЯ ОБЛАСТЬ;

272. СЕЛЮТИН КОНСТАНТИН АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 30.03.1985 г.р. , Г. НОВО-
АЛТАЙСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

273. СЕМЕНОВ ЕГОР ИГОРЕВИЧ*, 
17.04.1990 г.р. , Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

274. СЕРЕДЮК АЛЕКСЕЙ РОСТИ-
СЛАВОВИЧ, 29.12.1983 г.р. , Г. КИЕВ;

275. СЕРОВ СТАНИСЛАВ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 08.09.2004 г.р. , Г. РЫБИНСК 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

276. СИДИКИ РУСЛАН КАСЕМО-
ВИЧ*, 16.03.1988 г.р. , Г. РЯЗАНЬ;

277. СИНЦОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
07.02.1973 г.р. , Г. БУЗУЛУК ОРЕНБУРГ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

278. СКРАБУНОВ АЛЕКСАНДР ПЕТ-
РОВИЧ*, 24.10.1987 г.р. , Г. НОВАЯ 
КАХОВКА ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ;

279. СЛАВИНСКИЙ ДМИТРИЙ 
СЕРГЕЕВИЧ, 07.09.1978 г.р. , Г. САМАРА;

280. СЛОЯН МАЛХАС МГЕРОВИЧ, 
29.04.1993 г.р. , РЕСПУБЛИКА АРМЕ-
НИЯ;

281. СМИРНОВ АЛЕКСЕЙ АНАТО-

ЛЬЕВИЧ, 05.08.1984 г.р. , Г. НОВОКУЗ-
НЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

282. СОДИКОВ МУХАМАДСОЛИ 
ГУЛОМОВИЧ*, 08.01.2001 г.р. , РЕСПУБ-
ЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

283. СОЛОМАХА ЮРИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 23.04.1965 г.р. , Г. СЕМИПА-
ЛАТИНСК КАЗАХСКОЙ ССР;

284. СОППА НИКОЛАЙ НИКОЛА-
ЕВИЧ*, 19.07.1997 г.р. , С. КУРСАВКА 
АНДРОПОВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

285. СТАНЧЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 01.06.1987 г.р. , Г. ЕССЕН-
ТУКИ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

286. СТЕПАНОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 30.04.1985 г.р. , Г. МОСКВА;

287. СТЕПАНОВ ДМИТРИЙ ПАВ-
ЛОВИЧ*, 12.06.1997 г.р. , Д. БОЛЬШАЯ 
ТАВРА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

2 8 8 .  С Т О У Н  Э Н Д И  М А Р К * , 
28.05.1981 г.р. ;

289. СУШКИН ЕВГЕНИЙ ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ, 06.03.1976 г.р. , Х. МРЫ-
ХОВСКИЙ ВЕРХНЕДОНСКОГО РАЙОНА 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

290. СЫДЫКОВ БАЙАМАН ЖАНЫ-
БЕКОВИЧ*, 01.05.2004 г.р. , Г. БИЙСК 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

291. ТАБАРОВ ФАЗЛИДДИН САЪ-
ДУЛЛОЕВИЧ*, 01.10.1989 г.р. , С. РАВ-
ШАНИ КОМСОМОЛАБАДСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

292. ТАГИРОВ ШАМИЛ АЛАХВЕР-
ДИЕВИЧ*, 17.09.2001 г.р. , С. НОВЫЙ 
ДЖАЛГАН ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

293. ТАМАНЦЕВ ДЕНИС МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 29.08.1978 г.р. , Г. СВЕРДЛОВСК;

294. ТАНАСЕВИЧ ГЕОРГИЙ НИКО-
ЛАЕВИЧ, 13.09.1970 г.р. , Г. ДОНЕЦК 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

295. ТАНГИРКУЛОВ СИРОЖ АБДУ-
МАЖИД УГЛИ*, 22.12.2002 г.р. , С. ДЕР-
БЕНТ СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

296. ТЕУТ ВЛАДИСЛАВ ПЕТРОВИЧ*, 
01.01.1993 г.р. , С. СТУРЗОВКА ГЛОДЯН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОЛДО-
ВА;

297. ТИХОМИРОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТО-
РОВИЧ*, 08.10.1986 г.р. , Г. КУПЯНСК 
ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

298. ТРУФАНОВ ВЛАДИМИР ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 26.03.2004 г.р. , Г. 
НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

299. ТУМГОЕВ ИЛЕЗ ХАСАНОВИЧ*, 
14.01.2005 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИ-
КИ ИНГУШЕТИЯ;

300. ТУРИЕВ ДМИТРИЙ НИКОЛА-
ЕВИЧ*, 30.09.1981 г.р. , П. ПОДГОРЕН-
СКИЙ ПОДГОРЕНСКОГО РАЙОНА ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

301. ТУРИЕВА ТАТЬЯНА ИВАНОВ-
НА*, 27.02.1980 г.р. , Г. ДНЕПРОДЗЕР-
ЖИНСК ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ УКРАИНЫ;

302. ТУРСУНОВ ВАДИМ АСЛАНО-
ВИЧ*, 18.09.1975 г.р. , Г. САМАРКАНД 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ;

303. ТУРСУНОВ РАМОН МУХТА-
РОВИЧ*, 15.08.1988 г.р. , Г. КАМЫЗЯК 
АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

304. ТУТОВА КАРИНА МАГОМЕДОВ-
НА*  (ТОХОВА КАРИНА МАГОМЕДОВ-
НА), 10.09.1988 г.р. , С. СТАРЫЙ УЛУХ 
ЛЕСКЕНСКОГО РАЙОНА КБР;

305. ТЮРИН РОМАН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 25.02.1969 г.р. , Г. ТАШКЕНТ РЕС-
ПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

306. ТЮТРИН ИВАН ИВАНОВИЧ*, 
29.05.1981 г.р. , Г. ТОМСК ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

307. ТЮТЮННИК АНДРЕЙ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 30.04.1979 г.р. , Г. ДОНЕЦК;

308. УДАЛЬЦОВ СЕРГЕЙ СТАНИСЛА-
ВОВИЧ*, 16.02.1977 г.р. , Г. МОСКВА;

309. УЗДЕНОВ ШАМИЛЬ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 22.09.1999 г.р. , Г. УСТЬ-ДЖЕГУ-
ТА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБ-
ЛИКИ;

310. УКУШЕВ АЙНДИ РУСЛА-
НОВИЧ*, 12.04.1988 г.р. , С. ПОБЕ-
ДИНСКОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

311. УРУСОВ УРУСБИЙ АНИВЕ-
РОВИЧ*, 13.09.1991 г.р. , Г. КИСЛО-
ВОДСК;

312. УСАТЕНКО ЭДУАРД НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 31.10.1974 г.р. , РСФСР;

313. УТКИРОВ ЖАВОХИР ДАВРОНО-
ВИЧ*, 21.03.2002 г.р. , Г. САМАРКАНД 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

314. УШАКОВА ИРИНА ВИТАЛЬЕВ-
НА, 28.12.1974 г.р. , СТ. ВЫСЕЛКИ 
ВЫСЕЛКОВСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

315. ФАРАФОНТОВ ЕВГЕНИЙ ИГО-
РЕВИЧ, 03.04.1993 г.р. , Г. ДИМИТРОВ-
ГРАД УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

316. ФАРХУДИНОВ ТОДЖИДДИН 
ТЕШАЕВИЧ*, 17.01.1978 г.р. , Г. КУЛЯБ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

317. ФЕВЗИЕВ РАИФ ЭНВЕРОВИЧ*, 
16.06.1980 г.р. , Г. АНГРЕН ТАШКЕНТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИ-
СТАН;

318. ФЕДОТОВ ВЯЧЕСЛАВ НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 01.03.1986 г.р. , Г. МОЗДОК 
РСО — АЛАНИЯ;

319. ФИЛАТОВ БОРИС АЛЬБЕРТО-
ВИЧ, 07.03.1972 г.р. , Г. ДНЕПРОПЕТ-
РОВСК ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНСКОЙ ССР;

320. ФИМУШКИН ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 28.08.1975 г.р. , Г. БАКУ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

321. ФОГЕЛЬ АНДРЕЙ АДОЛЬ-
ФОВИЧ*, 18.09.1959 г.р. , Г. ХАРЬКОВ 
ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

322. ФОМИН СТАНИСЛАВ СТАНИ-
СЛАВОВИЧ, 23.10.1987 г.р. , Г. РОСТОВ-
НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

323. ФРАЙМАРК ЕВГЕНИЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ, 14.03.1992 г.р. , Г. БОРЗЯ 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

324. ХАБАРОВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 25.03.1990 г.р. , ПГТ КИРОВСКОЕ 
КИРОВСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

325. ХАЖМЕТОВ ЭЛЬХАМ АЛЬБЕР-
ТОВИЧ*, 08.07.2004 г.р. , Г. БАКСАН БАК-
САНСКОГО РАЙОНА КБР;

326. ХАЛИЛОВА ШАПЕРИ АДИЛОВ-
НА*, 26.04.1964 г.р. , Г. КИЗЛЯР ДАГЕ-
СТАНСКОЙ АССР;

327. ХАМИЕВ ХАЛИД МОВЛАДИ-
ЕВИЧ, 06.08.2001 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

328. ХАМРАЕВ АББОСЖОН КОБИЛ-
КЕК УГЛИ*, 03.03.2002 г.р. , С. ЧИГАТОЙ 
КАТАКУРГАНСКОГО РАЙОНА САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

329. ХАНАФИЕВ ИЛЬНАЗ ИЛЬША-
ТОВИЧ*, 25.06.1996 г.р. , С. ОСИНОВО 
ЗЕЛЕНОДОЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАТАРСТАН;

330. ХАЧАТРЯН НАРЕК САРГИСО-
ВИЧ, 23.09.1987 г.р. , АРМЯНСКАЯ 
ССР;

331. ХАШИЕВ МУСА БЕКХАНО-
ВИЧ*, 27.06.1972 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

332. ХОЖИМИРЗАЕВ МУМИНМИР-
ЗА ЭЛМИРЗАЕВИЧ*, 11.06.1990 г.р. , 
Г. АНДИЖАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИ-
СТАН;

333. ХУРШУДЯН ГНЕЛ ШАГЕНОВИЧ, 
21.06.1987 г.р. , П. МАСИС МАСИССКОГО 
РАЙОНА АРМЯНСКОЙ ССР;

334. ЦУРОЕВ ТАГИР ШИБИЗГИРИЕ-
ВИЧ*, 11.10.1991 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ;

335. ЦУРОЕВ ЮСУП ЮНУСОВИЧ*, 
28.10.1990 г.р. , СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

336. ЦЫГАНЕНКО БОГДАН ПЕТРО-
ВИЧ*, 06.04.1978 г.р. , Г. ДОНЕЦК;

337. ЦЫМБАЛЮК НИКОЛАЙ ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 15.10.1976 г.р. , Г. 
САРЫАГАШ ЮЖНО-КАЗАХСТАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

338. ЧЕМРОВ ПАВЕЛ ИВАНОВИЧ, 
18.10.1964 г.р. , Д. ПРОГРЕСС НАЗА-
РОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

339. ЧЕРИЗБИЕВА МАИНА АРСТАН-
ГАЛЕЕВНА*, 11.05.1979 г.р. , СТ. ГРА-
БЕНСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

340. ЧЕРНЫХ ЕЛЕНА ВАЛЕНТИНОВ-
НА*, 24.04.1963 г.р. , Г. БРЯНКА ВОРО-
ШИЛОВГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

341. ЧИВАНОВ ИЛЬЯ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 09.05.2005 г.р. , Г. ХАБАРОВСК;

342. ЧИНОВА НАТАЛЬЯ АЛЕКСАН-
ДРОВНА*, 30.08.1976 г.р. , Г. БИРО-
БИДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ;

343. ЧИРИКОВА ЕВГЕНИЯ СЕРГЕЕВ-
НА*, 12.11.1976 г.р. , Г. МОСКВА;

344. ЧИРКИН АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 18.08.1988 г.р. , Г. СЫЗРАНЬ КУЙ-
БЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

345. ЧУРБАНОВ ВИКТОР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 27.02.1981 г.р. , Г. БЕРЕ-
ЗОВКА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

346. ШАБРИН КОНСТАНТИН АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 08.10.1988 г.р. , Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

347. ШАГИНЯН АРСЕН АРМАНО-
ВИЧ*, 27.10.2004 г.р. , Г. КРАСНОДАР 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

348. ШАЛЮТИН СТЕПАН ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧ*, 13.11.2008 г.р. , Г. СЫЗРАНЬ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

349 .  ШАТАЛОВ АЛЕКСАНДР 
РАДОЛЬФОВИЧ, 12.05.1980 г.р. , Г. 
НОВОМОСКОВСК ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

350. ШАТАЛОВ СЕРГЕЙ ИГОРЕВИЧ, 
13.10.1992 г.р. , Г. НОВЫЙ ОСКОЛ БЕЛ-
ГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

351. ШЕКИЕВ РАВИК ШЕКИХАНО-
ВИЧ*, 10.11.1991 г.р. , С. КАЛАДЖУХ 
АХТЫНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

352. ШЕСТАК АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 07.10.2000 г.р. , Г. ВЛАДИ-
ВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

353. ШЕШУКОВ ТИМУР НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 18.08.1976 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

354. ШИЛОВ ВЛАДИМИР ИВАНО-
ВИЧ, 19.01.1962 г.р. , С. ФЕДОРОВКА 
ВЕЛИКОНОВОСЕЛОВСКОГО РАЙОНА 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

355. ШИРИНГО ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГО-
ВИЧ*, 15.11.1996 г.р. , Г. ОМСК;

356. ШКЛОВЕР РОМАН ВАДИ-
МОВИЧ, 04.08.1990 г.р. , Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

357. ШЛЫКОВ ДАНИИЛ НИКОЛА-
ЕВИЧ, 13.04.2002 г.р. , ПОС. ВОЖЕ-
ГА ВОЖЕГОДСКОГО РАЙОНА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

358. ШУЛЬГА АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 29.10.1987 г.р. , Г. ГОРЬКИЙ;

359. ЭНВЕРОВ АСАН САБРИЕВИЧ*, 
15.07.1988 г.р. , Г. САМАРКАНД СИАБ-
СКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

360. ЭШОНКУЛОВ ЖАСУР НОРБЕ-
КОВИЧ*, 02.09.1989 г.р. , КАШКАДА-
РЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

361. ЭШТОН-ЧИРИЛЛО САРА, 
09.07.1977 г.р. ;

362. ЮГОСЛАВСКИЙ ДАНИИЛ 
АНАТОЛЬЕВИЧ*, 29.05.1993 г.р. , Г. 
НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

363. ЮРЕНКОВА ЕЛЕНА ВИКТОРОВ-
НА, 05.10.1970 г.р. , Г. ТОЛЬЯТТИ КУЙ-
БЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

364. ЮРЗАНОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 11.04.1983 г.р. , Г. КОМСО МОЛЬСК-
НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

365.  ЮСУПОВ ГАДЖИМУРАД 
ШАМИЛЬЕВИЧ*, 05.07.2005 г.р. , Г. 
ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

366. ЮСУПОВ СУННАТУЛЛО ШЕРА-
ЛИЕВИЧ*, 20.12.1996 г.р. , Г. КУРГАН-
ТЮБЕ ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

367. ЯКУБОВ РУСТАМ САНГИНОВИЧ, 
31.05.1995 г.р. , Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

368. ЯРЕМА ВИТАЛИЙ ГРИГОРЬЕ-
ВИЧ*, 14.10.1963 г.р. , С. СТРОКОВА 
ПЕРЕЯСЛАВ-ХМЕЛЬНИЦКОГО РАЙОНА 
КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические 
лица, исключенные из Перечня 

на основании подпунктов
1 — 3, 7-8 пункта 2.2 
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«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию
 терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛКАДИРОВ РУСТАМ ГУСЕ-

НОВИЧ 28.02.1994 г.р., С. СОЛУНО-
ДМИТ РИЕВСКОЕ АНДРОПОВСКОГО 
РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ, 
РОССИЯ;

2. АЛБАКОВ АДАМ СУЛУМБЕКОВИЧ 
02.01.1989 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ ЧИАССР;

3. АЛЕКСАНДРОВ ПЕТР ПЕТРОВИЧ 
18.07.1961 г.р., Г. ТОРЖОК ТВЕРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

4. АЛИДИБИРОВ ЗАГИДГАДЖИ 
МАГОМЕДОВИЧ 20.12.1960 г.р., С. АЛАК 
БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

5. АЛИЕВ ТИМУР МАГОМЕДБЕ-
КОВИЧ 25.02.1986 г.р., Д. ПЕРЕДО-
ВО МОЛОКОВСКОГО РАЙОНА КАЛИ-
НИНСКОЙ ОБЛАСТИ РСФСР;

6. АЛТЫНОВ АЛМАЗ БУЛАТОВИЧ 
20.02.1995 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

7. АНТРОПОВ АНТОН БОРИСОВИЧ 
23.09.1976 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

8. АТАЕВ МУСЛИМ УЛУБИЕВИЧ 
12.11.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. БАТАЛОВ ИДРИС ЭМАЛИЕВИЧ 
24.06.1981 г.р., С. ДЖАЛКА ГУДЕРМЕС-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

10. БЕРСАНОВ ЛОМ-АЛИ ЛОМА-
ЕВИЧ 02.02.1982 г.р., С. АЛХАН-КАЛА 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

11. БЕТУГАНОВ ТИМУР ХАСАНБИЕ-
ВИЧ 12.11.1976 г.р., С. ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМ-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

12. ВОРОНЦОВ ОЛЕГ ВИКТОРОВИЧ 
23.03.1972 г.р., С. ИГИШЕВО ПОНЫ-
РОВСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

13. ВОРОНЦОВА СВЕТЛАНА ПЕТ-
РОВНА 12.04.1975 г.р., Г. ТУЛА;

14. ГАДЖИАХМЕДОВ ГАДЖИАХ-
МЕД ВАЛЕНТИНОВИЧ 20.09.1983 г.р., С. 
СОВЕТСКОЕ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. ГАМБАРОВ АНАР БАХРАМО-
ВИЧ 20.05.1994 г.р., Х. ЧАЙКИН ОТРАД-
НЕНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

16. ГАСАНОВ АХМЕД ГАСАНОВИЧ 
22.10.1988 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

17. ГАСРАТОВ БАГИР ЮНУСО-
ВИЧ 16.02.1995 г.р., С. ГУРИК ТАБАСА-
РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

18. ГИМБАТОВ ГАДЖИ МАГОМЕДО-
ВИЧ 16.09.1976 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

19. ГОЛИК ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ 27.10.1975 г.р., Г. БИРОБИДЖАН 
ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

20. ГОЛОНКОВ БОГДАН ДМИТРИЕ-
ВИЧ 03.05.1992 г.р., Г. КИЕВ РЕСПУБЛИ-
КИ УКРАИНА;

21. ГРОМОВ ЮРИЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ 13.06.1977 г.р., Г. КРАСНОКА-
МЕНСК КРАСНОКАМЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

22.  ГУБАНИХИН АЛЕКСАНДР 
БОРИСОВИЧ 19.08.1964 г.р., С.ТЕПЛОВО 
КУЛЕБАКСКОГО РАЙОНА ГОРЬКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

23. ГУЛОВ РАХМАТУЛЛО ХОЛОВИЧ 
13.06.1999 г.р., Г. ЧЕРНОГОРСК РЕСПУБ-
ЛИКИ ХАКАСИЯ;

24. ГУМАРОВ ЭДУАРД АНДРЕЕВИЧ 
02.03.1993 г.р., Д. КАТИНО КУНГУРСКО-
ГО РАЙОНА ПЕРМСКОГО КРАЯ;

25. ДАВРАНОВ КУРБАНИЕЗ МУРА-
ТОВИЧ  (ДАВРАНОВ КУРБАНИЁЗ МУРА-
ТОВИЧ)04.09.1984 г.р., РЕСПУБЛИКА 
УЗБЕКИСТАН;

26. ДАДАКИН ГРИГОРИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ 01.08.1991 г.р., Г. ТВЕРЬ;

27. ДАНИЛОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 01.09.1988 г.р., Г. ЭЛЕКТРО-
СТАЛЬ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ДЕМИДОВ НИКОЛАЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 13.10.1973 г.р., Г. АЧИНСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

29. ДИБИРОВ ДЖАФАР АБДУЛА-
ЕВИЧ  (ДИБИРОВ ДЖАФАР АБДУЛАЕ-
ВИЧ; ДИБИРОВ ДЖАФАР АБДУЛЛАЕ-
ВИЧ)25.07.1972 г.р., С. ТЕРЕКЛИ-МЕК-
ТЕБ НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

30. ЗАЙЦЕВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 17.11.1972 г.р., Г. ТОМСК;

31. ЗАЛИТИНОВ МУРАД МАГОМЕД-
ШЕЙХОВИЧ 08.03.1984 г.р., С. КАРАМА-
ХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

32. ЗЕМЛЯКОВ РОМАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ 08.10.1989 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

33. ЗЕМЛЯНСКИЙ КОНСТАНТИН 
СЕРГЕЕВИЧ 20.11.1992 г.р., Г. КУРГАН;

34. ИЛЮСИНОВ РУСТИМ ТЕМЕРХА-
НОВИЧ 29.06.1995 г.р., С. ГМЕЛИНКА 
СТАРОПОЛТАВСКОГО РАЙОНА ВОЛГО-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. КАДЫРОВ КАМИЛЬ ВАЛИТЬЯ-
НОВИЧ 08.04.1989 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

36.  КАМБУЛАТОВ АРСАНАЛИ 
ГАДЖИЕВИЧ 11.05.1984 г.р., С. АГАЧАУЛ 
КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

37. КАПУСТИН АНДРЕЙ ОЛЕГОВИЧ 
12.04.2003 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБ-
ЛИКИ КОМИ;

38. КАРДАНОВ АСЛАН МУХАДИ-
НОВИЧ 15.05.1984 г.р., ПОС. ЧЕГЕМ-
1 ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

39. КАРИМОВ ИЛЬХАМ ШАМИ-
ЛЕВИЧ 09.02.1981 г.р., Г. ДЖАМБАЙ 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ;

40. КАРТАШОВ ДАНИИЛ ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧ 24.12.2001 г.р., Г. КОСТРОМА;

41. КАТАЕВ ВЯЧЕСЛАВ МИХАЙЛО-
ВИЧ 16.09.1978 г.р., СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

42. КЛАТ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 
21.06.1980 г.р., Г. ЧЕРНОГОРСК КРАС-
НОЯРСКОГО КРАЯ;

43. КОРНИЛАЕВ КОНСТАНТИН 
АЛЕКСЕЕВИЧ 27.06.1990 г.р., Г. ЧЕРЕПО-
ВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. КОСАР МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ 
26.10.1993 г.р., С. КАМЕНЬ-РЫБОЛОВ 
ХАНКАЙСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКО-
ГО КРАЯ;

45. ЛЕОНЕНКОВ ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ 27.12.1993 г.р., Г. СМО-
ЛЕНСК;

46. МАЗЯЗИН ИВАН ПЕТРОВИЧ 
03.10.1978 г.р., Г. ИЖЕВСК;

47. МАРКИН ВАДИМ АЛЕКСЕЕВИЧ 
26.05.1990 г.р., ПОС. КОЗЛОВО КОНА-
КОВСКОГО РАЙОНА КАЛИНИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

48. МАРКОВ ЛЕОНИД АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ 03.04.1967 г.р., ГОР. КУРГАН;

49. МАТРАШОВ КОНСТАНТИН ВИК-
ТОРОВИЧ 22.08.1988 г.р., Г. ПРОКО-
ПЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

50.  МАТ УЕВ МОВЛДИ АБУЕ-
ВИЧ 18.11.1977 г.р., С. УРУС-МАР-
ТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

51. МЕЛЕШКО ПАВЕЛ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ 04.07.1991 г.р., Г. СУМЫ СУМСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

52. МИМИЕВ ЗЕЛИМХАН ХАВАЖИЕ-
ВИЧ 22.12.1989 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

53.  МУСАЕВ АПТИ АМХАДО-
ВИЧ 14.05.1990 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

54. МЯКУШИН ВЛАДИМИР НИКО-
ЛАЕВИЧ 06.11.1987 г.р., Г. БРЕЖНЕВ 
ТАТАРСКОЙ АССР;

5 5 .  Н А З А Р И Х И Н  М А К С И М 
АНДРЕЕВИЧ 27.06.2004 г.р., Г. МИРНЫЙ 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

56. НОВИКОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
15.03.1983 г.р., Г. ТЕМИРТАУ КАРАГАН-
ДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

57. ПОПОВ МИХАИЛ КОНСТАН-
ТИНОВИЧ 06.08.1977 г.р., Г. НОВОСИ-
БИРСК;

58. ПОТОРОЧИН АРКАДИЙ ФЕДО-
РОВИЧ 19.06.1994 г.р., Г. УРАЙ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

59. РАССОХА АЛЕКСАНДР ПЕТРО-
ВИЧ 22.12.1995 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

60. РАШИДОВ ГАФЛАН ТАЖУТДИ-
НОВИЧ 14.08.1994 г.р., С. КУЛИФ ТАБА-
САРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

61. РЫЖОВ АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ 21.05.1978 г.р., Г. МОСКВА;

62. СААДУЛАЕВА РАИСАТ ГАДЖИ-
ЕВНА 28.03.1967 г.р., С. МЕСТЕРУХ 
АХВАХСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

63. САДЫКОВ РАМЗАН РИЗВАНО-
ВИЧ 30.08.1976 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

64. САЗОНОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ 28.12.1976 г.р., С. ОРОЙ 
АКШИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

65. СОКОЛОВ МАКСИМ ОЛЕГОВИЧ 
09.01.1997 г.р., С. ПОДГОРНОЕ РОССО-
ШАНСКОГО РАЙОНА ВОРОНЕЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

66. ТАЗОВ ЕВГЕНИЙ БОРИСОВИЧ 
14.06.1986 г.р., Г. САЛЕХАРД ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

67. ТИМКИВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 09.06.1981 г.р., С. ПОСПЕЛИХА 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

68. ТУРЛЮН КОНСТАНТИН ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 25.11.1989 г.р., Г. КРАСНО-
ДАР;

69. ТХАЗЕПЛОВ КАНТЕМИР АЛЬ-
БЕРДОВИЧ 17.01.1992 г.р., С. КАХУН 
УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

70. УСТАРОВ РИЗВАН МАГО-
МЕДРАСУЛОВИЧ 01.12.1984 г.р., С. 
МАЙДАНСКОЕ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. ФИЛИППОВ НИКОЛАЙ ДМИТ-
РИЕВИЧ 13.11.1960 г.р., С. КЫТЫЛ-ДЮ-
РА ОРДЖОНИКИДЗЕВСКОГО РАЙОНА 
ЯКУТСКОЙ АССР;

72. ЧАВТАРАЕВ АРСЕН ЕФРЕМОВИЧ 
18.09.1989 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯ-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. ЧЕРНЫХ ДМИТРИЙ БОРИСО-
ВИЧ 21.08.1992 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ ЯРО-
СЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

7 4 .  Ч Е Р Н Ы Ш Е В  Г Е О Р Г И Й 
МИХАЙЛОВИЧ  (ЧЕРНЫШЁВ ГЕОР-
ГИЙ МИХАЙЛОВИЧ)12.11.1996 г.р., Г. 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

75. ЧЕСНОКОВ ВЯЧЕСЛАВ ВЛА-
ДИМИРОВИЧ 23.11.1963 г.р. ,  Г. 
СВЕРДЛОВСК;

76. ЭКЗЕКОВ МУРАТ УМАРОВИЧ 
28.05.1979 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

77. ЮЛЬМЕТЬЕВ АЙДАР МАРАТО-
ВИЧ 10.08.1993 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом
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СИТУАЦИЯ Новосибирские 
физики проектируют 
уникальный коллайдер 

Не ЦЕРНом 
единым

Алексей Хадаев, 
Новосибирск, «Российская газета»

После того как Совет ЦЕРНа (Европейского центра 
ядерных исследований) принял решение прекратить 
сотрудничество с российскими учеными с ноября 
2024 года, нужно разработать и принять госпрограм-
му развития фундаментальной физики элементарных 
частиц. Так считают ученые Института ядерной физи-
ки им. Г.И. Будкера СО РАН. Напомним, что речь идет 
о прекращении доступа в ЦЕРН около 500 российских 
ученых.

— Это общее число зарегистрированных в базе дан-
ных ЦЕРНа. Одновременно столько там никогда не 
было, все ездили в командировки. Из ИЯФа — человек 
40, кто на один ме-
сяц в год, кто на 
два-три, — поясняет 
доктор физико-ма-
тематических наук 
Юрий Тихонов. — 
Наши сотрудники 
всегда соблюдали 
баланс, чтобы рабо-
ты там не мешали, 
а помогали работам 
здесь. Так что ни-
какой трагедии для 
нас нет. Мы решили 
дверью не хлопать: 
передаем дела, пишем инструкции по своей зоне от-
ветственности. И без работы те, кого не будут пускать 
в Швейцарию, в Сибири не останутся. «Например, у 
нас накопился огромный объем данных для анализа в 
экспериментах на ВЭПП-2000, - отмечает замдиректо-
ра ИЯФа Иван Логашенко.

Но, если для российских ученых закроют двери 
в западные центры физики высоких энергий, не начнет 
ли наша наука отставать от мирового уровня? А без 
этого невозможно развитие самых передовых техноло-
гий. Значит, нам нужна государственная программа по 
физике элементарных частиц.

— Пример такой прорывной программы в России 
уже есть — это ФНТП развития нейтронных и синхро-
тронных исследований под руководством головной ор-
ганизации НИЦ «Курчатовский институт», — говорит 
директор ИЯФ СО РАН Павел Логачев. — В ее рамках ре-
ализуется проект «СКИФ» — источника синхротронно-
го излучения поколения 4+. Он позволит решить зада-
чи химии, биохимии, материаловедения. Фундамен-
тальные исследования в физике высоких энергий сра-
зу дают отдачу — мы получаем не только новые знания, 
но одновременно и мощный инструмент для исследо-
ваний в других  сферах науки.

Новосибирские физики уже проектируют но-
вый электрон-позитронный коллайдер ВЭПП-6. Что-
бы построить его быстрее и дешевле, предполагается 
использовать имеющуюся инфраструктуру ВЭПП-
3 и ВЭПП-4. Стоимость работ оценивается примерно 
в 20 миллиардов рублей — вдвое меньше, чем на «СКИ-
Фе». Проект будет готов через три года, когда ВЭПП-
4 исчерпает свой ресурс.

По словам замдиректора ИЯФ СО РАН Евгения Ле-
вичева, энергия пучка будет в диапазоне 1—2,2 ГэВ, 
а светимость на порядок лучше, чем в существующих 
коллайдерах. Вообще сейчас в мире нет коллайдеров, 
работающих в этом диапазоне энергий и дающих та-
кую высокую светимость (количество рождений эле-
ментарных частиц при столкновении пучков электро-
нов и позитронов). Новый  коллайдер может закрыть 
потребности физиков в этой области энергий пример-
но на 20 лет.  

Такой диапазон позволит проводить исследова-
ния в области сильных взаимодействий легких квар-
ков. Например, открыть предсказанный теоретиками 
«глюоний» — частицу, состоящую только из глюонов. 
Вообще без кварков.

А также провести более точные измерения магнит-
ного момента мюона. Физики называют его «аномаль-
ным», поскольку экспериментальные данные не со-
гласуются с результатами, рассчитанными на основе 
Стандартной модели. И надеются отыскать в этом про-
тиворечии дорожку к Новой физике.  

ТОЛЬКО В «РГ» Как России войти в группу лидеров 
по суперкомпьютерам

Гонка за нулями

Юрий Медведев

П
р е з и д е н т  Р о с -
сии поручил уве-
личить к 2030 году 
суммарную мощ-
ность российских 
суперкомпьюте-
ров в 10 раз. Сей-
час в мировой топ-
500 входят только 

семь отечественных «супер-
вычислителей», а по мощно-
сти всего этого парка Россия 
пока занимает 18-е место. Как 
решать поставленную прези-
дентом задачу? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с науч-
ным руководителем Институ-
та прикладной математики им. 
Келдыша РАН, академиком Бо-
рисом Четверушкиным. 

Борис Николаевич, честно го-
воря, число нулей в «инициа-
лах» суперкомпьютеров по-
ражает воображение. В одну 
секунду они делают 1015, а са-
мые мощные уже в 1018 опера-
ций. На заре этих вычисли-
тельных монстров кто-то 
из ученых на вопрос, что та-
кое суперкомпьютер, пошу-
тил: машина, которая весит 
более тонны. Так что такое 
сегодня суперкомпьютер? Где 
порог, отделяющий высшую 
вычислительную лигу от 
обычной? 

БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: На заре этой 
техники она действительно 
была очень громоздкой, но все 
совершенствуется, миниатю-
ризируется. И сегодня супер-
компьютеры хотя и содержат 
тысячи процессоров, тем не ме-
нее они не занимают огромные 
площади, не являются такими 
уж тяжеловесами. 

Что касается порога для 
перехода в высшую, как вы ска-
зали, лигу, то он условный. Что 

вчера было «супер», сегодня 
становится обычным. Если ка-
ких-то 30 лет назад вычисли-
тельный рекордсмен выпол-
нял всего 109 степени операций 
в секунду, то нынешние маши-
ны уже 1015 (петафлопс). Совре-
менный смартфон работает так 
же быстро, как суперкомпью-
терный лидер 1994 года. Сего-
дня суперкомпьютерами счита-
ются машины мощностью свы-
ше половины петафлопса. А ли-
деры уже вышли на уровень 1018 
(экзафлопс)! 

Скажите, какой смысл в этой 
азартной погоне за новыми 
нулями производительно-
сти? Каждый следующий ноль 
«стоит» миллионы долларов. 
Может, это вообще удовле-
творение амбиций мате-
матиков? Где нужны такие 
«числодробилки»? 

БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: Если двумя 
словами, нужны везде. Супер-
компьютеры уже совершили 
революцию во многих сферах 
нашей жизни. Сегодня, преж-
де чем создать реальный авто-
мобиль, самолет, ядерный ре-
актор, ракету, лекарство, но-
вый материал, в суперкомпью-
тере моделируется их цифровой 
двойник. Его «проигрывают» 
в разных вариантах, испытыва-
ют в разных режимах и выбира-
ют лучший, который и должен 
стать реальным прототипом бу-
дущего изделия.

Скажем, еще недавно, проек-
тируя автомобиль, конструк-
торы разбивали его, направляя 
в стену, чтобы увидеть, как ма-
шина держит удар. Сегодня на 
компьютерной модели машина 
врезается в виртуальный тупик. 
Уже очевидно, что такой способ 
творения намного дешевле, на-
дежнее и в разы быстрее тради-
ционного. Современные, как вы 

говорите, «числодробилки» ра-
ботают в статистике, крипто-
графии, биологии, физике. Они 
ставят диагнозы, разрабатыва-
ют новые лекарства, предсказы-
вают погоду и пишут сценарии 
глобальных изменений климата. 
Уже появились новые направ-
ления на стыке информатики 
и прикладных наук — вычисли-
тельная биология, вычисли-
тельная химия, вычислительная 
лингвистика и многие другие.

Особо подчеркну, что созда-
ние эффективных систем ис-
кусственного интеллекта сего-
дня невозможно без супер-
компьютеров. Ведь прежде чем 
нейросеть выпустить «в люди», 
ее надо обучить. Чем больше 
объем исходных данных, тем 
лучше она усваивает «пред-
мет». Тем лучше работает.

Словом, суперкомпьютеры 
завоевывают мир. Но весь во-
прос в том, кто точнее и быстрее 
считает. Лидирует тот, чьи циф-
ровые двойники более совер-
шенные. Кто отстал в этой гон-
ке, кто долго и туго думает, тот 
проигрывает. Причем в этом 
жестком соревновании лидеры 
периодически меняются.

Кто сегодня в лидерах? Где мы 
в этой гонке? 

БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: Сейчас вперед 
вырвалась американская ма-
шина Frontier, ее производи-
тельность достигает 1,194 эк-
зафлопса. В тройке лидеров 
системы на 585,34 и 561,2 пе-
тафлопса. Что касается обще-
го парка, то у нас и Саудовской 
Аравии по 7 суперкомпьюте-
ров, в Бразилии — 9, в Японии — 
32, в Германии — 36, Китае — 104, 
США — 161. 

В топ-500 вошли 7 россий-
ских суперкомпьютеров: «Чер-
воненкис» занял 19-ю строчку 
рейтинга, став самой произво-
дительной системой не только 

в России, но и во всей Восточной 
Европе. Его производительность 
21,53 петафлопса. Также в топ-
500 вошли машины «Галушкин» 
производительностью 16,02 пе-
тафлопса и «Ляпунов» 12,81. 
Они заняли в рейтинге 36-е 
и 40-е места соответственно. 

Итак, мы должны изме-
нить ситуацию, увеличить 
к 2030 году суммарную мощ-
ность суперкомпьютеров 

в 10 раз. Какая должна быть 
стратегия? Гнаться за лиде-
рами, наматывая нули, или 
создавать парк не самых супер-
мощных, но способных решать 
разные реальные задачи?

 БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: В идеале нам 
требуется все. Но надо исходить 
из реальной ситуации. Поэто-
му, считаю, что надо оснастить 
10—15 ведущих центров супер-
машинами по 100 петафлопс, 
а также один-два федеральных 
центра — экзафлопсными. 

В принципе нам не надо 
гнаться за рекордами, а нужно 
комплексно развивать матема-
тику, потому что хорошие ал-
горитмы могут в определенной 
степени компенсировать отста-
вание в мощности машины. 

То есть решать ту же задачу 
можно при меньшем количе-
стве нулей? 

БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: Да, но если от-
ставание по мощности не более 
чем в 10 раз. Если больше, то ма-
тематика уже не поможет. 

Что вообще означает нара-
щивать производительность 
суперкомпьютера? Устанав-
ливать в машине все больше 
процессоров? Побеждать ко-
личеством? 

БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: Если бы все 
было так просто. С одной сторо-
ны, действительно, количество 
процессоров поднимает мощ-
ность суперкомпьютера. А если 
учесть, что они постоянно со-
вершенствуются, то меньшим 
числом более качественных 
процессоров можно получить 
высокую производительность. 
Скажем, если 5 лет назад при 
определенном количестве про-

цессоров машина была пета-
флопной, то сейчас может стать 
уже экзафлопсной. 

Но у увеличения числа про-
цессоров есть оборотная сторо-
на, характерная для всех очень 
сложных систем. Ведь чем в них 
больше элементов, тем острей 
проблема надежности. Если при 
работе тысяч процессоров один 
отказал, то это может остано-
вить весь счет, возвращение 
к промежуточному результату. 
Поэтому математики придума-
ют разные ухищрения, чтобы 
бороться с такими отказами. 

 Но погоня за количеством 
процессоров упирается еще 
в одну проблему. Дело в том, что 
они периодически обменивают-
ся результатами расчетов, и эти 
перетоки информации идут на-
много медленней, чем сам счет. 
А малейшие сбои в этих пере-
токах вообще могут затормо-
зить всю работу. И здесь тоже 
поле для математиков, кото-
рые ищут приемы, позволяю-
щие свести подобные проблемы 
к минимуму. 

Основа суперкомпьютера — 
микроэлектроника. В этой 
сфере у нас серьезное отстава-
ние, а санкции перекрыли за-
купку комплектующих. Уже 
звучат мнения, что в такой 
ситуации мы вряд ли сможем 
решить поставленную прези-
дентом задачу. Во всяком слу-
чае до 2030 года…

 БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН: Это, мягко го-
воря, очень спорное заявление. 
Уже очевидно, что нам надо со-
здавать свою элементную базу, 
которая требуется не только для 
создания суперкомпьютеров, но 
и для многих областей промыш-
ленности. Не сомневаюсь, что 
это нам по силам. Посмотрите, 
наши ракеты летают, оборон-
ка успешно воюет с самой пере-
довой западной техникой. Да, 
параметры наших чипов не са-
мые рекордные, но они и сейчас 
вполне достойные. Так что у нас 
есть база и кадры, чтобы доста-
точно быстро и эффективно раз-
вивать собственную микроэлек-
тронику. Что касается непосред-
ственно суперкомпьютерной 
отрасли, то у России имеются 
разработки, которые все еще на-
ходятся на переднем крае техно-
логий, необходимых для созда-
ния самых мощных систем.

Наш народ решал и более 
сложные задачи. После вой-
ны, когда страна была разоре-
на, многие города лежали в руи-
нах, мы создали атомную бомбу, 
атомную промышленность. Уве-
рен, что и сейчас, если будет по-
литическая воля, справимся.  

Современные суперкомпьютеры 
содержат тысячи процессоров. 

Академик Четверушкин: У России имеются разработки, чтобы создавать самые мощные суперкомпьютеры. 

А К Ц Е Н Т

Прежде чем создать реальный 
автомобиль, самолет, ядерный реактор,
ракету, лекарство, новый материал, 
в суперкомпьютере моделируется 
и «испытывается» их цифровой двойник 

Справка РГ 

Из истории суперкомпьютера 
Считается, что первый суперкомпьютер появился уже в 1943 году. 

Во время Второй мировой войны британцам требовалось расшифровать 

немецкие сообщения. Тогда был разработан компьютер «Колоссус», 

в котором насчитывалось 1500 ламп. Одним из первых суперкомпьюте-

ров в США стал Атанасова-Берри массой в 27 тонн, он выполнял 5 тысяч 

операций сложения в секунду. В нем было более 17 тысяч ламп.

В 60-х годах лидером направления стал талантливый американский 

инженер Сеймур Крей. Созданный им в середине 70-х годов супер-

компьютер «Крей-1» выполнял 240 миллионов операций в секунду. 

Он на порядки превосходил все аналогичные машины того времени. 

Производительность первых суперЭВМ начала 70-х годов была, как 

у современных ПК. Планка в 1 Гигафлопс была преодолена суперкомпью-

терами в 1983 году. В 1996 году взят барьер в Тфлопс, рубеж 1 Петафлопс 

перейден в 2008 году. Сейчас вперед вырвалась американская машина 

Frontier, ее производительность достигает 1,194 экзафлопса.

ЛАБОРАТОРИЯ 

Как на диване 
нарастить 
мышцы

ТАБЛЕТКА 
ВМЕСТО 
СПОРТА
Сергей Деменко 

«Движение — это жизнь, 
а жизнь — это движение» — учил 
великий Аристотель. Ученые 
давно подтвердили эту муд-
рость. Режим, когда днем офис, 
а вечером диван и телевизор, 
вреден для здоровья. Его по-
следствия — ожирение, гипер-
тония, диабет и далее по списку. 
Уже почти аксиома, что актив-
ные и спортивные люди живут 
дольше, причем до старости се-
рьезно почти не болеют. 

Но для многих миллионов 
«лежебок» все эти доводы — пу-
стой звук. Диван побеждает 
и великого философа, и вра-
чей. Помочь им решили аме-
риканские ученые. Цель — со-
здать препарат, который заме-
нит занятия спортом. Для нача-
ла надо разобраться, а почему 
спорт вообще полезен? Один из 
главных плюсов — в организме 
ускоряются многие процессы, 
выброс гормонов, сердце чаще 
сокращается, ткани активнее 
снабжаются кровью, в мозг по-
падает больше кислорода, сни-
жается уровень холестерина 
и сахара, повышается выносли-
вость, растет мышечная масса.

В принципе, все это известно 
науке. Но важен вывод авторов 
работы: все процессы в организ-
ме во время занятий спортом 
происходят на биохимическом 
уровне. И тогда почему бы не 
создать таблетку, которая запу-
стит в организме  «спортивную» 
биохимию? И она была разрабо-
тана. Препарат запускает такие 
же метаболические изменения 
в мышцах, как и при физических 
нагрузках, активируя специа-
лизированные белки. По словам 
авторов, таблетка может быть 
полезна и при лечении опасных 
заболеваний, например нейро-
дегенеративных, а также сер-
дечной недостаточности или 
снижении функции почек.  Пре-
парат может стать находкой для 
многих миллионов, кто за кило-
метр обходит спортзалы, но ему  
еще надо пройти все стадии кли-
нических испытаний.   

ТЕХНОЛОГИИ 
Нейросети 
смогут 
объединяться 
в группы

СВЯЗАННЫЙ 
РАЗУМ
Аркадий Симонов 

Знаменитый Борг из телешоу 
«Звездный путь» может стать 
реальностью, утверждают уче-
ные из Университета Лафборо, 
Массачусетского технологи-
ческого института и Йельско-
го университета. Напомним, 
что борги — это киборги, ко-
торые действуют через свя-
занный коллективный разум. 
Точно так же уже в ближайшее 
время множество отдельных 
искусственных интеллектов, 
каждый из которых способен 
учиться и приобретать новые 
навыки, смогут объединяться 
в единую сеть для обмена ин-
формацией. 

Такой коллективный разум 
обещает, по мнению програм-
мистов, колоссальные перспек-
тивы. Как говорится, один ум, 
хорошо, а два лучше. В данном 
случае за решение разных за-
дач возьмутся сразу множество 
«умов». 

В подобном коллективе 
можно мгновенно обменивать-
ся знаниями, учиться друг у 
друга и быстро адаптироваться 
к новой информации. Благода-
ря такому «мозговому штур-
му», коллективный ИИ будет 
эффективно реагировать на 
вызовы, угрозы или новые си-
туации. Например, в кибербе-
зопасности, если один ИИ иден-
тифицирует угрозу, он может 
быстро поделиться знаниями 
с «коллегами», и они совмест-
но найдут самый оптимальный 
ответ. Примерно так иммунная 
система человека защищает 
организм от внешних захват-
чиков.  

Однако авторы идеи видят 
и риски «коллектива». Один 
из главных — возможность бы-
строго распространения вред-
ных или незаконных знаний по 
сети. Чтобы это предотвратить, 
важно сохранить независи-
мость каждого отдельного ИИ в 
коллективе, сохранить его соб-
ственные цели и способность 
принимать самостоятельные 
решения.   

В новом коллайдере используют инфраструктуру работающего 
сейчас ВЭПП-4. 

Те, кого 
не будут пускать 
в Швейцарию, 
в Сибири 
без работы 
не останутся

КСТАТИ

Что такое суперкомпьютер?
Однозначного определения у науки нет. Считается, что это машины-ли-

деры, которые по производительности намного оторвались от осталь-

ных. Главная особенность «супера» в самом способе решения. Задача 

разбивается на части, которые параллельно и одновременно решаются 

тысячами процессоров. В этом отличие от обычных компьютеров, кото-

рые решают всю задачу последовательно. Здесь можно привести такую 

аналогию. Вы подошли к кассам в супермаркете с полной тележкой 

и разделили свой товар между несколькими друзьями. Каждый оплатит 

свою часть отдельно, после чего вы встретитесь у выхода и снова сложи-

те продукты в одну тележку. Чем больше друзей, тем быстрее можно за-

вершить параллельную обработку.
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КАК ЭТО БЫЛО

По условиям договора поставленное Россией оборудова-

ние для Большого адронного коллайдера остается россий-

ской собственностью, но забрать его можно только после 

окончания его работы, которое запланировано на 2043 год. 

Одним из основных поставщиков был ИЯФ СО РАН. О том, 

как это было, вспоминает академик Александр Скринский, 

возглавлявший институт в 1977 — 2015 годах: «В кризисные 

90-е годы крупные научные проекты в стране были сверну-

ты, и российские институты надеялись участвовать в созда-

нии американского Сверхпроводящего суперколлайдера, 

который начали строить в Техасе, и в последующих экспери-

ментах. Но в Белом доме сменилась власть — демократ Билл 

Клинтон тут же свернул проект, начатый при президен-

те-республиканце. Десятки километров уже построенных 

тоннелей были засыпаны. Тогда я предложил схему участия 

нашего института в проекте по строительству Большого ад-

ронного коллайдера. Мы брались изготовить уникальное 

оборудование за 1/3 стоимости, заложенной в смету проек-

та. Такую же сумму нам выделяло правительство РФ. Вы-

игрывали все: ЦЕРН экономил деньги, Россия становилась 

полноправным участником важнейшего научного проекта за 

1/3 финансирования, а наш институт вел интересующие нас 

работы с последующим участием в экспериментах на кол-

лайдере БАК. И все получилось. Мы поставили 5 тысяч тонн 

высокотехнологичного оборудования в ЦЕРН. Вслед за 

нами по такой же схеме стали работать в Дубне и Протвино». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЧВА И СУДЬБА
На минувшей неделе во время встречи с работниками 
культуры Тверской области в Торжке президент Рос-
сийской Федерации В.В. Путин, решая конкретные 
проблемы текущей социально-гуманитарной жизни 
регионов, и прежде всего небольших городов России, 
которым он посвятил заметную часть своего недав-
него Послания Федеральному Собранию, высказал 
несколько мыслей, относящихся к фундаментальному 
бытованию культуры. Они важны не только для пони-
мания текущего момента.

В.В. Путин не впервые говорит, что именно культу-
ра определяет идентичность нации, именно от нее за-
висит историческое бессмертие народа. Но в Торжке 
эта мысль получила существенное развитие. Глава го-
сударства подчеркнул, что культура — не инструмент и 
не оружие, но почва, из которой произрастает все, что 
определяет мощь страны и народа, его уникальность и 
величие. Культура 
как корневая систе-
ма национального 
бытия во всех его 
проявлениях.  

Такое понима-
ние далеко от ути-
литарности в отно-
шении к особому 
феномену челове-
ческой деятельно-
сти, каким являет-
ся художественное 
постижение миро-
здания. Сегодня в 
нашем обществе достаточно часто настаивают на ином 
понимании культуры, связывая подобную позицию с 
особенностями нынешнего периода истории России. 
Слова Маяковского, готового приравнять перо к шты-
ку, безусловно уместны в определенной военно-по-
литической ситуации, они становятся реальностью, 
когда защита Отечества требует напряжения всех сил 
нации, но они не исчерпывают универсализма культу-
ры, ее влияния на все сферы деятельности, на коллек-
тивное и индивидуальное сознательное и еще неосо-
знанное. Художественное наследие и художественное 
творчество не сводимы к простой воспитательной ди-
дактике. Считать их лишь инструментарием «мягкой 
силы», обращенной вовне и внутрь страны, возмож-
но, но явно недостаточно. Универсальное понимание 
культуры как фундамента, почвы делает профессио-
нальные конфликты в художественной среде, имею-
щие и политическую, и эстетическую подоплеку, чем-
то второстепенным, отступающим перед глубинны-
ми запросами народа, который переживает развитие 
культуры как путь к вечности. Именно такой подход 
самодостаточен, он отшелушивает все отмершее, на-
носное, чужеродное. Понятно, что любое националь-
ное наследие нуждается в защите от внешнего насилия, 
но русская культура не раз доказывала, что она уме-
ет постоять сама за себя. Она вбирала лишь то, что ей 
было жизненно необходимо, порой, на поверхностный 
взгляд, чужеродное. Приведу грубоватое, но точное 
сравнение. Сколько раз взрослые ужасались, что ма-
лые дети едят штукатурку, отколупывая ее от стен. Но 
врачи знают, что они таким образом восполняют дефи-
цит кальция. Природа лучше знает свои потребности, 
чем многие ее толкователи. Органическая культура, а 
русская культура именно такова, заимствует для одо-
машнивания, приручения, превращения в собствен-
ное. Открытая на Запад и Восток, на собственной поч-
ве она взращивает свои неповторимые плоды. 

Вовсе не случайно В.В. Путин не раз и не два говорил 
о том, что российская культура является неотъемлемой 
частью культуры общемировой. Уже поэтому ее «отме-
на», которой пытались заниматься недалекие полити-
ки в разных странах «золотого миллиарда», оказалась 
несостоятельной. В свою очередь, мы не «отменяли» в 
России культуру недружественных нам стран. Прежде 
всего потому, что взаимовлияние культур происходит 
преимущественно на глубинном уровне взаимодей-
ствия народов. У такого рода связей иная историческая 
протяженность, иной исторический шаг нежели у меж-
государственных отношений. И доказательства этому 
лежат на поверхно-
сти. Государствен-
ное устройство Гер-
мании не раз ради-
кально менялось на 
протяжении двух 
минувших столе-
тий, в ХIХ и ХХ ве-
ках, мы вступали в 
непримиримые и 
кровавые войны, но 
немецкая литера-
тура, музыка, жи-
вопись, кинемато-
граф сохранялись 
в культурном обиходе и российских, и советских гра-
ждан. Борис Пастернак писал «Доктора Живаго» од-
новременно с переводом «Фауста» Гете. Уже в 1942 году 
он употребляет словосочетание «русский Фауст», раз-
мышляя о своем творчестве и о будущей грандиозной 
переводческой работе, активная фаза которой началась 
лишь в 1948 году. И не случайно Томас Манн, который 
не раз рефлексировал по поводу приписываемого До-
стоевскому пассажа «Все мы вышли из «Шинели» Гого-
ля», назвал русскую литературу святой. Слишком близ-
кими были глубинные исторические связи двух наро-
дов, пытавшихся распознать друг друга. Примеры свя-
зей русской культуры с мировым художественным на-
следием можно умножить. Иван Тургенев, открывший 
Западной Европе великую русскую литературу ХIХ сто-
летия, видевший в русском языке единственную под-
держку и опору, и не только в пору горестных раздумий 
о судьбах России, переводил Шекспира, Байрона, Фло-
бера. Высочайший класс мастерства русских и совет-
ских переводчиков признан во всем мире. Не случайно 
шутили, что русские версии романов Курта Воннегута в 
переводах Р. Райт-Ковалевой лучше оригиналов. 

Миссия культуры всеобъемлюща. При этом сама 
культура существует во внутреннем диалектическом 
конфликте, который не позволяет ей омертветь, — она 
консервативна и одновременно предрасположена к 
развитию. Новые творческие открытия основаны на 
предшествующих культурных ценностях даже в случае 
видимого отрицания традиции. Общим местом стало 
утверждение о внутренней связи русского авангарда 
начала ХХ века с иконописью и архаичным лубком, но 
от этого оно не перестало быть верным.

    И не случайно после трагедии в «Крокусе» В.В. Пу-
тин напомнил о многонациональном характере рос-
сийской нации, вбирающей в себя 190 этносов. Напо-
мнил не как о проблеме, но как о бесценном богатстве. 
Именно культура каждого народа может обеспечить 
межнациональный мир, в котором мы сегодня остро 
нуждаемся.  

Российская 
культура — часть 
культуры обще-
мировой, и попыт-
ки ее «отмены» 
несостоятельны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

МУЗЫКА Спокойствие на «Дикой мяте» обеспечат силовики

Петь отказались только двое
Александр Алексеев

С
езон музыкальных open-
air, собирающих десятки 
тысяч зрителей, близок. 

О чем после трагедии в «Крокус 
Сити Холле» заботятся их орга-
низаторы?! Не боятся ли арти-
сты и продолжают ли покупать 
билеты зрители? Об этом «РГ» 
расспросила Андрея Клюкина —  
продюсера «Дикой мяты», при-
нявшей у «Нашествия» (снова 
перенесенного) негласный ти-
тул самого популярного и креа-
тивного фестиваля. 

Вы приехали на фестиваль 
«Прорыв», чтобы присмот-
реться к системе безопасно-
сти, — может ли опыт пер-
вого после трагедии фестива-
ля пригодиться и для «Дикой 
мяты»?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Наш фестиваль 
в июне, так что на «Прорыве» 
я присматривался, какова ре-
акция на трагедию. Увидел, что 
количество охраны увеличе-
но, машины тщательно досмат-
ривают, рамки, усиленные по-
сты. Всегда есть опасение, что 
после трагических событий 

что-то глобально переменится. 
Страх может вытеснить ощуще-
ние нормальной жизни: задача 
террористов — запугать людей, 
задача силовиков — не позво-
лить им этого… Ну, а на «ЦСКА 
Арену» я приехал как зритель — 
это большой интересный фе-
стиваль, выступает группа The 
Hatters, с которой дружу.

Система безопасности «Ди-
кой мяты» изменится?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Новых, появив-
шихся за эту неделю методик 
и мер безопасности нет. Мы и 

прежде обеспечивали полный 
их спектр — с помощью силовых 
структур Тульской области, а 
они очень требовательны и к 
нам, и к себе. Начинаем с ними 
работу за 2—3 месяца до меро-
приятия. В нее вовлечено нема-
лое количество сотрудников си-
ловых ведомств. В том числе и 
вооруженных…

…Боевым  оружием?!
АНДРЕЙ КЛЮКИН: Конечно. Рабо-
тают на «Дикой мяте» и поли-
ция, и Росгвардия, и сотрудни-
ки ЧОПа. Предусмотрена и за-
щита воздуха. Безопасность фе-
стиваля — заслуга губернатора 
и тульских силовиков. Мы ни-
чего не придумываем, а выпол-
няем разработанные инструк-
ции: что нужно для работы со-
трудников Росгвардии, сколь-
ко полицейских, сколько со-
бак… Пока каждую машину не 
проверим, никто на фестиваль 
не заезжает… Важно знать, что 
с нами взаимодействуют очень 
профессиональные, включен-
ные в процесс люди.

На «Дикой мяте» выступает 
больше сотни групп. Все согла-
шаются ехать , не ставят но-
вые условия по безопасности?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Только два моло-
дых артиста, с которыми мы не 
договорились. У одного неожи-
данно изменились финансовые 
условия. Другой сообщил, что 
на лето у него нет фестивальных 
планов. Но мы не в обиде.

Зрители не сдают билеты?
АНДРЕЙ КЛЮКИН: Нет.

Было время, фестиваль про-
ходил два уик-энда подряд, и в 
каждом  - разные группы. А в 
этом году — только с 14 по 16 
июня. Это имеет отношение 
к трагедии в «Крокусе»?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Дело не в этом. 
Мы и в прошлом году проводили 
«Дикую мяту» в один уик-энд. В 
2022 году у нас было два фести-
валя, потому что до этого было 
два года отмен, и мы  в качестве 
компенсации дали зрителям два 
разных события. Хотели прове-
рить, по силам ли это нам, да и 
изучить экономику столь дли-
тельного мероприятия. Я думал, 
что построенные сцены легко 
простоят  до второго open-air, 
и так будет дешевле! Но cодер-
жание инфраструктуры и охра-
на обошлись нам  куда дороже…

Больше рисковать не хотите?
АНДРЕЙ КЛЮКИН: Зато мы выясни-
ли, что наша команда может вы-
тянуть два фестиваля подряд. Да 
и зрителям понравилось. С эко-
номикой провал, но мы сохра-
нили веру зрителей, музыкан-
тов, подрядчиков и партнеров. 
А это дороже денег. Возможно, 
к идее двухнедельного фести-
валя мы еще вернемся. Но пока 
меня больше занимает арт-кэмп 
«Дикая мята», где помимо флаг-
манского фестиваля пройдет, 
как минимум, еще три. У нас там 
работают музыканты, художни-
ки, актеры, литераторы, ежене-
дельно проходят 2—3 концерта… 
Так что сам фестиваль «Дикая 
мята» — вишенка на торте наше-
го арт-кэмпа, который работает 
уже круглый год.  

ВЫСТАВКА 

Мелочи, 
делавшие 
их жизнь

ШАХМАТЫ 
НА ЛАДОШКЕ
Ольга Штраус

Выставка «Удивительные ме-
лочи. Миниатюра в декоратив-
но-прикладном искусстве» со-
брала экспонаты из двух сто-
личных музеев — художника Ва-
силия Тропинина и Всероссий-
ского декоративного, где она 
и открылась. Несмотря на их 
обилие (более 600!), выставка 
получилась уютной, по-домаш-
нему теплой и милой. Способ-
ствует тому и устройство экс-
позиции, поделенной на «ком-
наты»: «Мужской кабинет», 
«Дамский уголок», «Детский 
мир», «Мир животных»...

Никакой иной вид искусства 
не требует столько изощрен-
ного мастерства, как художе-
ственная миниатюра. Вот ла-
ковые шкатулочки из Палеха, 
Холуя, Федоскино… Понятно, 
что художники работают тон-
чайшими мазками. Но если вся 
шкатулочка не больше дам-
ского ноготка, какими должны 
быть штрихи! А ведь на шкату-
лочках развернутые сцены — 
«Жатва», «Пляска», «Поеди-
нок». Чтобы рассмотреть по-
дробности, зрителям даже 
предлагают специальные лупы.

В литературе XIX века опи-
сывали, как жена дарила супру-
гу «бисерный кошелек на день 
ангела». Вот они, эти презенты, 
в витрине. И впрямь стоит по-
дивиться, как из крохотных би-
серинок (ни одна игла в такую 
не войдет, лишь тончайшая нит-
ка) мастерицы собирали целые 
картины на вполне утилитар-
ных предметах. А вот и предме-
ты дамского быта — пудреницы, 
расписные флакончики духов. 
Такими, крошечными, дамы 
на балах украшали свои де-
кольте — надо было освежиться 
парфюмом между танцами!

Мужской мир тоже не чу-
рался симпатичных мелочей. 
Чернильницы, печатки для пи-
сем, крохотные шахматы, меда-
льоны с портретами любимых. 
Живописные и акварельные 
портреты, в XVIII—XIX веках за-
менявшие фотокарточки, часто 
исполняли в миниатюре, что-
бы удобно было взять в путеше-
ствие. И сколь выразительны 
эти детские и женские головки, 
с каким тщанием выполнены! 
Художники Соколов, Гау, Кю-
нель, Тропинин были настоя-
щими асами этого жанра.

Николай Врангель, признан-
ный исследователь миниатю-
ры, писал: «Вот искусство, ко-
торое все в прошлом. Нежное 
и уютное, оно как благоухание 
прошлой эпохи, умерло и по-
блекло, как старые жемчуга…» 
Но историк ошибся. Мода на 
миниатюру в декоративно-при-
кладном искусстве уходила и 
возникала вновь. И на выставке 
мы видим чудесные работы ма-
стеров XX века, наших совре-
менников, которым не дает по-
коя слава лесковского Левши.

К примеру, серебряные и зо-
лотые шахматы мастера Мет-
лина из Костромской области 
вместе с изящным столиком 
вполне могут поместиться на 
детскую ладошку. Играть в них, 
наверное, невозможно, но 
рассматривать можно часами.

А игрушечные сервизы, на-
боры «кукольной» мебели! Раз-
ве не они вдохновляют совре-
менных дизайнеров на разного 
рода «городки в табакерках» 
для крошечных персонажей 
детских игр? На выставке пред-
ставлен даже первый в мире 
«киндер-сюрприз» — чашечка 
с блюдцем кузнецовского фар-
фора: такие в XIX веке прилага-
лись к коробкам шоколада.

Отдельного внимания заслу-
живают книжки-малышки. В се-
редине ХХ века возникло целое 
направление такой книгоизда-
тельской «сувенирки». Но его 
начало — здесь, в миниатюрном 
кожаном альбоме с фотографи-
ями видных европейских дея-
телей культуры.  

ТЕАТР «Мистер Икс» в Московской оперетте рвет шаблоны

Сальто-мортале 

Валерий Кичин

П
о п ы т к и  в ер н у т ь 
оперетте активную 
жизнь предприни-
маются постоянно. 
По-новому прочи-
тана «Сильва» в ин-
терпретации либ-
реттиста Алексея 
Иващенко и режис-

сера Дмитрия Белова, свежо за-
звучал «Боккаччо» Зуппе с но-
вым сюжетом Константина Ру-
бинского. Он же перенес в Гол-
ливуд интриги «Веселой вдо-
вы» Легара. Теперь Московская 
оперетта проделала рискован-
ное сальто, выпустив премьеру 
обновленного «Мистера Икс» 
(по «Принцессе цирка» Кальма-
на). Она триумфальна.

Здесь вторжение новизны 
не так радикально: найден точ-
ный баланс между тем, что мы 
любим в традиционной версии 
с ее мелодраматизмом, патети-
ческими хорами, комически-
ми репризами (публика наи-
зусть их знает и заранее хохо-
чет, предвкушая), и сюжетными 
линиями, уже своей новизной 
снявшими налет вековой пыли. 
Происки барона де Кревельяка 
(Владислав Кирюхин) сохране-
ны, как и страсть аристократ-
ки к циркачу в маске. Соблазна 
вернуться к оригинальной вер-
сии, где действуют русские пер-

сонажи, авторы избежали, но 
приблизились к ней, деталь-
но разработав интригу. Яви-
лись новые персонажи — аван-
тюристка Пьеретта (Ольга Бе-
лохвостова) с ее сынишкой-во-
ришкой (сногсшибательный 
живчик Иван Токарев) и Пи-
кассо (Алексей Волков) вошли 
в ряд главных героев. Действие 
развивается не только в цир-
ке (ажурный купол и свободно 
перемещающиеся площадки), 
но и над Парижем — на Эйфеле-
вой башне (сценография и ко-
стюмы Сергея Новикова). 

Выполняя мечту Кальмана, 
в Екатеринбурге «Принцессу 
цирка» играли на арене цирка, 
в Московском театре мюзик-
ла включили в действие цир-
ковые номера. В Театре оперет-
ты режиссер Валерий Архипов 
вознес акробатов под колосни-
ки сцены, а иллюзионный трюк 
с «распиливанием женщины», 
умноженный опереточным 
драйвом, стал одним из самых 
забавных хитов вечера. Корде-

балет обернулся пестрым па-
радом клоунов  — правда, этот 
много раз повторившийся лейт-
мотив рано или поздно стано-
вится монотонным. Это, пожа-
луй, из немногих упреков, кото-
рые можно предъявить феери-
чески прекрасной новинке.

Первое и главное, что це-
ментирует вихревое действо, — 
музыкальная стихия, азартно 
управляемая Константином 
Хватынцом. Абсолютно инди-
видуальное звучание насквозь 
знакомой партитуры делает ее 
по-новому увлекательной, жи-
вой, рождающейся здесь и сей-
час. Традиционные «номера» 
срослись в единую звуковую 
ткань, живущую одним дыхани-
ем с персонажами. Хиты, заим-
ствованные из оперетты «Гер-
цогиня из Чикаго», органично 
утрамбовались в богатый музы-
кальными красками спектакль.

По всем канонам, когда пере-
живания героев достигают апо-
гея, зрители получают разряд-
ку в комедийных эпизодах. На 

сцене хозяйка отеля Каролина, 
ее верный служащий Пеликан 
и бунтующий сын Тони — он же-
нился на укротительнице ти-
гров Мари, и ей предстоит укро-
тить рассвирепевшую свекровь. 
Наступает звездный час для 
Елены Зайцевой и Михаила Бес-
палова, Алены Голубевой и Вла-
дислава Токарева, герой кото-
рого из фана переквалифици-
ровался в журналюгу. Этой сце-
ны публика ждет как дети в обед 
сладкого — и получает полное 
удовлетворение с щедрой до-
бавкой: дуэль Каролины с Пели-
каном по комическому накалу 
выдержит состязание с любыми 
классическими образцами, а по 
обаянию не имеет аналогов.

Теодорой Вердье была в тот 
вечер Ольга Козлова с ее вол-
нующим, глубоким, эмоцио-
нально гибким сопрано. Мисте-
ром Икс предстал Павел Ива-
нов, — для него эта роль стала 
новым взлетом. Щедро одарен-
ному артисту, которого, как 
и Елену Зайцеву, кино сдела-
ло лауреатом мировых фести-
валей, чаще доставались роли 
простачков. Здесь его герой ари-
стократичен, эффектен, и на его 
долю выпадают самые тяжелые 
испытания: его любовь грозят 
разрушить социальные барье-
ры. И звенящий, по-юношески 
страстный голос артиста в со-
вершенстве передает отчаяние 

его героя: уже выходная ария 
абсолютно взрывает зал.

Из слабых (надеюсь, времен-
но) мест премьеры — некоторая 
суетливость массовых сцен, их 
перегруженность и отсутствие 
эмоционального центра, за ко-
торым нам предлагают наблю-
дать, — нечеткость, размытость 
хореографического рисунка. 
Но в главном «Мистер Икс» Мо-
сковской оперетты — образец 
целостного музыкального шоу, 
где все — от вокала и актерско-
го мастерства до звучания ор-
кестра и режиссерского реше-
ния — выдержано на мировом 
уровне.

Постоянно «умирающему» 
жанру наконец-то оказано до-
верие. Оперетту чаще пытают-
ся нарядить в одежды мюзикла, 
отчего легкий жанр переходит 
в разряд тяжеловесов, где об-
наруживает свою слабину. В но-
вом спектакле ощущаются не-
поддельная любовь к жанру, 
понимание его преимуществ 
и владение его условностью. 
Оперетта обращена к нашим 
самым первичным, но и самым 
важным, базовым чувствам, их 
чистоту и силу стоит беречь. Так 
что на дворе праздник: в Мо-
сковский театр оперетты вер-
нулась оперетта!  

Мистером Икс в тот вечер 
был Павел Иванов, 
Теодорой Вердье — Ольга Козлова.

Фестиваль сохранил главное — доверие зрителей и участников. Это дороже денег. На сцене — группа IOWA.

А К Ц Е Н Т

В спектакле есть неподдельная любовь 
к жанру. На дворе праздник: в Московский 
театр оперетты вернулась оперетта!

Традиционные матрешки — 
из самых крупногабаритных экспо-
натов выставки «мелких шедевров».

Культура — почва, 
из которой произ-
растает все, что 
определяет мощь 
страны и народа, 
его уникальность
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Шиханов, 
Илья Соболев

Я
рославский «Локо-
мотив» на домаш-
ней «Арене-2000» 
обыграл вчера челя-
бинский «Трактор» 
со счетом 5:2 и вы-
шел вперед в полу-
финальной серии 
плей-офф Континен-

тальной хоккейной лиги.
Хоккей для Ярославля всегда 

был чем-то большим, чем про-
сто спортивной игрой. Это це-
лая философия, образ жизни, 
занятие для всей семьи. Особен-
но заметно это стало после ка-
тастрофы 7 сентября 2011 года, 
когда, взлетев с аэродрома Ту-
ношна, разбился самолет с ко-
мандой «Локомотив».

Более ста тысяч человек при-
шли тогда проститься с погиб-
шими игроками «Локомотива», 
еще больше людей продолжают 
носить эту боль в себе. До сих 
пор в Ярославле на многих ма-
шинах видны траурные наклей-
ки «07.09.11».

Возрождение команды шло 
непросто. И суть дела не только 
в том, чтобы набрать игроков 
и сформировать тренерский 
штаб. Нужно было, чтобы яро-
славцы приняли новый «Локо-
мотив». Сейчас, спустя 12 лет 
после трагедии, можно сказать, 
что команда стала для Ярослав-
ля своей: на улицах много лю-
дей в одежде с символикой «же-
лезнодорожников», каждый 
матч на «Арене-2000» собирает 
тысячи болельщиков, игры ак-
тивно обсуждаются в социаль-
ных сетях. Местный телеканал, 
который обычно мало кто смот-
рит, в дни хоккейных встреч 
увеличивает свою аудиторию 
в сотни раз.

К  с е р и и  « Л о к о м от и в а » 
с «Трактором» в Ярославле 
огромное внимание еще и пото-
му, что ярославцы вышли в по-
луфинал Кубка Гагарина впер-
вые с 2017 года. При этом «же-
лезнодорожники» — единствен-
ная команда Запада, которая 
осталась в розыгрыше Кубка. 
Кстати, с челябинцами «Локо» 

в плей-офф не встречались ни 
разу.

А вот в минувшей «регу-
лярке» команды пересека-
лись дважды, и оба раза победу 
праздновали ярославцы. Одна-
ко строить на этом основании 
предположения об исходе се-
рии, конечно же, было бы непра-
вильно. Плей-офф — это совсем 
другой хоккей.

 Вчера быстрее с нервами 
справились гости. Уже на ше-
стой минуте цели достиг бросок 
американца Чарльза Робинсона.

«Только «Локо», только по-
беда», — тем не менее продолжа-
ли скандировать заполненные 
трибуны. К слову, все билеты, 

накануне на вчерашний и вто-
рой матч серии были раскуп-
лены за несколько минут. Хо-
зяева, вдохновленные мощной 
поддержкой, еще до перерыва 
перевернули ход игры благо-
даря голам Александра Полу-
нина и словака Мартина Герна-
та — 2:1. В следующей 20-минут-
ке у волжан свою вторую шай-
бу в матче забросил Полунин, 

а еще точным броском отметил-
ся Павел Красковский. Гости 
ответили лишь голом Михаила 
Котляревского. Точку в самом 
начале третьего периода по-
ставил Александр Елесин — 5:2. 
Второй матч в этой серии состо-
ится завтра. А сегодня в борьбу 
вступят магнитогорский «Ме-
таллург» и екатеринбургский 
«Автомобилист».  

ЭКСКЛЮЗИВ Легенда мотофристайла американец Адам Джонс — о поездке в нашу страну, 
восстановлении после травм и каждодневном риске

Мотоцикл летит в Россию
Илья Соболев

В 
М о с к в е  п о д  с в о д а м и 
«ЦСКА-Арены» практи-
чески при полном аншла-

ге прошло шоу экстремальных 
видов спорта «Прорыв». Одним 
из самых звездных гостей ока-
зался легендарный мотофри-
стайлер, восьмикратный призер 
Всемирных экстремальных игр 
(а в 2007 году и победитель) аме-
риканец Адам Джонс. В мотофри-
стайле (FMX) райдеры на скоро-
сти заезжают на специальный 
трамплин и выполняют в возду-
хе сложнейшие акробатические 
трюки. Чем больше и лучше трю-
ков ты выполнишь за отведен-
ное время, тем выше твоя оцен-
ка. Джонс в этом деле преуспел, 
как немногие. Он не только по-
беждал на престижнейших со-
ревнованиях, но и первым в ис-
тории «приземлил» ряд трюков.

Перед своим выходом на мо-
сковскую сцену Адам рассказал 
корреспонденту «РГ», долго ли 
он решался на поездку в Россию, 
что самое сложное после травм 
и зачем он рискует жизнью, за-
нимаясь экстримом.

Что для вас значит участво-
вать в фестивале «Прорыв»? 
Для нас это название с особым 
смыслом. Ведь сейчас далеко 
не каждая иностранная звезда 
согласится поехать в Россию.

АДАМ ДЖОНС: На самом деле ока-
заться здесь здорово. Я уже бы-
вал несколько раз в России, но 
довольно давно. Вообще за свою 
карьеру я объехал весь мир. 
Классно, когда тебя приглаша-
ют в какую-то страну, особенно 
если она далеко от Соединенных 
Штатов. Я по-настоящему насла-
ждаюсь вашей страной, вашей 
культурой. Впервые попробовал 
борщ. Мне у вас нравится. Наде-
юсь, в России будут организовы-
вать больше таких мероприятий, 
на которые меня будут также 
приглашать.

Это было сложное решение — 
приехать сюда? Может, кто-
то пытался вас отговорить? 
Мол, политическая обстанов-
ка неблагоприятная…

АДАМ ДЖОНС: Да, я немного думал 
об этом. Посоветовался с парой 
знакомых. Мне кажется, в та-
ких случаях больше волнуют-
ся люди, которые путешеству-
ют не очень много. Я разговари-
вал с друзьями, которые посто-
янно куда-то ездят. Они сказали: 
не о чем переживать. Там так же, 
как и везде. Поэтому я принял 

приглашение и решил, что это 
будет для меня новый прекрас-
ный опыт. Вдруг другой такой 
возможности не представится? 
Так что я запрыгнул в самолет: 
все, везите меня в Россию.

В январе в зимних Всемирных 
экстремальных играх участ-
вовала россиянка Анастасия 
Таталина, причем, что сейчас 
нечасто бывает, под россий-
ским флагом. Как будто экс-
тремальные виды спорта — 
это другая реальность, кото-
рой наплевать на политику.

АДАМ ДЖОНС: Я думаю, так и долж-
но быть. Все мы посвящаем свои 
жизни какому-либо виду спорта. 
И не хотим, чтобы нас отвлека-
ли какими-то другими вещами. 
Я просто люблю делать трюки 
на своем байке перед огромной 
толпой. Было бы здорово, если 
бы у всех была такая возмож-
ность: заниматься своим люби-
мым делом.

Исходя из вашего опыта во 
фристайле, какую нацию мо-
жете назвать самой сума-
сшедшей?

АДАМ ДЖОНС: В хорошем смысле? 
Знаете, мне всегда нравилось 
ездить в Австралию, там кру-
то. Но вообще восприятие стра-
ны, нации в моем случае сильно 
взаимосвязано с тем, насколько 
хорошо прошло мероприятие. 
Например, в 2010-м мы были 
в России в рамках соревнований 
«Ред булл Икс-файтерс», кото-
рые проходили прямо на Крас-

ной площади на глазах у много-
тысячной толпы. Это что-то не-
вероятное! Запомнились поезд-
ки в Канаду, Бразилию, Новую 
Зеландию… Я люблю любую 
страну, куда мы можем приехать 
и устроить отличное шоу.

Вы в мотофристайле уже 
20 лет. Страх перед соревно-
ваниями или шоу все еще при-
сутствует?

АДАМ ДЖОНС: Да, бывает иногда. 
С одной стороны, есть страх, 
что ты не сможешь показать 
все, на что способен. С другой, 
ты, конечно, боишься получить 
травму. Понятно, что пытаешь-
ся думать об этом поменьше. Но 
вообще с возрастом я стал заду-
мываться о некоторых вещах 
больше, чем в молодости. Сей-
час ты стараешься быть умнее, 
насколько это возможно. Чем 
лучше ты продумываешь ка-
кие-то вещи, тем лучше ты вы-
ступаешь.

Можете вспомнить вашу са-
мую жесткую травму? На-
сколько тяжело психологиче-
ски возвращаться в спорт по-
сле такого?

АДАМ ДЖОНС: Я много раз ломал 
ноги, у меня бывали множе-
ственные переломами. Это хре-
ново. Возвращаться сложно. 
Нужно преодолеть определен-
ный психологический барьер. 
Ведь последнее твое воспомина-
ние — это как ты попал в аварию 
на мотоцикле. Поэтому надо 
быть терпеливым к себе, не то-
ропить события. Тебе должно 
стать снова комфортно в седле. 
Тогда и трюки твои вернутся.

Сложнее восстановиться фи-
зически или психологически?

АДАМ ДЖОНС: Конечно, психологи-
чески. Даже если у тебя жесткие 
травмы, в большинстве случаев 
тело можно восстановить, вер-
нуть в боевые кондиции. Пси-
хику вылечить гораздо сложнее.

Ваш вид спорта самый безба-
шенный? Или есть еще что-
то более сумасшедшее?

АДАМ ДЖОНС: Не знаю, ведь я ни-
чем другим не занимался. Хотя 
погодите! Назову серфинг. 
В воде же акулы!

Думаю, по-прежнему много 
людей, которые искренне не 
понимают, ради чего вы по-
стоянно рискуете жизнью, 
выполняя свои трюки. Что 
можете им ответить?

АДАМ ДЖОНС: Вообще-то мы все 
рискуем жизнью каждый день. 
Сами знаете, сколько людей по-
гибают в тех же автокатастро-
фах. Нам просто нравится за-
ниматься своим делом. Ты вы-
жимаешь максимум из своих 
способностей, ты стараешься 
сделать все максимально без-
опасно и получаешь от этого 
удовольствие. Просто надо по-
мнить: завтрашний день нико-
му не гарантирован.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Ярославский «Локомотив» обыграл дома «Трактор» 
в первом матче полуфинальной серии Кубка Гагарина

Это больше, чем хоккей

ШАХМАТЫ Россияне — 
среди фаворитов турнира 
претендентов 

Ходят 
в раздумьях

Анна Козина 

Сегодня в канадском Торонто откроются мужской 
и женский турниры претен ден тов. Победители сыг-
рают в матчах за шахматную корону с действующими 
чемпионами мира — китайцами Дин Лижэнем и Цзюй 
Вэньцзюнь. Среди россиян за доской увидим Яна Не-
помнящего, Александру Горячкину и Екатерину Лагно, 
которые будут выступать под флагом Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ).

О фаворитах и интригах турнира претендентов по-
говорили с вице-президентом Федерации шахмат Рос-
сии (ФШР), гроссмейстером Сергеем Смагиным.

Магнус Карлсен, 16-й чемпион мира, считает, что 
шансы выше у «старичков» — Каруаны, Накамуры 
и Непомнящего. А ваш шорт-лист?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Последнее время прогнозы по турниру 
претендентов не оправдывались. Когда Ян выиграл 
в 2020 году, он не был фаворитом. И в 2022-м, когда 
все говорили, что 
два раза подряд вы-
играть нельзя, он 
тоже победил. Ка-
руана — шахматист, 
конечно, очень 
высокого уров-
ня. Но сможет ли 
он возродиться? 
Он уже играл матч 
в 2018 году против 
Карлсена. А исто-
рия шахмат говорит 
нам, что в основ-
ном, если ты с пер-
вого раза не покорил вершину, то ты выбываешь из 
этой гонки. Букмекеры и многие специалисты ставят 
на Каруану. Да, он достоин матча за корону, но что-то 
мне подсказывает — лучшие его годы позади. Что каса-
ется Непомнящего, то и я, и все россияне будут болеть 
за Яна. Но, чтобы ему в третий раз выиграть турнир 
претендентов, нужно совершить настоящий спортив-
ный подвиг. Хочется в это верить. Но сделать это будет 
чрезвычайно трудно.

В этом году в восьмерке сильнейших оказалось много 
молодых гроссмейстеров…

СЕРГЕЙ СМАГИН: Сейчас вообще время молодых. Относи-
тельный дебютант Фируджа (неудачно выступил в про-
шлом турнире претендентов. — Прим. «РГ») и совер-
шенная троица дебютантов из Индии. Они юные, не из-
балованные победами, у них вообще нет никаких авто-
ритетов. Они играют в какие-то свои шахматы. И самое 
главное, получают от процесса удовольствие. Они мо-
гут выдать максимум здесь и сейчас. Вспомним Таля 
или Карпова. На них никто не ставил, а они как нож по 
маслу проходились по всем претендентам и с ходу ста-
новились чемпионами мира. У меня есть ощущение, 
что сейчас такие времена. Я бы на месте Яна очень по-
баивался, в первую очередь, именно индусов.

А как тогда оцените соперника Непомнящего по перво-
му туру — явного аутсайдера азербайджанца Абасова?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Эта партия может оказаться для Яна, 
как ни странно, решающей. Совершенно очевидно, 
что Абасов будет «поставлять» очки. Но вот кому? Он 
объективно выпадает из ряда реальных претендентов. 
С ним надо набирать очки не только белыми, но и чер-
ными, что усложняет задачу. А Ян начинает черными. 
Неизвестно, как соперник готов, в какой форме сам 
Ян. Вроде надо рисковать, но… И все эти сомнения мо-
гут принести для Непомнящего ненужный негативный 
результат. Поражение, понятно, страшный удар, ни-
чья — тоже не самый лучший выход. Ему нужно решить 
в этой партии очень серьезные задачи. 

В женском турнире смогут россиянки составить кон-
куренцию китаянкам?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Там еще есть шахматистка из Индии, 
старшая сестра участника турнира претендентов — Ра-
мешбабу Вайшали. Она темная лошадка. Хоть мно-
гие считают, что у китаянок будет преимущество, что 
у них больше шансов, я так не думаю. У женщин еще 
больше, чем у мужчин, важно попасть в момент. Если 
идет игра, то все получается. Если нет, то нет. Класс ки-
таянок и наших шахматисток примерно одинаков. Да, 
китаянки умеют каким-то чудом собираться на самые 
важные соревнования. Это факт. Они преображаются 
и проходят турниры более ровно. У наших часто быва-
ют срывы, волнение. И тем не менее класс наших дево-
чек позволяет оптимистично смотреть на результаты 
турнира. Пока они однозначные фавориты вместе с ки-
таянками.  

В первом туре Яну Непомнящему предстоит решить серьезную 
задачу, хоть и играет он с аутсайдером.

Для московской публики мотофристайлер Адам Джонс припас несколько 
головокружительных трюков.

А К Ц Е Н Т

Здорово было здесь оказаться. 
Я по-настоящему наслаждаюсь 
вашей страной, вашей культурой. 
Впервые попробовал борщ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 апреля, среда, «КХЛ ТВ»
17.00. «Металлург» — «Автомоби-

лист». Прямая трансляция

4 апреля, четверг, «КХЛ ТВ»
19.30. «Локомотив» — «Трактор». 

Прямая трансляция

Между тем 
Скандально известный голкипер Иван Федотов дебютировал в Нацио-

нальной хоккейной лиге за «Филадельфию». Напомним, вратарь соби-

рался за океан еще два года назад после чемпионского сезона в соста-

ве ЦСКА. Но был задержан сотрудниками военкомата и отправлен на 

флот для прохождения военной службы. Через год Иван снова подпи-

сал контракт с армейцами и спровоцировал ссору между нашей хок-

кейной федерацией и международной, посчитавшей, что было наруше-

но действующее соглашение хоккеиста с «Филадельфией». Возвраще-

ние в ЦСКА получилось скомканным: Федотов не «тащил», а москвичи 

вылетели в первом раунде в плей-офф.

Зато в НХЛ россиянин сразу же побил рекорд, став самым высоким 

вратарем за всю историю лиги (202,3 см). Что касается непосредствен-

но дебюта, он получился невыдающимся, но добротным. В матче 

с «Нью-Йорк Айлендерс» Иван вышел на лед во втором периоде и по-

мог«Филадельфии» перевести игру в овертайм, где она все равно усту-

пила — 3:4. Федотов отразил 19 бросков из 21. 

Яну Непомнящему 
нужно совершить 
настоящий спор-
тивный подвиг, 
чтобы победить 
в третий раз

А К Ц Е Н Т

Билеты на матчи 2 и 4 апреля 
в Ярославле смели за несколько минут

В первом матче полуфинальной серии «Локомотив» — «Трактор» не было недостатка в ярких моментах.

УЧАСТНИКИ ТУРНИРА ПРЕТЕНДЕНТОВ

 Ян Непомнящий (Россия), Фабиано Каруана, Хикару На-

камура (оба — США), Алиреза Фируджа (Франция), Рамеш-

бабу Праг нанаджа, Видит Сантош Гуджрати, Гукеш Домма-

раджу (все — Индия),  Ниджат Абасов (Азербайджан).

 Александра Горячкина, Екатерина Лагно (обе — Россия), 

Лэй Тинцзе, Тань Чжунъи (обе — Китай), Хампи Конеру, Ра-

мешбабу Вайшали (обе — Индия), Анна Музычук (Украина), 

Нургюл Салимова (Болгария).
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ФИНАНСЫ Что делать, если на ваше имя взяли 
кредит
rg.ru/art/2775009

ПРИРОДА В регионах регистрируют первые укусы 
клещей. Как защититься?
rg.ru/art/2778960

ЗДОРОВЬЕ Как уменьшить вредное 
воздействие гаджетов на зрение ребенка — советы 
врача
rg.ru/art/2777477

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Воздух в столице прогрелся до аномальных значений 
+23,2 градуса. И побил предыдущий температурный 
рекорд, установленный в 1951 году. Тогда столбики термо-
метров дотянули до отметки +17,4. Как рассказала «РГ» 
главный специалист информационного агентства 
«Метеоновости» Татьяна Позднякова, с самого начала 
недели Московский регион находится в тылу атлантиче-
ского антициклона, воздух поступает не только с берегов 
Средиземноморья, но и севера Африки. Эти потоки возду-
ха плюс прогрев земли солнцем и дали такой результат. 
Специалист отметила, что в первые дни апреля средняя 

температура больше соответствует климатическим значе-
ниям конца мая, но вскоре она опять вернется к характер-
ным значениям. «Высокие температурные показатели 
сохраняются и днем, и ночью, — объяснила метеоролог. — 
Рекорд 1951 года был повторен в 1983 году. Но нынешний 
вторник оказался теплее. Уже в 11.00 опорная метеостан-
ция ВДНХ показала температуру +18,8 градуса. Но долго 
радоваться теплу москвичам не придется. Еще среда 
будет относительно теплой: ночью и днем не ниже 
+11…+13 градусов. Но ощущение «майского тепла» под-
портит сильный ветер с порывами до 20 метров в секун-

ду, а вечером местами, возможно, пройдут дожди». В чет-
верг установится температура уже не выше +7 днем 
с дождями, а в вечерние и ночные часы вернутся замо-
розки -1…-3, временами возможен даже мокрый снег. 
Схожая погода ждет регион и в пятницу. Лишь к воскресе-
нью снова потеплеет: +13 днем. Начало следующей неде-
ли будет довольно теплым и сухим. По словам синоптика, 
такая волнообразная погода свойственна апрелю. Погода 
как бы прощается с зимой, способствует постепенному 
пробуждению природы, а не резкому подъему, как по 
будильнику. «Устойчивый рост положительной температу-

ры ждем только в мае, это будет полезно и для огородни-
ков, и для природы», — заключила Татьяна Позднякова. 
По ее словам, жаркая погода аномальна и тем, что не 
везде сошел снег. Например, в Крылатском целыми семь-
ями катаются на горных лыжах. Есть снежные кучи и во 
дворах, а также в парках среди густых деревьев, куда не 
проникают солнечные лучи. Между тем, на метеостанции 
ВДНХ снег сошел полностью. И лишь метеостанция 
в Тушине показывает наличие снежного покрова. Его 
высота — 3 см. В ближайшие дни во всем городе снег 
 полностью сойдет.  

Если водитель не нарушал 
 правила, ему предлагается пре-
доставлять скидку в 50 процен-
тов от уплаты транспортного 
налога, пишет «Российская га-
зета» на 1-й и 5-й полосах.
Я думаю, что у этого законо-
проекта незначительные шан-

сы пройти. Несмотря на то, что 
у нас много говорят о сокраще-
нии транспортного налога. 
Объясню свою точку зрения. 
Чаще всего по подобным ини-
циативам ответ из Госдумы та-
кой: транспортный налог — 
 региональный, и Москва впра-
ве в этой ситуации регулиро-
вать только его рамки, а уже ре-
гионы в этих рамках могут или 
увеличивать или уменьшать 
сумму налога для тех или иных 
категорий водителей. Или вооб-
ще его обнулять. Это право 
 регионов, поскольку деньги 
идут в региональный бюджет.
Кстати, многие местные влас-
ти пошли на то, чтобы целый 

ряд категорий людей вообще 
не платили транспортный на-
лог: это ветераны, инвалиды, 
владеющие специально осна-
щенным автомобилем. Вплоть 
до того, что в одном из регио-
нов его не платят родители де-
тей, которые служат в армии. 
Отменен транспортный налог 
и за машины мощностью 
до 100 лошадиных сил, полу-
ченные с помощью органов 
 соцзащиты. От налога осво-
бождены герои СССР и РФ, 
 награжденные орденами 
 Славы I—III степени, ветераны 
боевых действий, инвалиды 
и участники ВОВ, ликви-
даторы атомных катастроф. 

На местах сами для себя могут 
решить, что им  нужно.
Однако стоит отметить, что 
транспортный налог у нас 
в некотором смысле —двойной 
налог, потому что его берут на 
те же цели, что и акцизы на 
бензин. Когда их вводили, нам 
обещали, что второй раз налог 
на те же цели брать не будут. 
Напомню, что акцизы идут на 
дорожное строительство и со-
держание дорог, как, соответ-
ственно, и транспортный на-
лог. Но потом начались обсу-
ждения и выяснилось, что этих 
денег не хватает, особенно 
в регионах. Поэтому тран-
спортный налог отменить 

нельзя, иначе регионам не на 
что будет содержать свою до-
рожную сеть.
Автомобилистов, которые не 
нарушают правила, безуслов-
но, стоит каким-то образом 
поощрять. Кстати, такие гра-
ждане у нас действительно су-
ществуют. 
У нас есть одно предложение 
на этот счет, но пока оно не 
вступило в силу. Но суть его 
в следующем: в Кодекс Рос-
сийской Федерации об адми-
нистративных правонаруше-
ниях (КоАП РФ) ввести для та-
ких правильных водителей 
прощение за три незначитель-
ных правонарушения. Это не 

так сложно сделать на цифро-
вом уровне. Ведь все наруше-
ния водителей у нас в основ-
ном фиксируют камеры. 
90 процентов всех штрафов 
приходят с камер. Условно го-
воря, если у тебя в год три не-
больших нарушения правил 
дорожного движения, то при 
таких незначительных нару-
шениях тебе штраф не выпи-
сывается. Но минюст высказы-
вался против. Так что пока ре-
альных подвижек в эту сторо-
ну я не вижу, кроме благих по-
желаний.  

Подготовила 
Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь  Моржаретто,
автоэксперт

СЕРГЕЙ КУКСИН
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